
 

 بسم الله الرحمن الرحيم

 وبه نستعين 



 

 ورش الكاتبة علا الفولي تقدم

 

 تحدي الكتابة الرمضانية للسنة الثانية                 

 

 

 من وحي أيه
 



أهلا بكم انا الكاتبة علا الفولي مدربة فن كتابة القصص والروايات هديتي المجانية للموهوبين  

 هو تحدي جديد للكتابة عن رمضان  كشهر للقرآن 

تكون لها علاقة   ،خاطرة ،ذكرى ، سأعلق كل يوم على أية من كل جزء ونكتب عنها موقف

 تنمية عادة الكتابة  التفكر في الأية وبهدف يه الابتمثل لنا   ماذااو  ، بالاية

 وبعد العيد اجمع  كل مشاركات في كتاب الكتروني بأسماء المشاركين كلهم.  

أما كل من يكمل كتابة ثلاثين مشاركة سيحصل على ورشة مجانية مدتها شهر لتعلم فن  

أكمل  هدية لكل مشارك والقصص كتابة الروايات تعلم فن الوصف الأدبي وهو تقنية هامة ل

كتابة الثلاثين يوم من التحدي،  بالإضافة إلى فرصة الحصول على هدية اضافية، اشتراك  

 مجاني لفرد منهم واحد فقط في البرنامج المتكامل لتعليم فن كتابة الرواية



 

 

 علا الفولى 

 كاتبة وشاعرة ومدربة لفن كتابة الروايات والقصص واكتشاف الشعف وادارة الموهبة 

 

 الموقع والبريد الإلكتروني 

 

https://olaelfouly.com/  

 

ola@olaelfouly.com 

 

WhatsApp 

 

01002616715 

 

              

                

https://olaelfouly.com/
mailto:ola@olaelfouly.com
https://www.youtube.com/channel/UC8xWyZUWa4z6_tyUNn-cEcw
https://t.me/+oD4drDtHLiViNDY0
https://web.facebook.com/profile.php?id=100064064953056
https://www.instagram.com/olaelfouly/


            

 كتبي ورقية 

 سيرة شعبية معاصرة   –   سيرة بلد مفقود  •

 تجربة حياتية    –كيمو والكورونا   •

 

 كتبي المنشورة على أمازون 

 شعر فصحى   –قلبى يعلن العصيان ديوان   •

 تجربة حياتية    –الكورونا  كيمو   •

 طعم الانتصار  •

 ذاكرة المعرض  •

 

 عدة ورش تدريبة منها قدمت

 متدرب     273اشترك فيها  "كيف تثق في موهبتك وتكتب بانطلاق"    سلسلة 

 ورشة تدريبية لتعليم فن الكتابة الأدبية مع التركيز على الرواية   13قدمت من خلالها  

 سلسلة ورشة القراءة 

ورس ناقشت فيها عدة روايات وقصص مهمة لكبار الكتاب منهم نجيب محفوظ    9قدمت  

ورضوى عاشور و توفيق الحكيم وابراهيم عبد المجيد واحسان عبد القدوس وثروت  

 اباظة  

تحدي الوصف لتدريب لمدة شهر كامل على  فن وصف الصور والموسيقى وبعض مقاطع  

ف في الكتابة بشكل عام والكتابة الأدبية بشكل  الفيديو والأماكن وغيرها لأهمية الوص 

 خاص 

اكتشف شغفك ورشة يقوم المتدربن من خلالها بالاجابة عن اسئلة تساعدهم على اكتشاف  

 شغفهم  

 تحدي الكتابة الرمضانية للسنة الأولى   



قام خلالها المتدربين بكتابة  موضوعات لها علاقة بعادات رمضان  للتدريب على الكتاب  

 . ة بشكل احترافي وجمعت مشاركاتهم في كتاب تحدي الكتابة الرمضانية  اليومي 

ودورات وورش تساعد الموهوبين على تنمية مواهبهم    تدريبة    أسعى أن أقدم  برامج 

 وتضعهم على الطريق الصحيح.   وادارتها  

:        

 



 

 في الورشة ونالمشاركالكتاب 

 

 أحمد النجار

 خديجة قناوي

 محمد رجب  ريم

 سارة عبد الستار 

 جلال البدري

 ناهد أحمد_حسنين 

 ولاء سعيد 

 ألاء سمير 



 

 ية الأولى لآا

 بسم الله الرحمن الرحيم 

بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ .....هُدٗى  لِكَ ٱلۡكِتََٰ لۡمُتَّقِينَ" أو "ذََٰ .... فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ بُ لَا رَيۡبََۛ لِكَ ٱلۡكِتََٰ لۡمُتَّقِينَ" "ذََٰ  ل ِ

 صدق الله العظيم 

 عليق ت

بين ذلك الكتاب بكل   ، الفرق طفيف في المعنى  ، ما هو الفرق بين الوقفتين  أول شيء لفت نظري

تأكيد "لا ريب" أو ذلك الكتاب لا ريب فيه، بمعنى لا يوجد فيه شك،  وبعد فترة انتبت إن المهم  

اني أكون من المتقين لأهتدي بقراءة الكتاب، وأهتدي للعمل به وأهتدي لما يحتوية هذا الكتاب  

الأخرة حسنة ويقينا عذاب النار،   من خير وبركة، وأنه السبيل لأن يأتينا الله في الدنيا حسنة وفي

ثم خطر ببالي فكرة  أن بعض ناس محتاجين يقروا ذلك الكتاب لا ريب ويقفوا يتفكروا وبعدها  

 . يدركوا إن فيه هدى للمتقين، ثم يأتي تفصيل في الايات من هم المتقين

لا ريب فيه    ،لكن يريدون التأكد أنه لا شك في محتواه ، وأخرون يعرفون أنه لا ريب من عند الله 

 . وأنه يهدي المتقين

  ،راهأن أستطيع أؤمن بالله ولا م ني لإ  ، يمان بالغيبالإ ، ع خطوات التقوياولكي أتقي علي اتب 

نفق مما  أو  ، خمس مرات في اليومالصلاة ب حرص على صلتي به  أو  ،لانه ليس كمثله شيء 

نزل الله من كتب  أوبما  ،يه الصلاة والسلاملى رسول الله محمد علإنزل أوأؤمن بما   ،رزقني 

وأكون من    ،فأستحق الهدى من ربي ، وأكون على يقين بالحساب في الاخرة  ،سابقة على رسله

 . المفلحين

ن  في أعتقادي لأالسبب و   ،وذلك اسم اشارة للبعيد ، ذلك الكتاب ،في بداية السورةكما إن الله قال 

 . ربنا يجعلنا منهم  ،وعدد المهتدين به قليل   ،أوه يقر  منهدى الكتاب بعيد عن أغلب 

 علا الفولي



 

 اتمشاركال

 

 الأية الأولى 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ  لِكَ ٱلۡكِتََٰ لۡمُتَّقِينَ" أو "ذََٰ .... فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ بُ لَا رَيۡبََۛ لِكَ ٱلۡكِتََٰ لۡمُتَّقِينَ" "ذََٰ  .....هُدٗى ل ِ

 صدق الله العظيم 

 سؤال طوال الوقت كان يراود خيالي وأنا طفلة لماذا فقط المتقين؟  

 لما لا يهدى الله كل الناس؟ 

ثم اكتشفت أنه نظام الكون، ولكننا لا نشعر به، ونفعله كلنا لا ننتبه له، عندما يتقدم كثير من  

المسئول الأفضل، ولو لم يفعل، لن تقدم المؤسسة خدماتها بشكل صحيح،  الناس لوظيفة، فيعين 

 وبالتالي سيؤثر ذلك على المجتمع كله. 

 وحتى على المستوي الشخصي، هل كل الناس صديقاتي وأصدقائي؟  

بالطبع لا أنا أختص بصداقتي البعض ممن أشعر بالراحة في وجودهم، وهذا يحدث بلا تعمد  

رستي قومية العجوزة كان معي في الصف زميلتين توأم متماثل، كنت  منى، أذكر وأنا في مد

الوحيدة التي تفرق بينهما بسهولة لا لشيء إلا لإن واحدة منهما صديقتي، فكنت أميزها بسهولة  

ة بينهما بوضوح، وكانت شقيقة صديقتي مثلها  طعن شقيقتها التوأم، وأرى الاختلافات البسي 

 اذا نمت بيني وبين واحدة فقط صداقة؟ لطيفة وطيبة ومهذبة، ولكن لم

لا أدري رغم أن كلاتهما غاية في الأدب والأخلاق والذوق واللطف، ولا تكاد تلاحظ الفرق في   

 الشكل، سبحان الله.  

وحتى في أصناف الطعام نحن نفضل أطعمة على أخرى بلا منطق، وأحيانا لا نحب طعام رغم  

لا نأكله هذا شيء أخر، ولكن التفضيل سنة كونية في  أن مذاقه طيب بلا سبب واضح، نأكله أو  

كل شيء، ولا يعني تفضيل شيء أن غير المفضل بالضرورة أسوء من الأخر، ولكن لدينا  

 لسبب لا يعلمه إلا الله.   ، شعور داخلي يجعلنا نختار شيء ونترك غيره

 ة، لماذا؟  والغريب أن اختيارتنا تحتلف باختلاف المراحل العمرية والأحوال المزاجي



ويعلم ما لا   ،وهو سبحانه القادر على أن يرى التقوي في قلوب عباده ،الله وحده يعلم سر القلوب

ويؤتي فضله من يشاء وقتما شاء، ورغم ذلك يؤكد على أهمية العمل أي أن الإيمان بالقول   ، نعلم

لابد أن يضاف إليه العمل الصالح ليرفعه، كما قال الله في سورة فاطر تقبل الله منا جميعًا صالح  

 الأعمال.   

 علا الفولي  



 الأية الأولى 

 

لِكَ الْكِتاَبُ لَا رَيْبَ َۛ فِيهِ َۛ هُ " لْمُتَّقِينَ ذََٰ  "دىً ل ِ

 

من داخل حياة مليئة بالشك في كل الأمور كحياة شخص مصاب بالقلق أو الوسواس أو حتى  

شخص ليس به علة و لكنه لا يملك ما يطمئنه، يأتي الله بهذه الآية والتي يذكرنا فيها بأن القرآن 

 الكريم ليس به ريب، مقدار طمأنينة لا يوصف كلما قرأتها يسكن قلبي  

 

اب الحق؟ إن تعثرت في حياتي سأقرأ و حتماً سأجد ما يجعلني أقف و كيف أخاف وأنا لدي كت 

 !من جديد ؛ففيه هدى و كم أود أن أكون من المتقين

 

 ولاء سعيد _



 الآية الأولى 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

لِكَ  لۡمُتَّقِينَ" أو "ذََٰ .... فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ بُ لَا رَيۡبََۛ لِكَ ٱلۡكِتََٰ لۡمُتَّقِينَ" "ذََٰ بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ .....هُدٗى ل ِ  ٱلۡكِتََٰ

 صدق الله العظيم 

 

ذاك القرآن العظيم لا شك فيه لا من جهة تنزيله ولا من حيث لفظه ومعناه أنه يهدي المتقين إلى  

 الطريق الموصل للحق . والمتقين هنا هم من ينفذون أوامر الكتاب ويتركون ما نهى عنه 

  

 جلال البدري 



 الأية الأولى 

 "ذلَِكَ الكِتابُ لَا رَيبَ فِيهِ هُدىً لِلمُتقينَ "

 

 !كم من مرةٍ تهُتَ في صحراءِ الدنيا، أو أوشكتَ على الغرقِ في بحر الحياة

 !وكم من مرةٍ تخبَّطَت بك الطرقات؛ فصِرْتَ لا تعرفُ وجهتكَ 

 .وهداكَ، لكنها زادتك تيهًاوتخطَّفتك سُبلٌ شت ى، ظننت أن فيها مُبتغاكَ  

 .لولا أن أدركتكَ عنايةُ الله، وانتشلَتكَ من الظلمات إلى النور

 

 اعتاد الناسُ قولَ أن الذي يسألُ لا يتوه، فما بالك إذا سألتَ كريمًا عظيمًا لا يرُدُّ عنده أحد؟ 

 .القريبُ اللطيفُ الذي إذا أردت أن يكلمكَ؛ فعليك بالقرآن

 .ي حيرةٍ وضلال، وبين يديك كتابٌ عزيزحاشاه أن يتركك ف

 ."كتابٌ قال عنه سبحانه: " ذلَِكَ الكِتابُ لَا رَيبَ فِيهِ هُدىً للمُتقينَ 

 .نعم، فهو الدليلُ الصادقُ، ولو فقدتَ كلَّ دليل

 

 نصرُالله عبدالستار سارة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%B3%D8%A7%D8%B1%D8%A9_%D8%B9%D8%A8%D8%AF%D8%A7%D9%84%D8%B3%D8%AA%D8%A7%D8%B1_%D9%86%D8%B5%D8%B1%D9%8F%D8%A7%D9%84%D9%84%D9%87?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU1rEKfE2Dpm4HXZ-f_tXq0xoZvChCUlPKZuh7sOy67JXkyfOew4DcIdB9_IIDBSApesp3IozaUtgXwxZfatZUa1bTwsOT8UUDkGNagfvuWp9jJXZgDftq8E2sEJtTHiUQlWzZ11U0k1H6tlCnDEk2yV5GyL3AE7mmlG7qkr7j7m7pwaxI4HQWQRW_6YWhU3UA&__tn__=*NK-R


 

 (1) آية

 

لۡمُتَّقِينَ " بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ لِكَ ٱلۡكِتََٰ  "ذََٰ

 

لقد اعتادت عيناي أن ترى تلك الآية }ذلك الكتاب لاريب فيه هدى للمتقين{. وسمعت اذناي  

الأولى منها تحديداً كنت أعلم أنها  العديد من المشايخ يقرأون سورة البقرة. وبترتيل الآيات 

ليلتف قلبي حول المعاني الجميلة شيء فشيء عند النضوج وبلوغ   .ستبقى أكبر مدة على المذياع

سن الرشد عندما أيقنت أن ذلك القرآن لا مثيل له، والرسائل الموجهة لنا وللمؤمنين خاصة  

 والمسلمين عامة، وحتى الكفار والأديان الأخرى. 

 

اية الفهم الصحيح للقرآن من خلال تلك الآية وبرهان عظيم لي وعلى إيماني الذي كنت  كانت بد

أشكك بعض المرات بمصادقيته، عندها وقفت وسألت نفسي أن ذلك القرأن لا شك فيه أبداً  

للمتقين الذين يؤمنون به وأنا كل إيمان بأنني اؤمن بكل حرف حتى لو اختلط الأمر علي بعض  

م بعض التفسيرات الصحيحة لبعض الآيات، حتى لو شعرت أحياناً أن هناك  الأحيان ولم أعل

عقوبات تنزل بصرامة، وكان قلبي يتكسر ويرتجف عند قرآتها، وبدوت اسأل نفسي، هل كل  

أولئك الناس يؤمنون بالكتاب كافة عن ظهر قلب؟ أم أنها كلمات توارثوها والكثير لا يعلم ماذا 

  .كمثله شيء  يتحدث ذلك الكتاب الذي ليس

 

 .من هنا كانت بدايتي لأروي ظمأي بآيات القرآن الكريم وأثلج الناي التي بصدري بها

 

 .قناوي خديجة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVm8ZJXTlEOdGc3EfBa5hjHYFXPe2f3Fhzw2CfyMMoLM_56WjBukfOW_z42WRkDEpVyf0Sn9q81ENXP7KZPC0HmZurDVY2wZX7HVOwSTQUNzVCi5VNguIIdyFhZJh9AH6vWzP3qPt4iqCSH7bzn9cZTZ5OrtGhfqq3sg1cLLRx2jOQ5wPih_zcFldRS5tCMG3I&__tn__=*NK-R


 

 الأية الأولى 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

لِكَ " لۡمُتَّقِينَ ذََٰ بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ  "ٱلۡكِتََٰ

 

ولما لا فهو الكتاب الوحيد ع ظهر الأرض الذي اكتمل من كل شي ، فقال الله عز وجل )قل لئن  

اجتمعت الانس والجن على ان ياتو بمثل هذا القرآن لا ياتون بمثله ولو كان بعضهم لبعض  

 ظهيرا ( 

 

وحسب الابحاث العلميه في هذا الجانب كل يوم في اكتشاف جديد للقران وتثبت بالادله انه قرآن  

 من عند الله فمن الفطره قبل العقل ان يذهب قلبك للقرآن 

هدى للمتقين لكي تعرف مدي ان ياتي القران لك كدليل او كهدايه في حياتك فلابد ان تكون من  

 .من خلال القرآن تاخذك الى الصواب  المتقين لكى ترا إشارات الله لك

  

 احمد النجار



 

   ١آية 

 

لۡمُتَّقِينَ   بُ لَا رَيۡبََۛ فِيهَِۛ هُدٗى ل ِ لِكَ ٱلۡكِتََٰ  ذََٰ

 

الحقيقة انه دائما يستوقفني الإعجاز القرآني في كل تفاصيله حتي ف العلامات والوقفات اللي 

تعطيك أكثر من معني مثل هذه الآية  بتنقلك من معني لآخر بل ان مجرد علامة صغيرة قد 

 الكريمة 

اتذكر حين كنت طالبة بالصف الأول الثانوي وكنت أتعلم أحكام التجويد وتعرفت علي هذه  

العلامة وبأن لابد من الوقوف عندها وكان مثال علي ذلك هذه الآية وقتها تعجبت لماذا توجد  

 وقفة تعطينا معني مختلف  علامتان بآية واحدة وفوجئت وانا اتأملها بأن عند كل 

فحين نقف عند كلمة ريب يصبح المعني أن هذا الكتاب أي القرآن الكريم لاشك في انه فيه هدي  

 للمتقين  

وحين نقرر أن نقف عند كلمة هدي يصبح المعني ان هذا الكتاب لايوجد به اي خطأ او عيب  

 وهو هداية للمتقين  

الذي أبدع كل شئ خلقه وجعل كل شئ لسبب  وهما معنان عظيمان وسبحان الخالق المبدع 

 .وحكمة مجرد علامة وقف صغيرة تنقلنا من معني إلي معني وبكل سلاسة

  

 ريم محمد رجب 



 

 الآية_الأولى 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 

لْمُتَّقِينَ  لِكَ الْكِتاَبُ لَا رَيْبَ َۛ فِيهِ َۛ هُدىً ل ِ  «قال تعالى: »ذََٰ

 ؟ وهل في القرآن شك

بالطبع لا ولكن عند البعض نعم، فقد خلقنا الله أمم أشتات، وكما نحن نختلف في الشكل واللون  

واللسان نختلف أيضاً في القلوب: فهناك قلب يحب الخير متسامح ويريد الإصلاح، وغيره لا  

يعنيه الإصلاح إنما كل ما يهتم لأمره هو نفسه وكفى، وغيره من القلوب التي تسعى للخراب  

 .لفساد ولا ترى الدنيا إلا أطلال وفوقها عرش ليستوى عليه وكأنه ملكها وحيزت لهوا

وهنا كان تخصيص المتقين بهداية ذلك الكتاب رحمة وشرف لهم من رب العالمين، فأصحاب  

القلوب التقية النقية لهم مكانة خاصة ولا يستون عند الله بالقلوب الخاوية أو الفاسدة ويا له من  

 .شرف

إذا هذا الكتاب: أي القرآن لا شك فيما يأتي به وما يحويه من أخبار وأحكام وبما فيه من هداية  

 وشفاء للقلوب، ولكن من الذي يستفاد به ويكون خير زاد لقلبه وروحه؟ 

الإجابة في نفس الآية ذكرها ربي عز وجل ليؤكد على ذلك والإجابة هي: المتقون، فمن هم  

 المتقون؟ 

أت عن التقوى كان رد }طلق بن حبيب{ فقال لما سؤل عنها قال: »التقوى أن  من أفضل ما قر

تعمل بطاعة الله، على نور من الله، ترجو ثواب الله، وأن تجتنب معصية الله على نور من الله  

  «تخاف عقاب الله 

 .وقال أبو يزيد البسطامي : المتقي من إذا قال قال لله، ومن إذا عمل عمل لله

 .سليمان الداراني : المتقون الذين نزع الله عن قلوبهم حب الشهوات وقال أبو  

 ولأن الهداية نوعان: هداية البيان, وهداية التوفيق. فالمتقون حصلت لهم الهدايتان 

وخير ما قد يحدث للإنسان يوماً هو أن يرزق قلبا تقياً منيباً، فأعمال القلوب هي مقياس حساس  

 .للدلالة على حياتها

ا قال يوماً ابن مسعود لإبن أخيه معلما إياه بكلمات هي الدرر لمن يعي قال: » يابن أخي  ولم

ترى الناس ما أكثرهم ؟ قال : نعم ; قال : لا خير فيهم إلا تائب أو تقي ثم قال : يابن أخي ترى  

 . الناس ما أكثرهم ؟ قلت : بلى ; قال : لا خير فيهم إلا عالم أو متعلم

 التقوى بأبيات أبي الدرداء عن التقوى،  وأنهي حديثي عن

 : أنشد أبو الدرداء يوما

 يريد المرء أن يؤتى مناه ويأبى الله إلا ما أرادا، 

 .يقول المرء فائدتي ومالي وتقوى الله أفضل ما استفادا

 

 حسنين  أحمد  ناهد

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%A2%D9%8A%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%A3%D9%88%D9%84%D9%89?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWoce2iyT98A22PkIlbfe2YNC0FdcmPCRPuOQoE9GRVEdY9SN_svPOTZIl0X8ByDOOoqfdmSlTgHocdIatbNmC3kfVItHUhjgQBNacIVp5lQNxfA9_GiyJAyEsOYOWxevuN7rGZh8QGW87leupFf84TmBOrnEwt3nujixrAlr29RxJNKDlASx7Ib4aeE8ADStQ&__tn__=*NK-R
https://web.facebook.com/hashtag/%D9%86%D8%A7%D9%87%D8%AF_%D8%A3%D8%AD%D9%85%D8%AF_%D8%AD%D8%B3%D9%86%D9%8A%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWoce2iyT98A22PkIlbfe2YNC0FdcmPCRPuOQoE9GRVEdY9SN_svPOTZIl0X8ByDOOoqfdmSlTgHocdIatbNmC3kfVItHUhjgQBNacIVp5lQNxfA9_GiyJAyEsOYOWxevuN7rGZh8QGW87leupFf84TmBOrnEwt3nujixrAlr29RxJNKDlASx7Ib4aeE8ADStQ&__tn__=*NK-R


 

 

 ية الثانية الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ ٱلَّذِينَ مِن قَبۡلِكُمۡ لعََلَّكُمۡ تتََّ " ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُواْ كُتِبَ عَلَيۡكُمُ ٱلص ِ َـٰ  " (183) قوُنَ يَ

 عليق ت

مر  الاية الكريمة تبدأ بنداء للذين أمنوا والنداء عادة يكون للأمر بشء أو النهي عن شيء، والأ 

والكتابة في رأيي أقوى من الفرض لأن الكتابة توثيق   ،هنا بالصيام لكن صيغة الأمر كتب عليكم 

وبالتالي لما ربنا يكتب على المؤمنين الصيام، وهو أمر    ،لعقد أو لأتفاق أو لقدر لو كانت من الله

لم يختص به المؤمنين المسلمين، لكن فيه توضيح أنه كتب على الذين من قبلكم وبدون تحديد  

 وضيح لعلكم تتقون أهل كتاب محدد، متروكة مفتوحة وت

 لكن ما معنى الصيام؟  ،أي أن الصيام طريق للتقوى لمن يسعى لها 

وليس محرم تقربا إلى    ،الصيام في اللغة بمعنى الإمساك أو الإمتناع عن فعل أو قول مباح طبعًا

دة  أنوي الإمتناع عن الأشياء التى أمر الله بالإمتناع عنها لم ، أنالله، وبالتالي لابد ليصح الصيام

 معينة، بنية التقرب الى الله بهذا الصيام. 

 طيب السؤال المنطقي 

لماذا يكون الإمتناع عن الأفعال أو الأقوال المباحة التى حددها الله طريق للتقوي والتقرب الى  

 ؟ الله 

الاجابة في تصوري ليس في الإمتناع لكن في الطاعة، ربنا لما أمر أدم بالإمتناع عن الأكل من  

لكن هو أمر بالطاعة ربنا يصف   ،مؤذيةالشجرة مضرة أو  لم يكن السب أنحرمة، الشجرة الم

 " وَلَمْ نَجِدْ لَهُ عَزْمًا "ادم 

متنع عن  ن وفي حالة الصيام   ،متناع عن المحرماتالعزم هو العزيمة بمعنى قوة الإرادة على الإ 

 . مر الله لأ حتياجات جسدية  امتثالًا إ

لِكَ مِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ" يعظ ابنه عندما   لقمانو   قال" وَاصْبرِْ عَلىََٰ مَا أصََابَكَ ۖ إِنَّ ذََٰ

يدربنا   ها أموركل  ،وتنهى النفس عن الهوى   ،تملك زمام نفسك وتسيطر عليها  وهي تعني أن

 على العزم.طاعات يقوينا  التقرب لله بال الصيام و  اعليه



والصبر على الجوع والعطش    ،رة التي حددها اللهمتناع عن الشهوات خلال الفت وبالتالي الإ 

بشيء    شعرنالى الله حتى لو إا ن تقرب  أمور هي ،جواء السنة المختلفةأومقاومة الرغبة  في كل  

 ؟ لأن طاعة الله أمر مهم جداً لمن  ، الحرمان جهاد أو الإ و أتعب من ال

حب  أنا أختيارية يعنى إالطاعة لازم تكون  لكن لا بالطاعةإلا سبيل للتقوى  ه لأن  ماذاللذين أمنوا ل

  بقوله تعالى  الاية لهذا تنتهيما قال الشاعر و ك   حبه والمحب لمن يحب مطيعأذ أمر الله لأني ي نف ت 

 "لعلكم تتقون" 

جتنابُ نواهيه بمعنى  إمتثالُ أوامره و إو الخوف وتقََوى اللهِ هي خشيتهُ و أالتقوى هي الخشية 

ن فيها حب  إو معاقبتنا في الدنيا والاخرة لكن التقوي تتميز أعنا  عراضهإو أالخوف من غضبه 

 . ي نقص والتسبيع بحمدهأكبار لله وتنزيه عن نابع من الإ في التقوي  شديد لله والخوف 

وبالتالي هي تحمينا من الخوف من غير الله   ،لا نخاف غيره إوتقوى الله وحده تعنى بالضرورة 

الخوف شعور   الخوف من أي شيء كفر، بالطبع لا نأ لا يعنيهذا   ،و من المخاطرأ ، من الناس

ستعانة بالله على ما نخاف  لكن عدم التمادي في الخوف والإ ، نه ينبهنا للخطرغريزي ومفيد لإ 

 . أو الموت وهو راضًا عنا ، خوض غمار الحياة بشجاعة وبالثقة في نصر الله يساعدنا على    ،منه 

  ،الصيام طريق للتقوي أن عنى ت   وهيحتمال مهم قبل التقوى لعلكم ولعل تفيد الإ حرف   هناكلكن 

وليس كل   نية   المؤدي للتقوي يحتاجن الصيام لأ ماذاكل الصائمين بالضرورة متقين لليس لكن 

كل عمل ابن آدم له إلا   القدسي "هو الحديث  في امتنع عن الاكل والشرب صائم والدليل من

 أنا أجزي به" الصيام؛ فإنه لي و 

ا صيامنا ويجزينا به من فضله وكرمه ما تقر به عيوننا وتفرح به قلوبنا في  ربنا يتقبل منا جميعً 

 . الدنيا والاخرة

 علا الفولي



 

 اتمشاركال

 

 

 الايه الثانية  

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُواْ كُتِبَ عَلَيۡكُمُ " َـٰ يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ ٱلَّذِينَ مِن قَبۡلِكُمۡ لعََلَّكُمۡ تتََّقوُنَ يَ  " (183) ٱلص ِ

 

نداء للذين آمنوا بالله : فرض عليكم الصيام من ربكم كما فرض على الأمم من قبلكم لعلكم  

 تجعلون بينكم وبين عذاب الله وقاية بالأعمال الصالحة 

س وتدخلون في رحمة الله باتباع أوامره.. نستفيد ان  ومن اعظمها الصيام وترك ما تهوى النف

 . الصيام من تقوى المسلم

 

 جلال البدري 



 

 الأية الثانية 

 

يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ ٱلَّذِينَ مِن قَبۡلِكُمۡ لعََلَّكُمۡ تتََّ " ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُواْ كُتِبَ عَلَيۡكُمُ ٱلص ِ َـٰ  " قوُنَ يَ

أركان الإسلام، كتبه الله علينا في شهر رمضان ويسره، فنجد صيام الشهر  الصيام ركن من 

الكريم أيسر على النفس من صيام باقي أيام العام، وكأن الله أختصه بشيء لا نعلمه، رغم أنه  

يأتي أحيانًا في شهور الصيف، ويكون به بعض المشقة بسبب شدة الحرارة وطول ساعات 

لف عن صيام باقى أيام السنة، له فرحة حقيقية ومذاق خاص  الصيام، ولكن صيام رمضان يخت 

   .يميزه عن باقي الشهور 

 

كما إن الصلاة والزكاة والصدقات والعمرة في رمضان يكون لها وقع محبب للنفس أكثر من  

أداء هذه الطاعات في غير رمضان، سبحان الله المنعم علينا بشهر كأنه نفحة من نفحات الجنة،  

فيقربنا إليه، ويجمعنا حول طاعته ومحبته، وييسر لنا فيه السعي إليه بكل أنواع  يرسلها لنا 

 . الطاعات، تقبل الله منا ومنكم

 

 علا الفولي



 

 

 (2) آية

 

يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ ٱلَّذِينَ مِن قَبۡلِكُمۡ " ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُواْ كُتِبَ عَلَيۡكُمُ ٱلص ِ َـٰ  لعََلَّكُمۡ تتََّقوُنَ يَ

 " 

مازال المعنى من الصيام يسأله العديد من الصغار لابائهم، سؤال بريئ لماذا نصوم؟ لتأتي  

الإجابة التي سمعناها كثيراً "لكي نشعر بالفقراء". ولكن عندما نغوص في ذلك العالم الإيماني  

ة لأكثر شهوة لا نستطيع  المليء بحب الله وتحديداً بشهر رمضان، نعلم أن الصوم هو مقاوم

 الغنى عنها فبدونها لمدة محددة نموت.  

 

نمتنع عنها فلا يدخل لجوفنا شيء من الطعام والشراب رغماً أن جموع الأصناف أمامنا فمن  

الممكن أن نختلسها وتلمس أيدينا ما نريد، ولكن الواعظ هنا هو مقاومة الشهوة للامتثال لطاعة  

وأمر الله وعلى ذلك كل أمور الدنيا أن نقاوم تلك الشهوات والمغريات المحيطة بنا أن نصرف  

 ظر عنها حتى تبرد أنفسنا بالدخول للجنان.  ن 

 

و ليس بالشهر الكريم الامتناع عن كل ماهو سيء، بل بجميع أيام حياتنا ولإن الإنسان بطبعه  

ينسى إذا ما ذكٌر كل فترة، فيأتي رمضان كل عام يذكرنا بالرجوع على الطريق المستقيم،و  

لطاعة لأمر الله في جميع شئون الحياة،  يؤكد لنا دورة حياتنا التي يجب أن نكون عليها، وا 

والرجوع للانسان الخلوق المطيع لكل ما يأمرنا به الله،المليئ بالصفات المحمودة من الصلاة 

والزكاة وترتيل كتاب الله والامتناع عن الكذب ويعطي بكل حب وكرم لمن حوله وكأن الصيام 

 .إعادة تأهيل لنا وينفض عنا غبار الزنوب

 .يامنا رمضانوياليت كل أ

 

 قناوي  خديجة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUh4puOwbeWfig_ZSlY54r_H4XK2GjijUmzdfmH1XrE9IyFUmsUgCCaijsxH4ZjW_05DTZOjub04sel3eZpyF19fwxRY5kA48ObC9yp0CB1yTeiGgvQlZ1aOxSw4FE7I8j1gqOV_d5ydmVcocBTY1VM1O-YNqOyVkXrpP_-OKs0TtLLlu4XjrZTYFwvE1DUQKU&__tn__=*NK-R


 

 

 الآية الثانيه  

 

 "  يا ايها الذين امنوا كتب عليكم الصيام كما كتب على الذين من قبلكم لعلكم تتقون "

 

اقوى الطرق للوصول إلى التقوي والصيام ، بالإضافة الى  كتب عليكم الصيام ليكون الصيام من 

 ذلك فهو يطهر الروح قبل الجسد ولما لا فكم من اناس كان الصيام لهم شفاء

 . وتطهير ا وسدا مانعاً لأي دا يأتيه

 

الصيام تطهير وتنقيه الجسم من السموم و كما قال علماء التغذيه عند الصيام تتولد عمليه في  

لالتهام الذاتي اي تاكل الخلايا الحيه الخلايا الميته التي تساهم في تكون الخلايا الجسم تسمى ا

 السرطانيه ، فيأخذ جسدك عند الصوم وقايه وتقوى للأمراض فالصوم اصبح درع تقوى للجسد

. 

واقوى احتياجين فطريا للإنسان فإذا استطاع التحكم بهم استطاع ان يتحكم في كل شي في حياته  

والصيام يفعل ذلك يجعلك تتحكم بذاتك وترتقي بروحك فيرتقي معك كل ما يجعل روحك في  

 . عنان السماء شغفا بما يلامس قلبك 

 

 احمد النجار



 

 

 ٢الآية

 

يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ الَّذِينَ مِن قَبْلِكُمْ   لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ﴾ ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا كُتِبَ عَلَيْكُمُ الص ِ

 

الحقيقة ان بداية الآية تدعوا للتأمل لانه كان يمكن ان تكون الآية كتب عليكم الصيام فقط إلي  

 آخر الآية 

ولكن ياأيها الذين آمنوا ليس فقط نداء للإنتباه ولكن هوة أيضا خص المؤمنين بالنداء وهذا دليل  

 علي عظم الأمر 

 

وان الله كتب علينا الصيام كما كتبه علي الأمم السابقة لعلكم تتقون دليلا ع ان الصيام دليل  

 التقوي وفيه تزكية للنفس 

 

فإمتناع الصائم فيه مقاومة لشهواته مما يعلمه الصبر والتحكم بغرائزه كي لاتقوده فأساس 

ية الله ومراقبته لأفعالنا  التقوي هو التحكم بالغرائز والشهوات كما انها تعزز الشعور بخش

 ونوايانا 

 

 ريم محمد رجب 



 

 الأية الثانية 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

يَامُ كَمَا كُتِبَ عَلىَ الَّذِينَ مِن قَبْلِكُمْ لعََلَّكُ   « مْ تتََّقُونَ قال تعالى: » يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا كُتِبَ عَلَيْكُمُ الص ِ

 

النداء الخاص من ربي، هنا النداء خاص للذين آمنوا ويخبرهم سبحانه وتعالى عن  كم أحب أنا 

 .أنه كتب عليهم الصيام كما كتب على الذين من قبلهم

وهنا دعوني أخبركم بمعلومة قد تفاجئ البعض، عندما بحثت عن تفسير هذه الآية علمت أن  

ـ أبا الأنبياء إبراهيم }عليه السلام{ الأمم التي قبلنا من عهد عهد نوح }عليه السلام{ مروراً ب 

وكليم الله موسى } عليه السلام{ وكلمة الله المسيح عيسى بن مريم } عليه السلام{ كل تلك  

 الأمم كتب عليها الصيام من قبلنا وكيف كان الصيام يا ترى؟ 

اذ ، وابن  قد روي أن الصيام كان أولا كما كان عليه الأمم قبلنا ، من كل شهر ثلاثة أيام عن مع

مسعود ، وابن عباس ، وعطاء ، وقتادة ، والضحاك بن مزاحم، وزاد : لم يزل هذا مشروعا من  

 .زمان نوح إلى أن نسخ الله ذلك بصيام شهر رمضان

 

فهل علمتم الآن كيف كان، كان طوال العام، من كل شهر ثلاثة أيام حتى نسخ ذلك وجمع الله  

ه وجعله ريا للقلوب الظمئى وسكينة وراحة من نهش  تلك الأيام في شهر واحد وكرمه وفضل

 .الوساوس والشياطين للقلوب والعقول، فالحمد لله الذي جمع علينا فضله وأتم علينا نعمته

يوم يعني تزيد عن الشهر   ٣٦البعض يتسأل عن عدد أيام الصيام طوال العام إذا جمعت لكانت 

الجمع والحساب ولكن ليست هذه المرة، أعلم أنكم  بستة أيام، نعم يبدو أنكم أفصح مني بأمور 

تتسألون كذلك عن صيام ) الستة البيض ( من شهر شوال، أجل أعزائي هي ما تتم به صيام  

السنة كاملة كما أخبرنا المصطفى } صل الله عليه وسلم{ : » مَن صامَ رَمَضانَ ثمَُّ أتْبعََهُ سِتًّا مِن  

الٍ، كانَ كَصِيامِ الدَّهْ  رِ « إذا هكذا كان النبي يتعبد لله قبل أن يبعثه الله لنا بالإسلام، طبت  شَوَّ

 .وطابت القلوب بذكرك يا أبا القاسم عليك صلوات ربي وسلامه

 

 .تحدثت من قبل عن التقوى وفضلها وها هنا إشارة أيضاً لتحقيق التقوى بصيام الشهر المعظم 

فضل خاص عند الله فمن فضلها أن في   ولكن تدبرت في شعيرة الصيام بالذات ولما هي لها

الجنة باب مخصص يدعى منه الصائمين يوم القيامة ويدعى ) باب الريان( فما هذا التشريف  

الصائمون يدعون من باب مخصص لهم في الجنة أمام البشر منذ خلق الله آدم }عليه السلام{ 

 .حتى قيام الساعة

 

ل الله عز وجل: كل عمل ابن آدم له إلا الصيام؛  كذلك قال النبي } صل الله عليه وسلم{ : »قا

فإنه لي وأنا أجزي به، والصيام جن ة، وإذا كان يوم صوم أحدكم فلا يرفث، ولا يصخب، فإن  

ساب ه أحد أو قاتله فليقل: إني امرؤ صائم، والذي نفس محمد بيده لخلوف فم الصائم أطيب عند  



إذا أفطر فرح، وإذا لقي ربه فرح بصومه« متفق  الله من ريح المسك، للصائم فرحتان يفرحهما: 

 .عليه

وهل هناك أحب من هذا لقلب العبد الشكور، أن يكون رائحة فم الصائم عند الله أطيب من  

 المسك؟

كما أن له فرحتان ودعونا من الأولى فكلنا تمتعنا بها والحمد لله في أعوام كثيرة ولكن ما بالكم  

الله فرحا وأن يكون خير أيامك يوم لقاء الله، فها هي البشرى من    بالثانية؟ كم مرة دعوت أن تلقى

المصطفى بذلك؛ فالحمد لله رب العالمين وتقبل الله صيامنا وقيامنا وصالح الأعمال قبولاً حسناً  

 .خالصاً لوجهه الكريم آمين

كما يشاء    الصيام خبيئة بينك وبين الله، فما أجمل من أن تزين جوفك بعمل يحبه الله، ويجزي به

 .وحسب اتقانك وحبك لما يحبه ويرضاه

 

 حسنين  أحمد  اهدن 

 

https://web.facebook.com/hashtag/%D9%86%D8%A7%D9%87%D8%AF_%D8%A3%D8%AD%D9%85%D8%AF_%D8%AD%D8%B3%D9%86%D9%8A%D9%86?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVHkyv_qxHmhMWqYuDd4CK1BwgkIGvcVCGiLhR55febKMefge6LptFND51c4MW6z1tVxfgFgNDyFa0DlUXiFF2jZ65FrqEy79fsSaVGRbV2NMI-1LaMfzM5lwh20SP_EKe8UeMgR7heMfEONH5M3kHqn4Yc2Qf4LqC6kOPcC9fWMROK9SSZ0uhqBaB6NdSZXnY&__tn__=*NK-R


 

 الأية الثالثة 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ينِۖ قَد تَّبَيَّنَ  ِ فَقَدِ ٱسۡتمَۡسَكَ بِٱلۡعرُۡوَةِ  لَآٰ إكِۡرَاهَ فيِ ٱلد ِ غُوتِ وَيُؤۡمِنۢ بِٱللََّّ َـٰ ِِّۚ فَمَن يكَۡفرُۡ بِٱلطَّ شۡدُ مِنَ ٱلۡغيَ  ٱلرُّ

ُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ   (256) ٱلۡوُثۡقىََٰ لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ وَٱللََّّ

 عليق ت

وضوح الشمس في  ية واضحة  سبحان الله الأ   " لا اكراه في الدين"  قول الله ية سبب اختياري للأ 

يمان بالله وبالتالي لا  على الإ  أي إنسانجبر   عنى ربنا ينها عنلا أكراه في الدين ي ، عز النهار

 معنى الاكراه نحاول نعرف أولًا شكل العبادات  ه مثلاكراه فيما أقل من 

ة استخدامًا غير مشروع أو غير مطابق للفقه أو للقانو الإكراه  ن من  هو استخدام الضَّغط أو القوَّ

 شأنه التَّأثير على إرادة فرد ما 

 المعني الموجود في قاموس المعاني  هذا

قول  أمن الكراهية فلما   مشتقة كراه إ كراه هو اجبار شخص على شيء يكرهه لان كلمة يعنى الإ

  هذاو   ،رأيي فيه  ه عتقد لكن أوقد لا يكون سيء كما  ،كره هذا الشيءأنا أشيء كريه يعنى 

 الفاظ الذكر الحكيم ح دقة ي وضلت 

 في الدين بقى كلمة 

ن  الدين بهذا المعنى مستحيل لأ علىكراه والإ   ،الدين هو الاعتقاد في وجود الله والايمان به 

"في" تدل على الطقوس  حرف    لكن  إنساني  أحر مهما عمل  وبالتالي ، الاعتقاد شيء داخلي

و الصوم لان ربنا يجزي الناس بالنية  أعلى الصلاة الناس كراه إ نه لإ ماذاعتقاد لالدينية وليس الإ

 عبادهلمن ربنا عالم ب و   نكره  لماذاف

فيخالف امر الله لا   ،مام الناسأدق للحفاظ على صورته أو بمعنى أيكره للناس  من يكرهالحقيقة  و 

ان  بو سيدنا ابراهيم وعم الرسول ابي لهب كأابن سيدنا نوح كان كافر وينسى أن اكراه في الدين 

 وغيرهم لم يكرهم الأنبياء على الإيمان. كافر 

كانوا   الكفار  الجهاد شرع لانوالحقيقة ان لنشر دين الله  اكراه الجهاد ان  سيتصور البعض

يكرهوا الناس على ترك دين الله وبالتالي الجهاد في سبيل الله هدفه الدفاع عن حق الناس كافة 

ِِّۚ في حرية الاعتقاد والدليل بقية الاية  قَ  شۡدُ مِنَ ٱلۡغيَ   د تَّبَيَّنَ ٱلرُّ



ربنا وضح الرشد والغي والغي بمعنى الغواية وهو الضلال فمن كفر بالطاغوت الطاغوت هنا  

من الطغيان كل من يطغى على الارادة الحرة واختار الايمان بالله فقد استمسك بِٱلۡعرُۡوَةِ ٱلۡوُثۡقَىَٰ  

ق متين  لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ لانه اختار ان يؤمن بخالق  يعنى امسك بقوة وثقة في عروة مرثقة بوثا

ُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ واسماء الله السميع العليم توضح   الكون مهما كانت قوة الطاغوت  قوة الله اكبر وَٱللََّّ

 معرفة الله بكل شيء حتى ما نحدث به انفسنا يسمعه الله ويعلمه ويجازي كل نفس بما كسبت 

ادعو الى سبيل ربك بالحكمة والموعظة الحسنة   كل ما عليكيعنى لا تكره احد على الايمان 

نؤمن بما جاء به ونعمل  ولا يكون لنا في رسول الله أسوة حسنة فنقتدي به أامر الله لرسوله وهو 

 . به

وهذا وحده بدون دعوة كاف ووافي لغالبية الناس لان أغلب المؤمنين لا تملكوا المقدرة   

المعرفية بالدين تمكنهم من الدعوة لكن كل الناس تستطيع اختيار طريق الرشد وتؤمن بالله 

فليس علينا هدى احد علينا فقط أن نكون قدوة   اوتستمسك بالعروة الوثقى التي لا انفصام له

  لغيرنا ونكون مثال للامانة والصدق والاتقان في العمل والعدل وكل القيم النبية التي امرنا بها

الله ورسوله ونمتلك اسباب القوة فنرهب عدو الله لان الناس تتبع الاقوياء خوفا او طمعا وضعف  

المؤمنين يؤدي لانصراف الناس عن دين الله والخضوع للطاغوت  وربنا يصلح احوالنا هو  

 سبحانه ولي ذلك والقادر عليه 

 علا الفولي



 

 اتمشاركال

 
 

 الآية الثالثة 

 

الدين اعتقد المقصود هنا لمن لم يدخل الإسلام كعقيدة ولكن اذا اقتنع بعقيدة الإسلام  لا اكراه في 

 عليه ان يتبع منهج الإسلام باتباع اوامره والابتعاد عن ما نهى عنه 

 

فليس له اختيار في ذلك لأنه إذا لم يتبع ما جاء به الدين من أوامر ونواهي فقد يظن من على   

 منهج آخر ان ذلك من الإسلام 

 

وفي وقتنا الحاضر أغلب أو كل مشاكل المسلمين بأن فئه من المسلمين لم يتبعوا منهج الإسلام  

 والله تعالى اعلمالصحيح مما اوحي لغير المسلمين ان هذا الدين غير صحيح..  

 

 جلال البدري 



 الأية الثالثة 

 

" ِ شدُ مِنَ الغيَ  ينِ قَد تَّبَيَّنَ الرُّ  "لَا إكِرَاهَ فيِ الد ِ

 

 كيف يكُرِهك وهو سبحانه الغني المُغْنِي؟ 

غنيٌّ عني وعنك وعن جميعِ خلقِه، فإن اهتديتَ فهو لنفسك، وإن ضللتَ فعليها، لا ينقص ذلك  

 .من قدرِهِ شيء

منا اللهُ أن جعلنا خير أمُةٍ   سبحانه جل في عُلاه، إنما أرسل الرسلَ وأنزل الكتبَ لهدايةِ خلْقه، وكرَّ

أخُرجت للناس، ومَنَّ علينا إذ بعث فينا النبيَّ مُحمداً )صلَّى الله عليه وسلَّم(، وأنزل القرآن 

 .حاجة إليهلهدايتنا؛ لأنه يحبنا لا لأنه في حاجةٍ إلينا، بل نحن في أشد ِ ال

نحتاجُ إلى كل ِ اسم من أسمائه بكل ما يحملهُ من معانٍ؛ إلى لطفِ اللطيف، وحِلم الحليم، وقدرةِ 

 …القدير

 فأين الإكراه في ذلك؟ 

بل نعلنها بكامل إرادتنا أننا رضينا بالله ربًّا، وبالإسلام دينًا، وبمُحمدٍ )صلَّى الله عليه وسلَّم( نبيًّا  

 .ورسولًا 

 !والله قمةُ الحرية، وبئست العبودية إذا كانت لغير اللهفتلك هي  

 عبدالستار نصرُالله سارة

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B3%D8%A7%D8%B1%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUOJmQx8M3b_yB-MNaQiOUXdWtSwBrqZdopTC5Cm9SbGE8qfTl75AXCHEfmG2wtIaDrCCRXAIVcH984AwN8AoYaMxeyPDDtZrAQkH7vS2Yu_9hGC2RzJ_UiwTyi2HTaz_aqTmHQZgMCe7hWVsANg6dGzD8Dsv0tthgPBzWx0Z0DFdTA7eZg1ZHFJc48XxZ6HLo&__tn__=*NK-R


 

 الأية الثالثة 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ينِۖ قَد " ِ فَقَدِ ٱسۡتمَۡسَكَ بِٱلۡعرُۡوَةِ  لَآٰ إكِۡرَاهَ فيِ ٱلد ِ غوُتِ وَيؤُۡمِنۢ بِٱللََّّ َـٰ ِِّۚ فَمَن يَكۡفرُۡ بِٱلطَّ شۡدُ مِنَ ٱلۡغيَ  تَّبَيَّنَ ٱلرُّ

ُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ   "ٱلۡوُثۡقىََٰ لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ وَٱللََّّ

 

ما في حياتنا،  أغرب ما في مجتمعاتنا المسلمة، أن نردد قول الله "لا إكراه في الدين" وهو أهم  

وحياتنا تكاد تكون كلها إكراه إلا فيما ندر، كلنا ندور في دوائر عجيبة من الإكراه حتى الأطفال  

نكرهم على الأكل والنوم والرياضة وسلسلة طويلة من التحكم والقيود، وأحيانًا على مجالات  

ان منه في بعض  الدراسة، وعلى الزواج أوعلى الإستمرار في زواج تعس فاشل، أو على الحرم

الأحوال، كالطلاق أو وفاة أحد الزوجين، والإكراه على عادات معينة، وعلى مجالات العمل،  

وحالات كثيرة جداً، وقد تكون هذه الأمور مفيدة وجيدة، ولكن الجبر والإكراه ينفرنا منها، ومن  

 !الحياة نفسها، ونعجب لماذا نعيش تعساء

 

لحظات من السعادة، مادمت حياتنا محاطة بكم هائل من  والحقيقة أن العجيب أن نعيش بعض 

أغلال الكراهية والجبر على ما لا نحب، ثم ندهش عندما ينظر شبابنا لغيرنا من المجتمعات  

التى تحترم اختيارات الناس، ويقذفون بأنفسهم في زوارق الهلاك، ويبيعون كل ما لديهم،  

أنهم سيعيشون في الجنة، وهذا ليس حقيقي،  ويستدينون على أمل الوصول إلى هذه البلاد، وك 

فكل مجتمع له مزاياه وعيوبة ومشاكله، ولكن تبهرهم حرية الاختيار، وهي حق أعطاه الله لنا  

في الإيمان به أو ترك الإيمان، فلماذا نقيد أنفسنا فيما هو دون ذلك بكثير بالقيود، تجعل من  

 .دانا الله لما يحب ويرضاحياتنا جحيم لا يطاق، ونظن أننا نحسن صنعًا، ه 

 

 علا الفولي



 

 

 3آية 

ِ فَقَدِ " غوُتِ وَيؤُۡمِنۢ بِٱللََّّ َـٰ ِِّۚ فَمَن يَكۡفرُۡ بِٱلطَّ شۡدُ مِنَ ٱلۡغيَ  ينِۖ قَد تَّبَيَّنَ ٱلرُّ  ٱسۡتمَۡسَكَ بِٱلۡعرُۡوَةِ  لَآٰ إكِۡرَاهَ فيِ ٱلد ِ

 ُ  "سَمِيعٌ عَلِيمٌ ٱلۡوُثۡقىََٰ لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ وَٱللََّّ

لا إكراه في الدين، فمن ذا الذي أصدر لنفسه فتوى بالسماح بسب من في منظروه ليسوا بنفس  

درجة التزامه، ومن هم في منظروه ليسوا بخلق الإسلام ولا يسيرون على الطريق المستقيم، من  

  .هؤلاء الذين اباحوا سفك الدماء بحجة الدفاع عن دين الله ونصرة رسوله

هنا دعنا نتفكر قليلاً في حالنا البأس، حيث الكثير من الشباب بعيدين كل البعد عن الدين   ومن 

خائفين الإقتراب أو مواربة الباب حتى لا يصدموا بالأمور التي يظنونها صارمة في الدين ولا  

   .جدال فيها، ففي اعتقادهم ستنفرهم منه وتضيق عليهم الحياة فتكون بمثابة حمل ثقيل

له بسبب الموروث الخاطيء الذي توارثناه، فأصبحت كلمة الدين يتخللها هالة من  وذلك ك

الخوف بدلاً من الحب والطمأنينة، إن تلك الثوابت التي وضعناها للشخص المتدين مثل الصلاة 

واللباس المعين، وطريقة كلام على نمط دقيق، حينها نستطيع القول أنه ملتزم ونحصره في  

خص آخر ربما مازال يبحث من داخله عن الإجابة التي ستريحه وتأخذ بيده  خانة معينة. أما ش 

 .لأقرب باب تقوى، نحتقره ربما تتنزل عليها نظرات الإحتقار دون علمه 

فكيف سمحت لنفسك أن تضع شخص في برواز معين لإنه ليس في نفس قالبك، فإن كنت ترى  

 .نفسك على صواب تذكر أن }لا إكراه في الدين{ 

 قناوي  خديجة

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUKSX7XTXiaMaL6IaPG6MIvVRaw0ak-qsHsyDyq_sprzeSD1K4si1zzlTvwjkzHQqLKDayf6IdnDEcSeCfipOxhgCGYYi0WOk6YZ1-7rRoUdF7LTvYHIUSApMauNhZs_cX9vL0LR-VutQdeBadUVMpOdDH9Gubzbj0Wttb7alaIBzAN4LS-0ktddPBZ_48VLAc&__tn__=*NK-R


 

 الأية الثالثة 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

غوُتِ وَيؤُۡمِنۢ  " َـٰ ِِّۚ فَمَن يَكۡفرُۡ بِٱلطَّ شۡدُ مِنَ ٱلۡغيَ  ينِۖ قَد تَّبَيَّنَ ٱلرُّ ِ فَقَدِ ٱسۡتمَۡسَكَ بِٱلۡعرُۡوَةِ  لَآٰ إكِۡرَاهَ فيِ ٱلد ِ بِٱللََّّ

ُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ   "ٱلۡوُثۡقىََٰ لَا ٱنفِصَامَ لهََاۗ وَٱللََّّ

 

الإكراه في كل شي سيجعلك تفعل الشي وانت كارها له فلا تنتظر منه إحسانا ولا فنا ولا روحا  

ك فيه ليست فيه بل تنفر  فتنظر اليه فتجده ميتا لا روح فيه وطاقته التي من المفترض ان تشد قلب 

 منه  

فالاكراه في اي شي ليس سبيل للتقدم والرفعه وإنما سبيل للتراجع سواء مع عملك او مع الناس  

 او حتي مع نفسك  

 فإذا اكرهت نفسك على فعل شي وأنت كارها الإتيان به فأنت بذلك تؤذي نفسك اذيه بالغه  

 وهناك فرق بين الإكراه والاجبار فإلاكراه هنا انك تكره نفسك على فعل شي وانت رافض فعله 

والاجبار ان تجبر نفسك على فعل شي انت محبب لك فعله ولكن ينقصه بعضاً من الانضباط  

 سيجعلك في مقدمه هولاء رواد الشي الذى تفعلهالذاتي الذي 

 

فانت هنا تجبر نفسك على الانضباط اليومي وعلى الدخول في شي انت مفطور عليه وعلى   

ممارسه مثل الموهبه وكل قدره فطريه لديك ولكن ينقصك من الانضباط الذاتي الذي إذا اجبرت  

 نفسك عليه ارتفع بك  

 

اد على ممارسه هذه المهارة ولاجل هذا يجب عليك ان تتقنها وتجبر  انت تفعل ذلك لانك لم تعت  

 . نفسك على فعلها وهنا يسمى الإجبار الصحي وليس كرها

 

 احمد النجار



 

 

 ٣الآية

ِ ِّۚ فمََن يَكْفرُْ بِالطَّاغُوتِ وَيُؤْمِن   شْدُ مِنَ الْغيَ  ينِ ۖ قَد تَّبَيَّنَ الرُّ ِ فَقَدِ اسْتمَْسَكَ  لَا إكِْرَاهَ فيِ الد ِ بِاللََّّ

ُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ   (256) بِالْعرُْوَةِ الْوُثْقَىَٰ لَا انفِصَامَ لهََا ۗ وَاللََّّ

 

 آية عظيمة ملائمة لكثير من المواقف التي نراها وسنراها  

وأول الآية بها رسالتان قويتان الرسالة الأولي لغير المؤمنين بأنه لا يمكن لأحد ان يكرههم علي  

لإسلام او دون رغبتهم لان الحق واضح وآيات الله بينة لمن أراد أن يؤمن بكامل إرادته وبيقين  ا

 تام

والرسالة الثانية هي للمؤمنين بأن ليس لهم الحق أن يجبروا أحد علي الدخول في الإسلام  

ن  بالإكراه حتي وان كانت نواياهم حسنة بأنهم يريدون الأفضل لهم لانه لابد ان يكون ذلك ع

رغبة منهم واقتناع تام ودائما أري أن هذه الآية هي أقوي رد علي من يدعي بأن الإسلام قديما  

 انتشر بحد السيف كيف هذا والخالق من فوق سبع سماوات يأمرنا بأن لا إكراه ف الدين

 

الاوثان  اما القسم الآخر من الآية والمقصود ب ان مايكفر بالطاغوت اي يترك الكفر وعبادة 

وكل مايدعو اليه الشيطان ليؤمن بالله الواحد عن رضا ويقين تام دون اجبار أو إكراه من أحد  

فقد إستمسك بالعروة الوثقي اي ثبت في أمره واصبح علي الطريق المستقيم وشبه الله الدين  

 بالعروة الوثقي التي لاتنقطع او تنفصل وهذا تشببه عظيم وعميق فسبحان الخالق العظيم 

 

 ريم محمد رجب 

 



 

 ية الرابعة الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ِ عَلَيۡكُمۡ إِذۡ كُنتمُۡ أعَۡدآَٰ  قوُاِّْۚ وَٱذۡكُرُواْ نعِۡمَتَ ٱللََّّ ِ جَمِيعٗا وَلَا تفَرََّ ءٗ فَألََّفَ بَيۡنَ  " وَٱعۡتصَِمُواْ بِحَبۡلِ ٱللََّّ

ُ لَ قلُوُبكُِمۡ فَأصَۡبَحۡتمُ  لِكَ يُبَي ِنُ ٱللََّّ نۡهَاۗ كَذََٰ نَ ٱلنَّارِ فَأنَقَذكَُم م ِ نٗا وَكُنتمُۡ عَلىََٰ شَفَا حُفۡرَةٖ م ِ كُمۡ  بِنعِۡمَتِهِٰۦٓ إِخۡوََٰ

تِهۦِ لعََلَّكُمۡ تهَۡتدَوُنَ   " (103) ءَايََٰ

 ليق عت

ولا تفرقوا"  الاعتصام بالله هو اللجوء إليه والاحتماء به، وحبل الله هو ما أنزله من كتاب، " 

الفرقة تعني عمل فرق وفروق تشق وحدة المؤمنين، وهذا لا يعنى ألا نختلف لأن الإختلاف  

طبيعي، فالله خلقنا مختلفين لحكمة، فكل ميسر لما خلق له باختلافه، وما حباه الله به من نعم  

د سيدنا  ومواهب لينفع بها الناس، وليس ليتكبر عليهم أو يضرهم بها، كما فعل قارون في عه

موسى مثلًا، وبالتالي نخلق عداوات، ولكن المؤمن يعمل لخدمة الله ودينه، ويؤلف القلوب لأن  

الفرقة تخلق عداوات بين الأخوة، كما كانت القبائل قبل الإسلام فألف الله قلوب المؤمنين، وكلما  

بقنا كنتم على شفا  اعتصمنا بحبل الله سيؤلف قلوبنا، ويجعلنا اخوانا، وإلا سنكون كما كان من س

حفرة من النار والله خيرُحافظا وهو ارحم الرحمين اللهم احفظنا واحفظ ديننا واهلنا وبلادنا كلها  

 من الفرقة والعداء والنار 

جزء الآية الاخير مذهل كذلك يبين الله لكم آياته لعلكم تهتدون يعنى ربنا يخبرنا بالنظام بسنة الله  

تحويلا يعنى اعتصمنا بحبل الله يؤلف بين قلوبنا ويحمينا من النار    في الخلق ولن تجد لسنة الله 

في الدنيا والاخرة تفرقنا سنكون اعداء ونضعف تذهب ريحنا والاختيار لنا في كل عصر وفي  

كل وقت فالله يبين الآيات ولنتعلم ونعتبر بنهايات غيرنا من الناس والأمم لعلكم تهتدون ربنا  

ب واعصمنا بحولك وقوتك من الضعف والفرقة والتناحر والف بين  يجعلنا من المهتدين يار 

 قلوبنا واهدينا يا رب العالمين 

يعنى المطلوب في الاية التمسك بدين الله وكتابه وهدي رسوله وعدم الفرقة وربنا قال في  

ُ بِهِ بعَْضَكُمْ عَلَىَٰ بَعْضٍ ِّۚ ل ِلر ِ  ا اكْتسََبُوا ۖ وَلِلن ِسَاءِ موضع تاني وَلَا تتَمََنَّوْا مَا فَضَّلَ اللََّّ مَّ جَالِ نَصِيبٌ م ِ

َ كَانَ بِكُل ِ شَيْءٍ عَلِيمًا َ مِن فَضْلِهِ ۗ إِنَّ اللََّّ ا اكْتسََبْنَ ِّۚ وَاسْألَوُا اللََّّ مَّ لان الاختلاف مقصود     نَصِيبٌ م ِ

خدمه دينا  نسأل الله من فضله ونستفيد من اللى معانا فى خدمة نفسنا و  ومطلوب طيب نعمل ايه

 واهلنا وناسنا وبلادنا والناس كلها 

ومجرد ما نقبل اختلافاتنا ونتمسك بحبل الله لن نفترق هنفترق ليه لان قوة اخويا لي مش عليا  

وبالتالي نعمه مفيدة لي ونعمي مفيدة له وبالتالي كل واحد سيعمل فيما هو ميسر له لخدمة  



لأن الحبل هو الذي تمسك     باعتصامهم وكلمة حبل هنا مذهلةالمجموع فتتقدم الأمة المؤمنة  

لأن تمسكهم به ينظم الحركة بينهم فيصبحوا قوة وفي نفس الوقت    الناس به ويمشوا بدون اعاقة

القوة في الاتحاد على دين الله وهدي،ه هذا الطريق الذي بينه الله لنا لو اردنا    هم غير مقيدين به،

 والفلاح في الدنيا والآخرة ربنا يجعلنا جميع من المهتدين. اختيار طريقة الهداية  

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٤الآية

ِ عَلَيْكُمْ إِذْ كُنتمُْ أعَْداَءً فَ  قوُا ِّۚ وَاذْكُرُوا نِعْمَتَ اللََّّ ِ جَمِيعًا وَلَا تفَرََّ ألََّفَ بَيْنَ قلُوُبِكُمْ  وَاعْتصَِمُوا بِحَبْلِ اللََّّ

لِكَ يُبَي ِ  نْهَا ۗ كَذََٰ نَ النَّارِ فَأنَقَذكَُم م ِ ُ لكَُمْ آيَاتِهِ  فَأصَْبَحْتمُ بِنِعْمَتِهِ إِخْوَانًا وَكُنتمُْ عَلىََٰ شَفَا حُفْرَةٍ م ِ نُ اللََّّ

 (103) لعََلَّكُمْ تهَْتدَوُنَ 

 

ن كانت مقررة  هذه الآية من أحب الآيات إلي قلبي ومن الآيات المحفورة بقلبي وذاكرتي منذ ا

 علينا في المرحلة الإبتدائية والتي لم انساها أبدا منذ وقتها

 

امر من الله سبحانه وتعالى بأن نتمسك بدين الله جميعا وكان من الممكن ان تكون الآية اعتصموا  

بحبل الله ولكن كلمة جميعا إشارة لأننا لابد ان نجتمع ونتحد سويا في التمسك بدين الله لأن  

وربما لهذا كلما سمعت او قرأت الجزء الأول من الآية أتذكر مباشرة قصة الأب   . قوة الإتحاد

الذي جمع أبناؤه وهو يحتضر وجعل كل واحد منهم يمسك عصا وأمرهم بكسرها ثم أعطاهم  

مجموعة كبيرة من العصا فعجزوا عن كسرها ليوصيهم ويعلمهم بأن إتحادهم قوة فإن ظلوا  

 يقدر عليهم أحد ولله المثل الاعلي  متحدين لن ينكسروا ولن

 

ثم بعد ذلك يذكرنا الله سبحانه وتعالى بأن نذكر فضله ونعمته في أنه انعم علينا بأن جمعنا علي  

دين واحد فألف بين قلوبنا وأصبحنا أخوة في دين الله وانه نجانا من الكفر وأنقذنا من النار  

دلله علي نعمة الإسلام وكفي بها نعمة كذلك  والهلاك بأن من علينا بالإيمان والإسلام فالحم

 يذكرنا الله بنعمه علينا و بآياته لنهتدي 

 

 ريم محمد رجب 



 

 4آية 

ِ عَلَيْكُمْ إِذْ كُنتمُْ أعَْداَءً فَ  قوُا ِّۚ وَاذْكُرُوا نِعْمَتَ اللََّّ ِ جَمِيعًا وَلَا تفَرََّ قلُوُبِكُمْ  ألََّفَ بَيْنَ وَاعْتصَِمُوا بِحَبْلِ اللََّّ

لِكَ يُبَي ِ  نْهَا ۗ كَذََٰ نَ النَّارِ فَأنَقَذكَُم م ِ ُ لكَُمْ آيَاتِهِ  فَأصَْبَحْتمُ بِنِعْمَتِهِ إِخْوَانًا وَكُنتمُْ عَلىََٰ شَفَا حُفْرَةٍ م ِ نُ اللََّّ

 (103) لعََلَّكُمْ تهَْتدَوُنَ 

والآخرة، فكل ما ابحث عن  في كل مرة اتمعن في آيات الله، تزداد حكمتي وفهمي لأمور الدنيا  

إجابة أجدها في آيات الله، وبطبيعة شخصيتي التي لا تكف عن التفكر والتساؤل، أول ما وقعت  

عيني على تلك الآية وجدت فيه الكثير من العبر وكان أول ما خطر ببالي هو )المسلمين كافة(،  

   . يجب عليهم الإعتصام بحبل الله كافة وألا يتفرقوا

نيفتهم من )الصوفية، السنية، العلوية( وأن يتجمعوا على كلمة الإسلام وفقط. فلو  وأن يدعوا تص 

استقمنا بتكل الكلمة فقط وحفظنا عليهم لما وجدنا العديد من القتلى يسقط حزلنا، ولن يتخلل الكره  

  والحقد قلوبنا، سنتطهر من دميع الاثام والخطايا وتكفينا كلمة مسلم بدون كلمة تصنيفية بعدها؛

أما عن قرآتي الآن للآية فشاهدت حال العرب، والفرقة تتخلهم والحروب تحاصرهم من كل  

مكان، والأزمات تزخ على رؤسهم، فكم كان حالنا سيتبدل لو استقمنا وعتصمنا بحبل الله على  

 .كلمة واحدة بصف واحد لا غير

 قناوي  خديجة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVfuOiJYHKampTIG5HSChZ5vVXvktwbiTpE4ccWv-ke_Mx1kvLWyaL4HmYbCaBkPBduS2zDP0Ld9JLzF2UflaUzuX1XOJKeBN1GOYCV84bL0SmovTf-e4DJPZhN1TF-dYgYZAYsCeIA5dGe9tHWyDGLliNw1yMZEfvmFnbKE32_KI74_vJkEkGaxTEalRZ0zK0&__tn__=*N-UK-R


 

 

 لأيه الرابعه  ا

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 

بحبل الله جميعا ولا تفرقوا واذكروا نعمت الله عليكم إذ كنتم أعداء فألف بين قلوبكم    واعتصمو {

فاصبحتم بنعمه إخوانا وكنتم على شفا حفره من النار فانقذكم منها كذلك يبين الله لكم ءايته لعلكم  

 } تهتدون 

 

 طريق لو ان كل شخص تمسك بحبل الله فستجدهم عصبه أقوياء فلا يجد الضعف لهم 

 ومتي سيتمكن الضعف منهم إلا إذا تفرقا والتفرقه تجعل كل فرد على حده ويتسلل الضعف منه  

 الاعتصام بحبل الله يجعلك تستمتد القوه من الله ويجعلك دائماً في حال قوه ورفعه 

 

واذكرو نعمه الله عليكم تحدث عن نعم الله عليك ولا تختبئها بداخلك فالله عز وجل يريد ان يرى  

اثر نعمه على عبده ويتحدث بما انعم الله عليه فبذلك تآلف قلب من يسمعك وتتولد شرارة الود  

 .والحب فيما بينكم

 

 احمد النجار



 

 لآية الرابعة ا

 

بحبل الله جميعا ولا تفرقوا واذكروا نعمة الله عليكم إذ كنتم أعداء فألف بين    واعتصموا{ 

 }قلوبكم

 

الآية الكريمة تذكر المؤمنون بانهم قبل الإسلام كانوا أعداء ويتقاتلون على أقل الاسباب فجمع  

  .قلوبهم بالإسلام متراحمين وكانوا على وشك دخول النار بكفرهم فأنقذهم منها بالإسلام

 

ومع أن الآية تخاطب المؤمنين أيام الرسول ولكننا في هذا الزمان نحتاج التذكير بهذه الآية لما  

وصل المسلمون في الوقت الحالي من الضعف والخزلان والتفرقة وضياع الحقوق وسكوتنا عن  

الحق ويجب أن نتمسك بكتاب الله وتتبع أوامره ونترك ما نهى عنه لنهتدي إلى طريق الرشاد  

 لك سبل الاستقامة  ونس

 

 كل آية في القرآن صالحة لكل زمان ومكان  

 اللهم اهدي جميع المسلمين للاعتصام بحل الله جميعا يارب

 

 جلال البدري 



 

 ية الخامسة الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 ٗـا فَقَدِ  بِينٗا )"وَمَن يكَۡسِبۡ خَطِيٰٓـَٔةً أوَۡ إِثۡمٗا ثمَُّ يرَۡمِ بِهۦِ برَِيٰٓ نٗا وَإِثۡمٗا مُّ  (" 112ٱحۡتمََلَ بهُۡتََٰ

 تعليق 

ارتكبت خطأ ورماه بالكذب    الاية هنا تخاطب قطاع كبير من البشر، لأن الكثير من الناس إما

على آخر و العكس شخص في حاله ادعى عليه أخر بالكذب أنه ارتكب شيء لم يفعله، وهذا  

أكثر من اللازم، يلجأ الأطفال للكذب والبهتان   يحدث كتير في الطفولة لو أهل الطفل قاسين

ويكبر معهم، التعود على عدم تحمل مسئولية الفعل، ورميه على الغير وهنا الآية دون عقوبة،  

ومعناها أن ربنا سوف يعاقب المذنب على فعله، وعلى رمي البريء بالبهتان والزور، وعلى  

  الكذب.

ب لأن الكسب عادة تستخدم بمعنى إيجابي كسب  وهي فعل يكس  لكن الآية فيها شيء مدهش،

المال والربح، لكن مع الإثم يقال ارتكب خطيئة أو اقترف اثم لكن هنا والمعنى مستخدم بشكل  

 نجاحه في رفع التهمة عنه والصاقها بآخر،    مختلف، وربما المقصود أنه كسب بسبب

ة، وهي إساءة تستلزم الصفح أو  والخطيئة هي ما عظُم من الذَّنب المخالفة للشَّريعة الإلهيَّ 

، أذنب وارتكب إساءة أو خطيئة أي وقع في الإثم، وهو   التعويض، والاثم هو عمِل ما لا يَحِل 

  .الخطأ الكبير 

وربنا قال في موضع آخر، آثم قلبه لأنه كتم شهادة، وده معناه أنه قلبه يأثم، لأنه لم يرتكب فعل  

أدق امتنع عن قول الحق، وبالتالي ساند الباطل ولا أحد في  لكن لم يفعل الواجب فعله أو بمعنى 

 الدنيا يمكن أن يلوم شخص رفض الكلام لكن قلبه يأثم. 

الجزء الثانى من الآية جاء بعد فقد فعل ماضي "فقد احتمل" و قد هنا تفيد التأكيد أنه احتمل  

لكن احتمل هنا  واحتمل هنا تفيد أنه حمل شيء يستوجب الصبر العذاب ولك يوضح ما هو، 

تختلف عن مجرد أنه حمل، لا احتمل بهتانا هو الافتراء واختلاق الأكاذيب التي تبهت الشخص  

وإثم مبين هو الإثم أو الذنب الواضح الذي يستوجب العقوبة من الله لأن الناس اتهمت البرئ  

ن الله السميع  لك   ووصموه بما ليس فيه، والمجرم الحقيقي ظن أنه نجا من عقاب الدنيا بالكذب،

البصير يقول في الآية الكريمة إنه احتمل بهتانا وإثما مبينا، من يقدر على الحمل ندعو الله أن  

 ينجينا من كل إثم وذنب ويعفو عنا ويعافينا. 

 علا الفولي



 المشاركات

 ٥الآية

 .احْتمََلَ بهُْتاَنًا وَإِثْمًا مُبِينًا ﴾وَمَنْ يَكْسِبْ خَطِيئةًَ أوَْ إِثْمًا ثمَُّ يرَْمِ بِهِ برَِيئاً فَقَدِ 

 

 الآية دي عظيمة جدا ورادعة ومرعبة جدا وف نفس الوقت مطمئنة جدا

مطمئنة لأي شخص بيتعرض لهذا النوع من الظلم وهو بريئ لانها بتجعله يزداد يقين بأن الله  

 سينتقم له لان الله تخبرنا ان هذا بهتان وإثم مبين 

 

 ي الله ويخشي الوقوع في مثل هذا الإثم المبين ومرعبة لكل من يتق 

ورادعة لكل من تخول له نفسه بأن يرم بريئا بتهمة باطلة ليرتعد ويتقي الله ولايقدم علي هذا  

 الذنب العظيم 

 

 ريم محمد رجب 



 

 الأيه الخامسه 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

ً ومن يكسب خطيئه او إثما ثم يرمى به بريئا فقد  "  " احتمل بهتنا وإثما مبينا

 

لو ان كل البشر يكذبون ويرمون الناس بالباطل ماذا بعد ذلك ستجد مجتمع متفكك ليس به  

عصبه ولا قوه ولا شي حسن سوى التيه في ظلمات الضلال، والعكس ستجد القوه في سلاح  

 الصدق 

 

الكذب هو من اخطر اعداء الإنسان وبه تتشكل شخصيه الانسان على غير صواب اساسها 

يل طفل ينشأ على عادات وجدها غير صادقة من افعال الاهل وغيرهم ممن  الكذب فلك ان تتخ 

 في بيئتهم فينشأ على غير وعى منه ولا رقيب ، وعندما سيكبر يصبح الكذب من أساسيات حياته 

والكذب في حد ذاته يجعل الإنسان مريضاً نفسيا وربما جسدياً لان به مشاعر متناقضه يقول  

 العلماء في هذا الشأن 

 

ان الانسان حينما يكذب تتنافر مشاعره وينشأ التناقض بين الكلمه الذي يتفوه بها فهو يعلم انها  

كذب فيلفظها على غير حقيقتها فتتصارع مشاعره داخلياً ومع الوقت سيصبح ممتلا بأمراض  

 .نفسية في كل جوانب حياته

 

 احمد النجار



 

 5آية 

 

بِينًاوَمَن يكَْسِبْ خَطِيئةًَ أوَْ "  " إِثمًْا ثمَُّ يرَْمِ بِهِ برَِيئاً فَقَدِ احْتمََلَ بهُْتاَنًا وَإِثْمًا مُّ

 

دائماً ما كنت آرى أن الشخص البذيئ الخلق بصفة معينة هو متميز بها يرمي بصفاتها السيئة  

على من حوله مثل الشخص الكذاب على سبيل المثال، أستطيع تذكر بعض المواقف العابرة،  

معرفتي بشخص كاذب أو سارق فيشير باصابع الاتهام على من حوله رغم معرفته أن تلك  عند  

 .الصفات ليست بهم فيكون هو السارق ويتهم الآخرين بالسرقة

 

دائماً ما كان يثير عجبي ذلك الشخص كيف هو في تحليلات علم النفس الذي يكسب صفة   

ي أظنه يشعر بالإرتياح لفعل ذلك لكي  ذميمة ويبدأ بنشرها واتهام الآخرين بها وفي منظرو 

 .يشعر أن الآخرين يشاركونه صفاته الذميمة، وأنه ليس الشخص الوحيد الذي يفعل تلك الصفات

 

 خديجة قناوي 



 

 ية السادسة الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

بَا  ِ إِذۡ قرََّ قرُۡبَانٗا فَتقُُب لَِ مِنۡ أحََدِهِمَا وَلَمۡ يُتقََبَّلۡ مِنَ ٱلۡأٰٓخَرِ قَالَ لَأقَۡتلَُنَّكَۖ  "وَٱتۡلُ عَلَيۡهِمۡ نَبَأَ ٱبۡنَيۡ ءَادمََ بِٱلۡحَق 

ُ مِنَ ٱلۡمُتَّقِينَ )  (" 27قَالَ إِنَّمَا يَتقََبَّلُ ٱللََّّ

 تعليق 

تبدأ الأيات بفعل أمر أتل من التلاوة بمعنى القراءة الواعية، واتل عليهم نبأ بمعنى أخبرهم أو  

بشعة فقط،    قصة يعتبروا منها، و ابني آدم حكاية مهمة جداً ليس لأنها جريمة قتل  ي لهماحك

ولكن لأنها تعلمنا أن نفس الفعل ممكن يكون تقربًا إلى الله، ممكن يكون لغرض آخر من  

  أغراض الدنيا.

سيأتون يوم   -اللهم لا تجعلنا منهم  -مضمونه أن بعض الناس   أذكر حديث يشير لهذا المعنى

القيامة بصلاة وزكاة وجهاد، ويقولوا يارب إنها أعمال صالحة لماذا لم نجزى بها الخير، فيقال  

لهم صلاتك كانت ليقال انك من المتقين وقد قيل، و زكاتك ليقال كريم وقد قيل، وجهادك ليقال  

 شجاع وهكذا. 

، لأن الله يتقبل من المتقين، لو  وأخر الأية يرد على السؤال ليه ربنا قبل قربان ولم يقبل الأخر

شخص يرى في القربان أو الزكاة غرامة، فهل يقبلها الله مثل من يقدم أفضل ما عنده حبًا وتقربًا  

  إلى الله.

أما الجريمة فهي بدافع من الغيرة أو الحقد والغضب أو ربما الغرور، وتزكية النفس وتفضيلها  

إن حتى ابن آدم قاتل أخاه ندم على فعله لكن إبليس  على الغير هو نفس خطأ إبليس لكن الفرق 

 تمادى في عصيان الله. 

وهذه نقطة تحتاج منا تفكر حتى ننتبه للخطأ ونتوب مهما كانت خطايانا، فلا يوجد من هو فوق  

مستوى الخطأ، ولا التوبة بعيدة عن أحد، وربنا لم يخبرنا هل قبل توبة القاتل أم لا، لأنها شيء  

 به نفسه، لكن المهم لنا، اننا نتفكر في الحق الذي حكم به الله بين أخوين من  إلهي اختص الله 

عباده، حتى نتعلم ونتعظ، والعاقل من اعتبر بغيره، ربنا يتقبل منا جميعًا صالح الأعمال ويجعلنا  

 من عباده المتقين. 

 علا الفولي

 



 المشاركات
 

 الآية السادسه 

 

بَا قرُْبَانًا فَتقُُب ِلَ مِنْ أحََدِهِمَا وَلَمْ يتُقََبَّلْ مِنَ الْآخَرِ قَالَ لَأقَْتُ وَاتْلُ عَلَيْهِمْ نَبَأَ " ِ إِذْ قرََّ لَنَّكَ ۖ  ابْنَيْ آدمََ بِالْحَق 

ُ مِنَ الْمُتَّقِينَ   "  قَالَ إِنَّمَا يَتقََبَّلُ اللََّّ

 

القراءه واهميه قراءه قصص  اهميه القصص واخذ العبره منها شي مهم جدا تعلمنا مدى اهميه 

 الاخرين وتجنب المعرقلات والاخذ بكل ما هو ينفع منها

القراه حياه بقدر ما تحيك بتأملاتها في وسط عشرات الشخصيات والقصص بقدر رؤيتك للحياه 

 ووعيك ونظرتك للصوره الكبيره من كل الزوايا

 

حد على حساب الآخر كل يقاس  الحق هو المسطره الى يقاس بها افعال الناس فلا تحمل إثم لا 

على قدر فعله بميزان الحق ، كم من اناس اسقتطهم كلمه في حق نفسهم قبل الآخرين وكم من  

اناس ارتفعو بكلمه درجات في نظر الآخرين لهم ، كلمه الحق فرقها فرق السماء والأرض فلا  

  . يعقل ان يستهان بها ابدا

 

 احمد النجار



 

 ٦الآية

 

بَا قرُْبَانًا فَتقُبُ ِلَ مِنْ أحََدِهِمَا وَلَمْ يُتقََبَّلْ مِ  ِ إِذْ قرََّ نَ الْآخَرِ قَالَ لَأقَْتلَُنَّكَ ۖ  وَاتلُْ عَلَيْهِمْ نَبَأَ ابْنيَْ آدمََ بِالْحَق 

ُ مِنَ الْمُتَّقِينَ   (27) قَالَ إِنَّمَا يَتقََبَّلُ اللََّّ

 

إلي الله وانا هابيل كان يمتلك ماعز او شاة يحبها كثيرا لدرجة   يقال ان قابيل وهابيل تقربا بقربانا

انه كان دائما يحملها ويضعها حول عنقه وحينما اراد ان يتقدم بقربان إلي الله من حسن إيمانه  

وأخلاقه وأدبه مع الله أختار أحب شئ إلي قلبه وهي هذه الماعز بينما قدم قابيل حفنة من زرع  

ء وبالطبع عطاءهم ينم عما بداخل كل منهم من إيمان وحب لله وحينما  قليل القيمة يقال بقلا

غضب قابيل بأن الله سبحانه وتعالى لم يتقبل قربانه قال لهابيل لأقتلنك فرد عليه مايعني وماذنبي  

 أنا إنما يتقبل الله من عباده المتقين 

 

تنفقوا مما تحبون وماتنفقوا من  لن تنالوا البر حتي "وهذه القصة دائما ماتذكرني بالآية الكريمة

 " شئ فإن الله به عليم

 

فالجزاء دوما من قدر العطاء وإنفاق المرء من الشئ المحبب إليه او النفيس دليل علي صدق  

 الإيمان وان الله احب إلينا من متاع الدنيا وماديتها 

 

 ريم محمد رجب 



 

 6آية 

بَا قرُْبَانًا فَتقُبُ ِلَ مِنْ أحََدِهِمَا وَلَمْ يتُقََبَّلْ مِنَ الْآخَرِ قَالَ  ۞ وَاتلُْ عَلَيْهِمْ نَبَأَ ابْنيَْ  ِ إِذْ قرََّ آدمََ بِالْحَق 

ُ مِنَ الْمُتَّقِينَ   (27) لَأقَْتلَُنَّكَ ۖ قَالَ إِنَّمَا يَتقََبَّلُ اللََّّ

 

لدفاع عن النفس أو  لطلاما افكر )كيف يشعر القاتل وهو يقتل(؟! أقد هنا القاتل عن عمد دون ا 

الجهاد، ولكن ذلك القاتل مثل المجرم الذي ينقض على فريسته ليسرق أو أياً كان السبب لفعلته،  

يبقى السؤال هل هو مثلنا، يشعر مثلما نشعر؟ أم أنه بلا مشاعر، لطلاما كان القاتل في  

وة الكامنة التي  نظري)المجرم( هو وحش مفترس، لا آرى فيه أي إنسانية، إنه رأى في نفسه الق

تستطيع سلب الناس أرواحهم؛ ودائماً كانت تلفت نظري حوادث القتل البشعة التي بلا سبب أو  

باسباب ليست بالكبيرة في منظور المجتمع، فآراه يتجسد شعلة من الكره والحقد، إن الكره  

يميز    والحقد بداخله الذي ملأ جسده حتى أنصب على قلبه ووضع غشاوة على عينه جعلته لا

 .بين الصحيح والخطأ والحلال والحرام

 

 خديجة قناوي 



 

 الأية السابعة

 بسم الله الرحمن الرحيم 

طۡنَا فيِ ٱلۡ  ا فرََّ ٰٓ أمَُمٌ أمَۡثاَلكُُمِّۚ مَّ ٰٓئرِٖ يَطِيرُ بِجَنَاحَيۡهِ إلِاَّ َـٰ بِ مِن شَيۡءِّٖۚ  "وَمَا مِن دآَٰبَّةٖ فيِ ٱلۡأرَۡضِ وَلَا طَ كِتََٰ

 (" 38إِلىََٰ رَب هِِمۡ يُحۡشَرُونَ )ثمَُّ 

 تعليق 

الدابة في اللغة هي كل ما يدب على الأرض، وبهذا المعنى كل الكائنات باستثناء الطيور، أو قد  

يظن البعض إنها استثناء لإنها تطير، ولا تدب على الأرض، فذكرت إلا أمم أمثالكم، والأمم هنا  

الأفيال مثلًا تمشي في قوافل منظمة بشكل مذهل،  بمعنى مجتمعات، ومنهم أمم مذهلة مثل 

وبالطبع النمل والنحل، ومنظر الطيور الرحالة صافات من قارة لقارة مذهل، والأسماك  

 وغيرهم، كائنات مدهشة.

ما فرطنا في الكتاب من شيء، لا أدري هل المقصود كتاب الله المقروء أم كتاب الكون بكل  

ين محكمين أحكام شديد الدقة والوضوح، ثم تأتي أخر جملة في  مخلوقاته، الله أعلم لأن الأثن 

إلى ربهم يحشرون، أي أن كل الكائنات ستبعث يوم القيام، وقبل أن يسأل أحد كيف قرأت    الاية

 قيل للإمام علي رضى الله عنه:   مقولة جميلة

  كيف يحاسب الله الناس على كثرتهم؟ 

 م . كما يرزقهم على كثرته  فرد رد رائع قال: 

 علا الفولي



 المشاركات

 ة الآيه السابع

 

طْنَا فيِ الْكِتَ " ا فَرَّ ابِ مِن  وَمَا مِن داَبَّةٍ فيِ الْأرَْضِ وَلَا طَائرٍِ يَطِيرُ بِجَنَاحَيْهِ إلِاَّ أمَُمٌ أمَْثاَلكُُم ِّۚ مَّ

 "  شَيْءٍ ِّۚ ثمَُّ إِلىََٰ رَب هِِمْ يُحْشَرُونَ 

 

كل الدواب في الارض والطير امم امثالنا فتجد ان قطيع الطيور في السماء يطير وفق منهج  

 منظم ومدبر  

وعندما تنظر لمبدأ القياده عند الطيور ستجد طائر يقود هذا التنظيم بل يفعلون عروض في  

لتي  السماء كما لو انهم متدربين لفترات طويله على هذا والحقيقة ان هذه هي فطرت الطيور ا

 .فطرها الله عز وجل إياها 

 

وإذا نظرت لكل الدواب والمخلوقات ستجدهم مبرمجين فطريا على هذا النظام المحكم ولما لا  

 . والذي افطر هذا هو الخالق سبحانه وتعالى

 

 احمد النجار



 

 ٧آية

طْنَا فيِ الْكِتاَبِ مِن شَيْءٍ ِّۚ  وَمَا مِن داَبَّةٍ فيِ الْأرَْضِ وَلَا طَائرٍِ يَطِيرُ  ا فرََّ بِجَنَاحَيْهِ إلِاَّ أمَُمٌ أمَْثاَلكُُم ِّۚ مَّ

 ثمَُّ إِلىََٰ رَب هِِمْ يُحْشَرُونَ 

 

أري انها رسالة قوية من الله لكي نستفيق ونخشاه ونتذكر دائما ان الغيب والمستقبل هوة ماضي  

 ننتبه بأن الحساب قادم لا محالة معلوم ومكتوب في اللوح المحفوظ من قبل ان نخلق و 

في هذه الآية يخبرنا الله سبحانه وتعالى انه ما من دابة تدب علي الأرض من المخلوقات او  

طائر يطير بالسماء إلا أمم أمثالنا أي أقوام وأجناس مثلنا أقدارهم وأرزاقهم في اللوح المحفوظ  

 وسيحشرون ويحاسبون قبل ان يكونوا تراب 

 

 هذا الحال مع الطيور والدواب الغير عاقلة والتي خلقها الله وسخرها لخدمة الإنسانفإذا كان 

فما بال الإنسان العاقل المكلف فيقينا كل ماهو ماض وآت في اللوح المحفوظ يعلمه الله من قبل  

 ان نولد وسنحشر الي الله وسيحاسب كل منا علي كل مابدر منه من فعل او اوقول  

 

 ريم محمد رجب 



 

 ٧آية 

طْنَا فيِ الْكِتَ " ابِ مِنْ  وَمَا مِنْ داَبَّةٍ فيِ الْأرَْضِ وَلَا طَائرٍِ يَطِيرُ بِجَنَاحَيْهِ إلِاَّ أمَُمٌ أمَْثاَلكُُمْ، مَا فَرَّ

   "  (38شَيْءٍ، ثمَُّ إِلىَ رَبِ هِمْ يُحْشَرُونَ )

تماماً، لديهم المشاعر والأحاسيس،  كل مخلوق على تلك الأرض، له عائلة ويرجع لنسل، مثلنا  

نا بالعقل، وحدَّد لهم نسبة معينة من الذكاء والفكر والشعور. ولكن، ما   وإن كان الله قد خصَّ

المعنى من قول "إِلىَ رَبِ هِمْ يُحْشَرُونَ"، هل سيحاسَبون مثلنا؟ وفي ذلك نذكر آية "وإذا الوحوش  

 الوحوش هنا فقط في تلك الآية. لقد سمعت الكثير  حُشِرَتْ" في سورة التكوير، ولماذا ذكر الله 

عن أن الحيوانات لا تبُعث، ولكن تلك الآيتين تؤكد لنا، والله أعلم، أنهم يُحْشَروا مثلنا، أو ربما  

يجتمعون مثلنا يوم القيامة وبعدها يفنوا، أو يدخلوا جميعهم للجنان، أو أيضاً لربما أنهم يحاسَبون  

هم وسيئاتهم. أسئلة كثيرة تطُرح أمام تلك الآيتين، ويبقى العلم عند الله، وكل ما  مثلنا تماماً بحسنات

 ".نملكه هو التفكُّر في عظمة شأنه في خلقه

 

 قناوي  خديجة#

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUuDJ3ey8Nt66VQ68OTsiuJp-BK3I3JXAKGJepSAcv10hLMJdHBw1Sp1BWs6zVvuTN8r-D-e7di8NpT3QuiRfSaMmzh-T5aXoOTRG9upyw3jZyp128aaIeVZOmTCqcnjhTYZV4jJ4VkLCJIEAX_04z56MZiEDOcbtOo3sOfDgvQZ9-KP1RRKuJYV3SkXepQ4J4&__tn__=*NK-R


 

 الأية الثامنة 

 الرحمن الرحيم بسم الله 

ِ وَأنَ تُ  ثۡمَ وَٱلۡبغَۡيَ بِغَيۡرِ ٱلۡحَق  حِشَ مَا ظَهَرَ مِنۡهَا وَمَا بَطَنَ وَٱلۡإِ مَ رَب يَِ ٱلۡفَوََٰ ِ  "قلُۡ إِنَّمَا حَرَّ شۡرِكُواْ بِٱللََّّ

ِ مَا لَا تعَۡلَمُونَ ) نٗا وَأنَ تقَُولوُاْ عَلىَ ٱللََّّ لۡ بِهۦِ سُلۡطََٰ  (" 33مَا لَمۡ يُنزَ ِ

 يق تعل

سبحان الله تبدأ الآية بجملة جامعة مانعة حرم ربي الفواحش ما ظهر منها وما بطن، وهذا يعني  

إن أي شيء مؤذي محرم بنص الآية، والفواحش لا تكون فقط في الأفعال أو الذنوب والسيئات  

  والخطايا الكبرى، لكن في الأقوال مثل نشر الشائعات، أو رمي الناس بالباطل، أو الرغبة في

 الأذى، نلاحظ مع الاسف نفوس تحمل ضغائن على ناس بدون ذنب، فينسجون لهم المكائد 

  والإثم والبغي بغير الحق،

  هل فيه بغي بحق؟

  هو الظلم والإعتداء هل ممكن يكون البغي بالحق؟   البغي

 ربما إذا يكون رد اعتداء، وأن تشركوا بالله ما لم ينزل به سلطانًا 

 إلهًا آخر يشارك الله سلطانه وملكه، سبحانه جل جلاله، والشرك ظلم  والشرك هو جعل مع الله 

عظيم لأنه كذب بين، لأن الإنسان لم يخلق نفسه، ولا يعرف كيف يتنفس وينبض قلبه، وتعمل  

كل أجهزة جسمه بلا حول منه ولا قوة، ويدعي سلطة لإله مع خالقه، ظلم عظيم لنفسه ولغيره،  

على الله ما لا يعلم، وهذه مع الأسف كتير جداً نقرأ تفسير لأحكام أو  لو صدقه الناس، وأن يقول 

 على وتساب أو فيسبوك وننشره بدون تبين مدى صحته بالإضافة  قصص من القرآن

طبعًا لمن يقصد التقول على الله، للسيطرة على الناس أو لأي سبب يخص أغراض الدنيا  

 نه لا يضره من ضل ولو كفر من في الأرض جميعًا. والحقيقة انهم يهلكوا أنفسهم لأن الله جل شأ

 علا الفولي



 المشاركات

 ٨الآية

 

ِ وَأنَْ  ثْمَ وَالْبَغْيَ بِغَيْرِ الْحَق  مَ رَب يَِ الْفَوَاحِشَ مَا ظَهَرَ مِنْهَا وَمَا بَطَنَ وَالْإِ ِ   ﴿ قلُْ إِنَّمَا حَرَّ تشُْرِكُوا بِاللََّّ

لْ بِهِ  ِ مَا لَا تعَْلمَُونَ ﴾ مَا لَمْ يُنزَ ِ  .سُلْطَانًا وَأنَْ تقَُولوُا عَلىَ اللََّّ

 

حرم الله جميع الفواحش أياً كانت التي خطرت في بالك؛ حرمها ربي ظاهراً وباطناً، فمن  

الممكن أن نرفض فعل خاطيء، ولكن من الممكن أن نقع فيه بإطار مختلف، إطار لا يظهر  

فيه لوجدنا الفاحشة بينة فيه، وهنا تظهر نوايانا الحقيقية، واختبار  للناس، ولكن لو دققنا النظر 

 .النفس الصعب

 

من أكثر الكلمات في تلك الآية التي يقشعر لها بدني هو }أن تقولوا على الله ما لا تعلمون{، لو  

تفكرنا قليلاُ لنجد أشخاص يصدرون فتاوي من ارآهم التي اجزموا بأنهم يرونها صحيحة،  

ن رأيه، ويستميت عليه، وهذا نراه في كل مجالات الحياة وليس في الدين فقط. نستطيع  ويدافع ع

أن نراه في العديد منا، على سبيل المثال في الخلافات التي نراها بين الآباء وابنائهم، وذكرهم  

ن  دوماً عقوق الوالدين أو تهديد الأباء للأبناء بالغضب عليهم إذ لم يخضعوا لاوامرهم والتي تكو 

بنسبة كبيرة خاطئة وظالمة في بعض الأسر) واخافة الأبناء بغضب الله عليهم( لو فعلوا شيء  

 .ربما هو صالح ولكن لنفسهم هم ليست بالنافعة

 

 خديجة قناوي 



 

 ٨لآيةا

 

ثْمَ  مَ رَب يَِ الْفَوَاحِشَ مَا ظَهَرَ مِنْهَا وَمَا بَطَنَ وَالْإِ ِ  ﴿ قلُْ إِنَّمَا حَرَّ ِ وَأنَْ تشُْرِكُوا بِاللََّّ وَالْبَغْيَ بِغَيْرِ الْحَق 

ِ مَا لَا تعَْلمَُونَ ﴾  لْ بِهِ سُلْطَانًا وَأنَْ تقَُولوُا عَلىَ اللََّّ  .مَا لَمْ يُنزَ ِ

 

الله يأمر سيدنا محمد صلي الله عليه وسلم بأن يقول لهؤلاء المدعين بأن الله حرم الفواحش  

 ماظهر منها ومابطن 

 

وكلمة الفواحش تذكرني بقول أحد المشايخ في وصف الفواحش بأنها الإثم الذي تناهي في القبح  

وعلق علي ذلك بقول رسول الله صلى الله عليه وسلم لا أحد أغير من الله ولأجل ذلك حرم  

 الفواحش  

 

لزنا  وهي إشارة ان الله حرم الفواحش من كبائر الذنوب ماظهر منها أمام الناس مثل القتل وا

وشرب الخمر والعقوق ...إلخ كبائر الذنوب الظاهرة امام الناس ومابطن من اعمال القلوب مثل  

 الحقد والحسد والكبر والنفاق...إلخ 

 

والإثم هو عموم المعاصي والبغي بغير الحق اي تعدي الإنسان علي غيره بالقول أو الفعل  

يل بعد إجمال للأهمية وهذا دليل علي  وبالرغم من ان البغي نوع من انواع الإثم إلا انه تفص

 عظم هذا الإثم 

 

ثم الشرك وهو اكبر الكبائر وأن تقولوا علي الله مالاتعلمون هوليس فقط بالتطاول علي الله بل  

 أيضا الكذب علي الله وادعاء ان الله حرم شيئا حلال او أحل شيئا حرام بدون علم أو دليل 

 

 ريم محمد رجب 



 

 الثامنه الآيه 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

ِ وَأنَْ  ثْمَ وَالْبَغْيَ بِغَيْرِ الْحَق  مَ رَب يَِ الْفَوَاحِشَ مَا ظَهَرَ مِنْهَا وَمَا بَطَنَ وَالْإِ ِ   ﴿ قلُْ إِنَّمَا حَرَّ تشُْرِكُوا بِاللََّّ

ِ مَا لَا تَ  لْ بِهِ سُلْطَانًا وَأنَْ تقَُولوُا عَلىَ اللََّّ  .عْلمَُونَ ﴾ مَا لَمْ يُنزَ ِ

 

الله عز وجل حرم الفواحش ما ظهر منها وما بطن، وذلك لمبلغه من ضرر عظيم على الجانب  

 النفسي والجسدي  

ويبقى ربما لسنوات يستنزف طاقتك ويبقيك مهموماً وربما لا تعلم ما سر هذا الهم تاركاً خلفه  

 حجرات من الجمر تحرق مشاعر السعاده الحقيقيه كلما تعرضت لها

تحبس الروحانيه الوجدانيه كلما اشتاقت ان تمارس هويتها الفطريه اذا افرغت ما بطريقها من  و 

 نقط سوداء

 

واشتعل فتيل حبها ان تشعر صاحبها بشي من المشاعر والأحاسيس التي صعب ان توصف من   

  . شدة لذتها وقوه تواجدها في سماء النفس 

التدفق والإبداع و الذي إذا امتلك طاقه الروحانيه  وبصعيد دخان هذا الجمر يخنق الفطره ويقتل 

التي تختبئ خلف كل نفس وتنتظر من يأتي ليشد اذرها ويشعل فتيل طاقتها لارتوى منها من  

 . ظمأ الكسل والتراخي

 

 احمد النجار



 

 الأية التاسعة 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

َ شَدِيدُ ٱلۡعِقَابِ )"وَٱتَّقُواْ فِتۡنَةٗ لاَّ تصُِيبَنَّ  اْ أنََّ ٱللََّّ  وَٱعۡلمَُوٰٓ
ۖ
ةٗ  (" 25ٱلَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنكُمۡ خَآٰصَّ

 تعليق 

 لماذا يصيب ناس لم يقترفوا ظلم بالفتنة؟   كنت أتسائل وأنا صغيرة الله الحكم العدل،

أكثر عرفت إن الدنيا  وعرفت بالتدريج أن الفتنة بمعنى الابتلاء أو الاختبار، لكن لما بدأت أقرأ  

   كلها فتنة، وطول الوقت نمر بفتن أو نختبر، مثلًا الصلاة هل كل الناس تقيم الصلاة بالتأكيد لا،

ولكن الله يرزق الجميع رغم أن البعض يؤدي في ما رزق حق الله والبعض لا، ويستمر  

  الرزق،

لزلازل والبراكين  لكن الفتن الكبرى تكون أصعب، ومن ممكن أن تحدث في ثانية مثل ا 

والحروب وغيرهم من الكوارث، ربنا يحفظنا، ويقوى الناس المبتلين بها، ولكن علينا أن ندرك  

أن الله ذكر إن الفتن لا تصيب الذين ظلموا فقط، ولكنها تصب الكثيرين الظالمين وغيرهم،  

   وتعامل الناس مع هذه الفتنة هو الفيصل بين المؤمن وغيره.

يعلم أن انتشار الظلم    لى ما أصابه ويتحلى بالطاعة ويتمسك بالتقوى، لأنهفالمؤمن يصبر ع

والشر والبعد عن منهج الله يؤدي للعقوبة، رغم وجود ظالمين وغير الظالمين في كل  

لكن الصالحين يواجهوا الفتن بالإيمان، لأنهم مدركين أنهم في إختبار، ومن    المجتمعات، 

هل والصعب عليه، فيستحق أن يكون من أهل الجنة لو نحج،  الطبيعي أن يمر بكل إنسان الس

جعلنا الله جميعًا من أهلها، أو يحق عليه القول، ويكون من أهل النار، ربنا يبعدنا عنها وعن  

 أهلها يارب العالمين، وعن كل عقاب من الله، و يشملنا برحمته وعفوه في الدنيا والآخرة. 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٩آية 

 

َ شَدِيدُ الْعِقَابِ  ةً ۖ وَاعْلمَُوا أنََّ اللََّّ  (25) وَاتَّقوُا فِتْنَةً لاَّ تصُِيبَنَّ الَّذِينَ ظَلمَُوا مِنكُمْ خَاصَّ

 

التمسك بحبل الله، ومحاولة نصح الجميع للإصلاح، والتفكر في عدم إفشاء البذاءة في المجتمع  

 هو واجب علينا جميعاً حتى لا يصبنا كما اصاب الأقوام قبلنا.  

 .فالله يحفظنا ويرحمنا برحمته الواسعة

 

 خديجة قناوي 



 

 الايه التاسعه 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

َ شَدِيدُ الْعِقَاب " ةً ۖ وَاعْلمَُوا أنََّ اللََّّ  " وَاتَّقوُا فِتْنَةً لاَّ تصُِيبَنَّ الَّذِينَ ظَلمَُوا مِنكُمْ خَاصَّ

 

إتقاء الفتن هو حبل متين يبقيك دائماً في استقامه وان حدث وتراخيت ستهبط بيسر وستراجع  

حصنا مانعا من الوقوع في الفتن وكل ما يغضب الله عز وجل وهو  نفسك مجدداً لانك شيدت  

 حبل التقوى 

 والشخص الذي كان سلاحه التقوى فاز بكل شئ في الدنيا والاخره

 في الدنيا التقوى تجعلك تزهد فيها فتأتيك وهي راغمه 

 وإذا أتيت الأسباب ولا تعجلت في ان تأتي نصيبك منها  

 

مها الذي إذا استنشقت عبقها تنسيك انه كان يوجد دنيا كنت مخلوق  وفي الاخره تفوز بالجنه ونعي

بها وستذهب روحك في اماكن ابعد من مشاعر السعاده الله هو العليم بها فهي من الأشياء التي لا  

 تستطيع وصفها بكلمات  

 

ادراك ما  ويوجد في الجنه لذه اعلى لذه يستطيع الإنسان تحصيلها وهى رؤيه الله عز وجل وما 

 . النظر الى وجه الله الكريم اغمض عينيك واستشعر فقط ليس باستطاعة قلمي ان يوصف هذا

 

 احمد النجار



 

 ٩الآية

 

َ شَدِيدُ الْعِقَابِ " ةً ۖ وَاعْلمَُوا أنََّ اللََّّ  "وَاتَّقُوا فِتْنَةً لاَّ تصُِيبَنَّ الَّذِينَ ظَلمَُوا مِنكُمْ خَاصَّ

 

 هذه الآية تذكرني بالمقولة الشهيرة ولله المثل الاعلي الحسنة تخص والسيئة تعم  

وأري ان هذه الآية إجابة علي من يسأل حين تقع أحد الكوارث أو حتي الحروب التي يقع  

 ضحيتها الأطفال والشيوخ والأبرياء ما ذنب هؤلاء 

 

فربما بل من المؤكد ان كثرة الذنوب والإستسلام للظلم والسكوت عنه يكون إحدي أسباب  

 الهلاك الجماعي كرسالة من الخالق لكي يتعظ الجميع ويستفيق من غفلته  

هذه الآية تحذير صريح من الله بأن كثرة الذنوب وتفشي الظلم والسكوت عنه يوقعنا جميعا في  

لابتلاءات تقع إنتقاما من الظالم فكثير من الأحيان تشمل المؤمنين  البلاء فإذاكانت المصائب وا

 لإستسلامهم للظلم وصمتهم عنه  

وهذا يرسلنا إلي قول الله تعالي كنتم خير أمة أخرجت للناس تأمرون بالمعروف وتنهون عن  

 المنكر 

ر تكون  فحين يترك الناس الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر ويستسلموا للظلم وكثرة الفجو 

 هذه هي النتيجة 

 

ودليل هذا حديث رسول الله صلي الله عليه وسلم )إن الناس إذا رأوا المنكر فلم يغيروه أوشك أن  

 يعمهم الله بعقابه( 

وايضا في سؤال السيدة زينب بنت جحش لرسول الله صلي الله عليه وسلم انهلك وفينا  

 الصالحون قال نعم إذا كثر الخبث 

 

 ريم محمد رجب 



 

 العاشرة يةالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

مُونَهُۥ عَامٗا ءُ زِيَادةَٞ فيِ ٱلۡكُفۡرِۖ يضَُلُّ بِهِ ٱلَّذِينَ كَفرَُواْ يُحِلُّونَهُۥ عَامٗا وَيُحَر ِ ل ِيوَُاطِـُٔواْ عِدَّةَ مَا   "إِنَّمَا ٱلنَّسِيٰٓ

ُِّۚ زُي ِنَ لهَُمۡ  مَ ٱللََّّ ُ فَيُحِلُّواْ مَا حَرَّ مَ ٱللََّّ فِرِينَ )حَرَّ ُ لَا يهَۡدِي ٱلۡقَوۡمَ ٱلۡكََٰ لِهِمۡۗ وَٱللََّّ ءُ أعَۡمََٰ  (" 37 سُوٰٓ

 تعليق 

محرم    النسيء تأخير الأشهر الحرم "رجب وذو القعدة وذو الحجة ومحرم" لأن هذه الأشهر

فيها القتال، فكان الكفار في الجاهلية يختارون شهر يحرمه غير هذه الأشهر ليحاربوا فيها، ثم  

 بعدها للأشهر الحرم كما أنزلها الله.   يعودوا

  لماذا النسيء زيادة في الكفر؟ 

تخيلوا لو في رمضان بعض الناس قالوا نجعل رمضان في في شهر يناير وليس مارس ويختار  

آخرين فبراير ستكون النتيجة فرقة وبعد عن ما أمر الله، والحجة جاهزة سنصوم ولكن في شهر  

 أخر. 

الميعاد الذي حدده الله لأن الصوم عبادة لابد أن تعتمد على الطاعة لأن  لا انت لازم تصوم في 

الصيد والقتال في أربعة أشهر امتنع خلالها عن الضيد    علينا أن نطيع الله فيما أمر، حرم

   طيب    والقتال

لكن نحرم ونحلل بالهوى هذا ما ينهانا الله عنه، ويصفه بسوء الأعمال والكفر، وإن من يفعل  

يبتعد عن هدى الله، سبحانه يهدي من يشاء ويضل من يشاء بالحق، لأن المؤكد أن الله عنده ذلك 

 الميزان الحق فيعطي كل منا ما يستحقه من جزاء. . 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ١٠آية 

 

مُونَهُ عَامًا ل ِيوَُاطِئوُا عِدَّةَ  إِنَّمَا النَّسِيءُ زِيَادةٌَ فيِ الْكُفْرِ ۖ يضَُلُّ بِهِ الَّذِينَ كَفَرُوا " يُحِلُّونَهُ عَامًا وَيُحَر ِ

ُ لَا يَهْدِي الْقَوْمَ الْ  ُ ِّۚ زُي ِنَ لهَُمْ سُوءُ أعَْمَالِهِمْ ۗ وَاللََّّ مَ اللََّّ ُ فَيُحِلُّوا مَا حَرَّ مَ اللََّّ  "  كَافرِِينَ مَا حَرَّ

(37) 

 

رم الله، ولا نعلم أو نعلم ونسمح لأنفسنا بذلك ونقنع  فيحلوا ماحرم الله، فايا ترى كم مرة حللنا ماح

أنفسنا أنه حلال، فالو تفكرت أنت في نفسك، لوجدت أنك حللت لنفسك الكثير من الحرام، ولو  

 أشياء تراها صغيرة لتكبر تلك الذنوب وتتفاجأ بها بيوم الحساب فكم من مرة

 ) اغتبنا وكذبنا وعصينا الله(  

وسمحنا لأنفسنا بأن نفعل ذلك، فاللهم نسألك أن تفتح أعيننا على تلك المعاصي التي حللنا  

 .لأنفسنا

 

 خديجة قناوي 



 

 الآيه العاشره

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 

مُونَهُ عَامًا ل ِيوَُاطِئوُا عِدَّةَ  إِنَّمَا النَّسِيءُ زِيَادةٌَ فيِ الْكُفْرِ ۖ يضَُلُّ بِهِ  " الَّذِينَ كَفرَُوا يُحِلُّونَهُ عَامًا وَيُحَر ِ

ُ لَا يَهْدِي الْقَوْمَ الْ  ُ ِّۚ زُي ِنَ لهَُمْ سُوءُ أعَْمَالِهِمْ ۗ وَاللََّّ مَ اللََّّ ُ فَيُحِلُّوا مَا حَرَّ مَ اللََّّ  " كَافرِِينَ مَا حَرَّ

 

مع المسلمين ويتكون بذلك ألفه وود وروحانيه عاليه ونجد في  فكره التوحد في الأشياء التي تج

ذلك اقرب مثال في رمضان تجد المسلمين يصلون التراويح في وقت واحد فتجدها لها لذه 

خاصه ويتسحرون ويفطرون في وقت واحد يجمعهم الله واكبر كلمه الأذان ، ويرتبط بالاذن  

عته حتي في غير رمضان حتماً ستشعر  الشيخ محمد رفعت صاحب الروحانيه الذي إذا سم

 . بروحانيه عاليه كأنك في الجنه

 

شهر رمضان به من التوحد والزحام على الخير ما الله به عليم وبالاخص في آخر عشر ايام من  

رمضان تجد المساجد ممتلئه ومكتظه بالناس من اجل ان يدركو ليله القدر التي هي خير من  

 .ألف شهر

 

 النجاراحمد 



 

 ١٠الآية

 

مُونَهُ عَامًا ل ِ " يوَُاطِئوُا عِدَّةَ  إِنَّمَا النَّسِيءُ زِيَادةٌَ فيِ الْكُفْرِ ۖ يضَُلُّ بِهِ الَّذِينَ كَفَرُوا يُحِلُّونَهُ عَامًا وَيُحَر ِ

ُ ِّۚ زُي ِنَ لهَُمْ سُوءُ  مَ اللََّّ ُ فَيُحِلُّوا مَا حَرَّ مَ اللََّّ ُ لَا يَهْدِي الْقَوْمَ الْكَافرِِينَ مَا حَرَّ  " أعَْمَالِهِمْ ۗ وَاللََّّ

 

 الآية تتحدث عن الذين أرادوا إستبدال الأشهر الحرم وتأخيرها  

ولكن حين أقرأ هذه الآية او استمع لأسباب نزولها يتبادر لذهني مباشرة ان هذه الآية ليست  

مقترنة بقصة نزولها فقط بل ان بها إشارة قوية جدا لكل من يحاول ان يحلل ما حرم الله او  

 يحرم ما أحل الله وهي قضية هامة للغاية  

 

م الفقهية لإرضاء أهواءه الشخصية مما  كما انها رسالة تحذير قوية لمن يتحايل حول الأحكا

 يزعزع الإيمان وينشر الفتنة 

 

فإذا كان هذا الخطاب لمن حاول تأخير الشهر الحرام فما بالنا بمن يحل حراما او يتلاعب بالدين  

 فيما يخص العقيدة او في بعض القضايا الهامة و الشائكة

 

 ريم محمد رجب 



 

 الأية الحادية عشر

 الرحمن الرحيم بسم الله 

تٖ ل ِقَوۡمٖ يَسۡمَ  لِكَ لَأٰٓيََٰ  (" 67عُونَ )"هُوَ ٱلَّذِي جَعَلَ لكَُمُ ٱلَّيۡلَ لِتسَۡكُنُواْ فِيهِ وَٱلنَّهَارَ مُبۡصِرًاِّۚ إِنَّ فيِ ذََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

الكائنات فعلًا  أكثر ما يلفت النظر في الآية حقيقة أن الليل فعلًا مناسب للسكن والنوم وأغلب 

بتسكن في الليل و تسعى لرزقها في النهار لكن هناك ضرورة لان البعض يسهر ليحرس  

النائمين أثناء الليل مثل الغفير وحارس الحدود أو مهن طبيعتها تفرض السهر بالليل والنوم  

  بالنهار في بعض الأحيان مثل الأطباء والممرضين.

بالليل قد تمتد ثلثي الليل، وهذا يعنى أن النوم بالليل والعمل  كما جعل الله لنا صلاة عظيمة الأجر  

بالنهار ليس أمر إلهي فرضه الله، ولكنه الأفضل للجسم والعقل والتركيز، وهناك استثناءات  

تفرض السهر للعمل أو المذاكرة أو لأي سبب أخر، ولكنه الأكثر راحة كما نشعر، وأثبتت  

  الدراسات العلمية.

ة إن في ذلك لآيات لقوم يسمعون، بلا شك تعاقب الليل والنهار عملية دقيقة  أما باقي الآي 

  ومبهرة، لكن استوقفتني يسمعون لماذا يسمعون؟ وتذكرت قول الله في سورة الكهف:

  فَضَرَبْنَا عَلىََٰ آذاَنهِِمْ فِي الْكَهْفِ سِنِينَ عَددَاً" "

، لأن الضوضاء ممكن تسبب الإفاقة من  هل بمعنى انهم يسمعوا سكون الليل طوال هذه السنوات

النوم، وهذا يعنى أن السمع أول حاسة تنتبه، أكثر من باقي الحواس، العين مغلقة وبالتالي لا  

ترى، ولكن الانف مفتوحة فهل نتفاعل مع الروائح أثناء النوم، أم تكون حاسة الشم ضعيفة،  

ا بقي الشم والسمع ولكن يبدو إن  وبالطبع لن يتحرك أحد للمس أو تذوق شيء وهو نائم ، إذ

السمع أقوى، بدليل أن الكثير من الناس تختنق بسبب تسرب غاز أثناء النوم ولا تستيقظ، رغم  

  أنها رائحة نفاذة وقوية، ولكن إذا أحس بها الجيران و طرقوا الباب بصوت عالي يستيقظ النائم. 

 علا الفولي

 

 



 المشاركات

 الآية الحاديه عشر 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

لِكَ لَآيَاتٍ ل ِقَوْمٍ يَسْمَ   عُونَ﴾ ﴿ هُوَ الَّذِي جَعلََ لكَُمُ اللَّيْلَ لِتسَْكُنُوا فِيهِ وَالنَّهَارَ مُبْصِرًا ِّۚ إِنَّ فيِ ذََٰ

 

 الليل الله عز وجل جعله سكنا للناس وليس كالنهار  

 ليلهم ععاده معظم الناس اليوم جعلوا ليلهم نهارهم ونهارهم 

 

وهذا يفسد النفس والبدن معا يقول العلماء في هذا الشأن أنه يوجد في الإنسان ساعه بيلوجيه  

تنضبط فقط إذا اتبعت منهج الله عز وجل في مواقيت النوم والاستيقاظ وإذا خالفتها اتبعتك كل ما  

 يضعف البدن من هبوط المناعه وتكون معرضاً للتعرض للأمراض بسهوله

 

النوم مبكراً في اول الليل واستيقظت مبكراً يحصل عمليه استشفاء للجسم اول باول   فإذا اتبعت

كل ليله الجسم يشفي نفسه بنفسه إذا اتحت له الفرصه لذلك وفرصه هيا ثلاث أشياء ) النوم  

 العميق ويكون ليلاً مبكراً والغذاء الصحي والرياضه(

 

عونا في شبابك وفي شبابك المتقدم وليس  فإذا فعلت مثلث الصحه هذا كان الجسد والعقل لك 

هرمك ستكون في صحه جيده في الكبر ولكن إذا اهتميت بالاسباب التي تجعلك في أوائل  

 .  صفوف الاصحاء

 

 احمد النجار



 

 ١١آية 

 

لِكَ لَآيَاتٍ ل ِقَوْمٍ يَسْمَعوُنَ هُوَ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ اللَّيْلَ لِتسَْكُنُوا فِيهِ وَالنَّهَارَ مُبْصِرًا ِّۚ إِنَّ فيِ "  " (67) ذََٰ

 

كم من مرة اصبح معاد نومك يتزحزح حتى وصل للنهار فأصبحت تنام النهار كله وتستقيظ  

مساءاً، هل شعرت التغيرات التي حدثت لك بالنوم نهاراً والأعراض المزعجة لذلك مثل  

من أعراض التفكير الزائد  )الصداع، الآم العظام، الكسل، الإرهاق، ومايصاحبه أيضاً 

 .والاكتئاب(

 

لذلك جعل الله لنا الليل لتسكن أجسادنا وتهديء أرواحنا فيه، والنهار لبدأ حياة جديدة والبحث عن  

إشراقة جديدة في كل نواحي الحياة ومايصحبه من نشاط وطاقة، وعدم التفكر في الذات الذي  

 .يؤدي للأمراض النفسية

 

 .ناً لنا لنستريح عن ضوضاء اليوم الذي مررنا بهفسبحان من جعل الليل سك

 

 خديجة قناوي 



 

 ١١الآية

 

لِكَ لَآيَاتٍ ل ِقَوْمٍ يَسْمَ   عُونَ﴾ ﴿ هُوَ الَّذِي جَعلََ لكَُمُ اللَّيْلَ لِتسَْكُنُوا فِيهِ وَالنَّهَارَ مُبْصِرًا ِّۚ إِنَّ فيِ ذََٰ

آياتي الليل والنهار وأذكر انني قرأت انه  الآية دعوة لكل مؤمن بأن يتفكر في عظم خلق الله في 

من الإعجاز اللغوي في القرآن هو ذكر حاسة السمع مع الليل وحاسة البصر مع النهار وهذا  

لان السمع يكون أقوي في الليل بسبب الصمت والسكون وذكر البصر في النهار لان حاسة  

 الإبصار تكون أقوي بسبب ضوء النهار

 

ل بخاطري عند سماع الآية هوة ما يفعله أغلبنا من السهر ليلا والنوم  والحقيقة ان اول مايجو 

 نهارا وتغيرنا للسنن الكونية برغم مابها من نفع وفائدة لأجسادنا بعقولنا

 ريم محمد رجب 



 الأية الحادية عشر 

 

 "ذلَكَ لآيَاتٍ لِقومٍ يَسمَعوُنَ هُوَ الَّذي جَعَلَ لكُمُ الَّيلَ لِتسَكُنوا فِيهِ والنَّهَارَ مُبصِرًا إِنَّ فيِ "

 

نحسبُ أن الطبيعةَ صامتة، وهي في الحقيقة ما تنفك تدعو إلى قدرةِ الله؛ فكلُّ ما فيها يحملُ في  

 .طياتهِ آياتٍ بينات على وحدانيةِ الخالق

  فها هو النهار يتجدد كل يوم بشمسٍ مُشرقة، تضُئ العالمَ أجمع ضياءًا يبثُّ الأمل فينا، فتتجدد 

 .لدينا الفرصة لنبدأ من جديد، فنسعى ونمضي في الحياة راجين من المولى العونَ والتوفيق

 .ثم نستقبلُ الليل إيذانًا بانتهاءِ اليوم، والخلود إلى الراحة والهدوء

يبدو القمر صافيًا طَغَى بياضُه كبياضِ ثلجٍ، تناثرت حولهُ النجومُ كحبَّاتِ اللآلئ تزينُ ثوبًا داكنًا،  

 .ضفي على جمالِهِ جمالًا فت 

ة، وكأنَّ نسيمًا عليلًا قد أتى يحملُ معه عبقَ الذكريات  …رائحةُ مسكِ الليلِ تنعشُ المارَّ

 !يا له من منوالٍ تشُرَحُ به الصُّدور، وتبَرُقُ له الأسارير، هذا خلقُ الله، فيا لبديعِ خلقِهِ 

 "إنَّ في ذلَِكَ لآياتٍ لِقومٍ يَسمَعوُنَ "

 .عندما نسمعُ كلام الله سماعَ تدبرٍ وتعقل، حينها ندركُ كمَّ الن عم التي لا تعُد ولا تحُصى فنحن 

ِ ما أكرمك تمدنا بالن عم، وما أعجزنا عن الشكر  !فيا رب 

 عبدالستار نصرُالله سارة#

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%B3%D8%A7%D8%B1%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZV2q0CiUbupygQ7yzyuSNA1MxRp-EEPb2texiXvB4-4W1GmWGlCa8Z2S8OiCvD1cwd0pir0ZKzQHRibvw40-LYBURPiz1cXFpaXi_iVh-vf76Jj_dK7VzCee-iH02Spw8Ey-UohdSdNx6x_4hCMvVTRqSbIqqzw8pz5tDpZAyPMpQCxh8_oUwQH0JBi_774GGo&__tn__=*NK-R


 

 

 ية الثاني عشر الأ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

هَا وَمُسۡتوَۡدعََهَاِّۚ كُل ٞ فيِ كِتََٰ  ِ رِزۡقهَُا وَيعَۡلَمُ مُسۡتقَرََّ بِينٖ  "وَمَا مِن دآَٰبَّةٖ فيِ ٱلۡأرَۡضِ إلِاَّ عَلىَ ٱللََّّ بٖ مُّ

("6 ) 

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

أكل    لكل مخلوق مقومات حياته، ربنا يرزقناوما من دابة إلا على الله رزقها، سبحانه يكفل 

وشرب وكل شيء إلى آخر لحظة في حياتنا، يعلم مستقرها ومستودعها قيل في بعض  

التفسيرات إنه مكان النوم سواء كان بيت أو كهف أو حتى شق والمستودع القبر أو إن المستقر  

 هو الرحم والمستودع القبر أو هو مكان الموت والبعث. 

يرات معقولة، لكن لو ربطنا جمل الاية الثلاثة ببعض سيظهر لنا معنى قد يكون  وكلها تفس

مختلف بعض الشيء، ما من دابة إلا على الله رزقها فهنا الرزق يكون عادة بالسعي وهذا ظاهر  

لأن الناس والدواب تسعى للرزق في العادة جهرًا وبعد السعي تعود به لمكان تستقر فيه وتودع  

   كان طعام أو صغار، بمعنى إنها تستودع شيء   خفيه عن الأعين سواء الرزقفيه الرزق و ت 

تريد اخفائها عن أعين المتطفلين أو المتسللين، وهنا الآية لا تحدثنا عن الإنسان وحده ولكن كل  

الكائنات لأن كل كائن له أعداء طبيعيين لحكمة يعلمه رب الكون، وكلمة "كلً " في تصوري  

و المستقر والمستودع، في كتاب مبين، ربنا يعلم مكانه،لأن الله في سورة طه  عائدة على الرزق  

 أخبرنا أن فرعون سأل موسى 

فما بال القرون الأولى ؟ فكان الرد "عِلْمُهَا عِندَ رَب ِي فيِ كِتاَبٍ ۖ لاَّ يَضِلُّ رَب ِي وَلَا يَنسَى" وفي  

  .تصوري ان المستقر والمستودع جزء من الرزق والله أعلم

 علا الفولي



 المشاركات

 الآية الأثناء عشر  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

هَا وَمُسْتوَْدعََهَا ِّۚ كُلٌّ فيِ كِ  ِ رِزْقهَُا وَيَعْلَمُ مُسْتقَرََّ تاَبٍ  ﴿ ۞ وَمَا مِن داَبَّةٍ فِي الْأرَْضِ إلِاَّ عَلىَ اللََّّ

بِينٍ﴾   مُّ

لاحد سواء كان مسلماً او غير مسلم ليس مبرتبط  رزق الله للعباد موصول لا يمنع الله رزقه  

 بعرق ولا دين 

 

 وكلما اجتهدت اكثر وسعيت أكثر يرزقك الله بقدر سعيك وربما أكثر بغير حساب 

 والرزق ليس فقط في المال الرزق في الصحه اهم بكثير من المال  

يس يتمتع بصحه  امنيه والذي ل 100فرزق الصحه هو الأساس وقد قيل الذي معه الصحه يتمنى 

 سيتمني امنيه واحده ألا وهى الصحه 

 

 .الصحه اساس كل شي في الحياه هي المحرك الرئيسي لاي شي تتمناه ان تحصل عليه 

فعندما تجد الشباب اليوم منهم من ليس يتمتع بهمه السعي سيتمني حينما يكبر في العمر ان  

 يستثمر في صحه التي يتمتع بها الآن 

باهميه الصحه والطاقه التي يتمتع بها لانها في يده ،وحينما يفتقدها يقول  والان هو ليس مدرك  

 ياريتني فعلت كذا وكذا ، وعندئذ كلا ليست برجعه 

 فالحمد لله الذي هدانا لهذا

 

 احمد النجار



 

 ١٢ الآية

 

ِ رِزْقهَُا   هَا وَمُسْتوَْدعََهَا ِّۚ كُلٌّ فيِ كِتاَبٍ  ﴿ ۞ وَمَا مِن داَبَّةٍ فِي الْأرَْضِ إلِاَّ عَلىَ اللََّّ وَيَعْلَمُ مُسْتقَرََّ

بِينٍ﴾   مُّ

 

الله سبحانه وتعالى يخبرنا انه مامن شئ يدب علي الأرض الا علي الله رزقه والرزق ليس المال  

او الطعام فقط بل هو كل ماينتفع به الإنسان بداية من الهواء الذي نتنفسه والصحة وقوة البدن  

 الي الأرزاق المادية من طعام وشراب وأموال وصولا 

 ويعلم مستقرها ومكانها لان كل شئ قد كتب سلفا في كتابه المبين 

 

وحين نتأمل الآية نتعجب لماذا يتقاتل البعض علي المال او يريد ان يأخذ شخص رزق غيره  

ن الله ومكتوب  والرزق من الله وطلبنا منه اولي وايسر وربما يعتقد البعض انه بما ان الرزق م

عنده اذا فلا داعي للسعي والعمل وهذا خطأ كبير وهو من التواكل فللحصول علي رزق الله  

فلابد من الأخذ بالأسباب لان الله يعلم الغيب فهو سبحانه وتعالى كتب ارزاقنا سلفا مع سبب  

بركة فيه لانه  الرزق ولله المثل الأعلى فلان رزقه قليل لانه متكاسل او فلان رزقه كثير ولكن لا

يكسب من حرام او لانه لايؤدي ذكاة ماله وفلان رزقه قليل ولكن به بركة لانه يتصدق ولان  

كسبه حلال وفلان رزقه كثير لانه مجتهد يسعي ويعمل فكل رزق مادي مكتوب سلفا ومقرون  

دعاء بسعة  بأسبابه وفلان سيزداد رزقه بالبركة او بالمادية لانه أخذ بالأسباب مع استمراره بال

 الرزق وهكذا

 

 ريم محمد رجب 



 

 ١٢آية 

 

هَا وَمُسْتوَْدعََهَا ِّۚ كُلٌّ فيِ كِتَ  ِ رِزْقهَُا وَيعَْلَمُ مُسْتقَرََّ بِينٍ ۞ وَمَا مِن داَبَّةٍ فيِ الْأرَْضِ إلِاَّ عَلىَ اللََّّ  ابٍ مُّ

(6) 

 

وأحياناً يعتقد صغار العقول أنه  فكل دابة بالأرض على الله رزقها فما بالنا نقلق على رزقنا، بل  

من الممكن أن يحرم شخص من رزقه مثل ) مدير يقطع رزق شخص من العمل( بل ويعامله  

 .بسوء ظناً منه أنه يتحكم في مصدر رزقه وقوت يومه 

 

الآن بعد رؤية هذة الآية يجب علينا جميعاً المضي قدماً والسعي وسرزقنا الله من حيث لا نعلم  

 .ثقة به قبل السعيفقط ينقصنا ال

 

 خديجة قناوي 



 

 ية الثالث عشر الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

يَ مَن نَّشَآٰءُۖ وَلَا  اْ أنََّهُمۡ قَدۡ كُذِبوُاْ جَآٰءَهُمۡ نَصۡرُنَا فَنجُ ِ سُلُ وَظَنُّوٰٓ ٰٓ إِذاَ ٱسۡتيَۡـَٔسَ ٱلرُّ  يرَُدُّ بَأۡسُنَا عَنِ  "حَتَّىَٰ

 (" 110ٱلۡمُجۡرِمِينَ )ٱلۡقَوۡمِ 

 تعليق 

 .ملهمة جداً لأننا دائمًا نحزن ونيأس بسبب مصاعب أو ظلم نتعرض له   الأية

فعندما نعرف إن الرسل أصابهم شيء من اليأس بنص الآية حتى إذا استيأس الرسل، نهدأ  

ة لا  يصيب الرسل شيء من اليأس، لأنهم بشر، وهداية الناس كلها غاي    ونطمئن، والسؤال لماذا

تدركـ لكن ما لا يدرك كله لا يترك كله، وبالتالي طول الوقت الرسل يكون لهم أعداء يكيدون  

لهم، ويحاولون القضاء عليهم، والأهم القضاء على رسالتهم، ثم يأتي نصر الله بعد سلسلة من  

  الهزائم.

 

بير يولد من  كل واحدة منهم درس وخبرة يكتسبها المؤمنين، وتستفيدوا منها لأن النصر الك

أرحام الهزائم، و لحكمة يعلمها الله أي نصر سهل عمره قصير، ربما لأن أصحابه بلا تجارب  

  تقويهم وتعليمهم التعامل مع صعوبات الحياة.

 

وحياة الرسل قدوة لاتباعهم ومثال يحتذى به، وأي صاحب رسالة مخلص لو خير بين نصر  

علم أن لكل أجل كتاب وهو سيموت مع نهاية دوره  الرسالة حياته، سيختار نصر الرسالة لأنه ي

في الحياة، لكن الرسالة تبقى في صدور المؤمنين بها لدعوه الناس للخير، وإعادتهم إلى طريق  

  الله القويم.

وبهذا تكون حياة الرسل إلهام لغيرهم، للتمسك بطريق الحق مهما كانت الصعاب، وأعتقد لهذا  

واحهم فداء للدعوة لدين الله، ومنهم أنبياء مثل سيدنا يحيى عليه  السبب نجد المؤمنين يقدموا أر

السلام، والكفار يظنوا أن قتل الرسل والمؤمنين ينهي الدعوة حتى يفاجأون بنصر الله للمؤمنين  

 وظهور الدعوة ويدخل الناس في دين الله أفواجًا. 

تالي لازم نتيقن أن الله  لأن الخير لن ينتهي من على الأرض ولا الشر ممكن أن ينتهي، وبال

ينجي من يشاء، وإن المجرمون حتى لو ظنوا أنهم انتصروا، فهو انتصار مؤقت، لأن بأس الله  



لا يرد عنهم مهما كانت قوتهم، وليس من ضروري أن نره لكن لازم نثق في وعد الله بنجاة  

ع الخير والشر  المؤمنين حتى لو مات بعضهم، لأن الموت في سبيل الله نجاة، و سيستمر صرا

 إلى أن يرث الله الأرض ومن عليها. 

 علا الفولي



 المشاركات

 الأية الثالث عشر

ىَ مَن نَّشَآٰءُ وَلَا يرَُدُّ بَأ" سُلُ وَظَنُّوا أنََّهُم قَد كُذِبوُا جَآٰءَهُم نَصرُنَا فَنجُ ِ سُنَا عنِ  حَتَّى إِذاَ استيَئسََ الرُّ

 "المُجرِمِينَ القَومِ 

 

تضيقُ الدروبُ، وتغُلقُ الأبوابُ، وها هو القرآن كما عَهِدنَاهُ بآياته التي تشفي الصدور، ينيرُ  

 .جُنْحَ الليلِ، ويضئ العتمة 

اك، وطالما تهُتَ فوضعك على خارطة الطريق لتبدأ   إنه كلام الولي الذي طالما استنجدت به فنجَّ

 .من جديد ولا تيأس 

الخالق في الكون منذُ خَلَقَه، لا يتركُ الله عبادهَ من غيرِ نصرٍ، ومهما تأخر هذا النصر  إنها سنةُ 

 .فإنه حتمًا سيكون 

لا يتركنا الله من دونِ لطفٍ، فلطفه الخفي قد يسبقُ لطفَهُ الظاهر، وكم من مرةٍ استشعرنا فيها  

 !هذا اللطف الخفي

ا بداخلنا من بهجةٍ   وقد يدهشنا سبحانه بلطفِهِ الظاهر؛ فلا تسعفنا الكلمات حينها لنعُب ر عمَّ

 .وسعادة

 …فاللَّهم نصْركَ الذي وعدت

 

 سارة عبدالستار نصرُالله



 

 الآية الثالثة عشر 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

سُلُ وَظَنُّوا أنََّهُمْ قَدْ كُذِبوُا جَاءَهُمْ نَصْرُنَا  يَ مَن نَّشَاءُ ۖ وَلَا يرَُدُّ بَأسُْنَا عَنِ  ﴿ حَتَّىَٰ إِذاَ اسْتيَْأسََ الرُّ فَنجُ ِ

 الْقَوْمِ الْمُجْرِمِينَ﴾ 

 

الياس ليس مقصورا على البشر فقط بل أصاب الرسل انفسهم ولكن علبك بالسعي والسعي انت  

 المسؤل عنه وليس النتيجه

 

ذا متخزن  وعندما تسعي باخلاص بعد فتره حتي لو مش شايف نفسك بتحقق اي نتائج فسعيك ه

 في كتابك عند ربنا وايجي اليوم وربنا ينصرك ويفتحها عليك من حيث لا تحتسب 

كم من اناس ظلو يسعوا لسنوات وظنوا أن سعيهم دون جدوى وفجاه الله عز وجل فتح عليهم في  

 أشياء لم يتصوروا انهم سيصلون اليها في يوم من الايام 

 

تراه النتيجه وحتي لو ماشي بطريق مش اصح    فمفتاح النجاح في الحياه السعي حتي دون ان

 طريق فبفضل سعيك الجاد ربنا ايرشدك للطريق الاصح

 

 قال الله لا يغير الله بقوم حتي يغيرو ما بأنفسهم 

فالبدايه من داخلك تفعل بالاسباب المتاحه امامك وفقط وسيب الباقي على الله يدبر الامر كيفما 

 .يشاء

 

 احمد النجار



 

 ١٣الآية

يَ مَن نَّشَاءُ ۖ وَلَا يُ  سُلُ وَظَنُّوا أنََّهُمْ قَدْ كُذِبوُا جَاءَهُمْ نَصْرُنَا فَنجُ ِ رَدُّ بَأسُْنَا عَنِ  ﴿ حَتَّىَٰ إِذاَ اسْتيَْأسََ الرُّ

 الْقَوْمِ الْمُجْرِمِينَ﴾ 

 

إيماننا ولكي نتفكر ونفهم  الله سبحانه وتعالى حين يحدثنا عن الانبياء والرسل ليعلمنا ويهذب 

 حكمة الله في كثير من الأشياء

وهذه الآية تتحدث عن ان الرسل حين وصلوا لاقصي درجات الهم والكرب وحين اوشكوا علي  

 فقد الأمل جاءهم النصر المبين  

 

 وفي هذه الآية إكثر من عبرة

 أولا الصبر علي البلاء وان الفرج لايأتي الا بالصبر علي الشدائد

 يا حسن الظن بالله ونعلم ان الله معنا وسيفرج همنا عاجلا او آجلا ثان 

ثالثا ان الله يمهل الكافرين والظالمين لحكمة عنده كما في قوله تعالي )ويمدهم في طغيانهم  

 يعمهون(  

 يمهلهم وان اصروا علي كفرهم وظلمهم يأخذهم أخذ عزيز مقتدر 

الهم والكرب ويصل لأقصي مراحله يجب ان نتيقن  رابعا إشارة لكي نتفكر ونعلم انه حين يزداد 

 ان الفرج قد اقترب

 

 ريم محمد رجب 



 

 ١٣آية 

 

يَ مَن نَّشَاءُ ۖ وَلَا يرَُ  سُلُ وَظَنُّوا أنََّهُمْ قَدْ كُذِبُوا جَاءَهُمْ نَصْرُنَا فَنجُ ِ دُّ بَأسُْنَا عَنِ  حَتَّىَٰ إِذاَ اسْتيَْأسََ الرُّ

 (110) الْمُجْرِمِينَ الْقَوْمِ 

 

كم من مرة شعرت أنك محاط بأي شيء تخاف منه أو شيء ما فقدت الأمل فيه، وحلت تلك  

المشكلة فجاءة بطريقة لم تتخيلها، هنا، يجب ألا نيأس أبداً فكما ذكر الله في كتابه، بقول يعقوب  

ِ إلِاَّ الْقَوْمُ ا وْحِ اللََّّ  .لْكَافرُِونَ{لبنيه }إِنَّهُ لَا يَيْأسَُ مِن رَّ

 

إن اليأس مصدره الكفر، لإن اليأس يأتي بالإيمان أن الله لن يحقق ذلك الشيء، والله قادراً على  

 .كل شيء

 

إن الذي يمتلك يقين بالله قوي لن يهزمه الخوف، ولن يقتله اليأس، ولن يخاف لومة لائم، ولا  

 .عضة من ظالم

 

 خديجة قناوي 



 

 عشر ةالرابع يةالآ

 الله الرحمن الرحيم بسم 

 إِنَّ رَبَّكَ 
دِلۡهُم بِٱلَّتيِ هِيَ أحَۡسَنُِّۚ هُوَ أعَۡلَمُ بمَِن  "ٱدۡعُ إِلىََٰ سَبِيلِ رَب ِكَ بِٱلۡحِكۡمَةِ وَٱلۡمَوۡعِظَةِ ٱلۡحَسَنَةِۖ وَجََٰ

 (" 125ضَلَّ عَن سَبِيلِهۦِ وَهُوَ أعَۡلَمُ بِٱلۡمُهۡتدَِينَ )

 تعليق 

الكثيرين مع الأسف إبتعدوا عن الأية ومنهجها الذي   شجون، لأنالأية كريمة تثير حديث ذو 

حدده الله بوضوح، ادعو إلى سبيل ربك بالحكمة والموعظة الحسنة، وليس بأي طريقة أخرى،  

وجادلهم بالتي هي أحسن، يعني الدعوة للخير لابد تكون بطريقة راقية حسنة، لذا يقال "إن  

  ة"، لأن الطريق للخير هو الخير نفسه. النصيحة في العلن فضيحة وليست نصيح 

وبالتالي لا يصح اطلاقًا أن نقول كلام طيب بطريقة سيئة أو بغلظة نفتكر إن الله قال لنبيه الكريم  

لو كنت فظا غليظ القلب لانفضوا من حولك، وهو ما يحدث مع الأسف بسبب بعض من يسمون  

ل الكثيرين، وأحيانًا إلحادهم بسبب  أنفسهم دعاة وكثير والآباء والأزواج يتسببوا في ضلا

الغلظة، وقسوة القلب، والنصح بالشدة أمام الناس، والضرب والإكراه على الفضيلة أو ما يظنه  

  الفضيلة.

وباقي الآية واضح إن ربك هو أعلم بمن ضل عن سبيله وهو أعلم بالمهتدين، وهي تأكيد أن الله  

ز أن يكون البعض تمتلئ قلوبهم بخير يعلمه الله  وحده يعلم سرائر وضمائر الناس، ومن الجائ 

من الأخيار وهم في غاية الضلال، ربنا     يحسبهم الناس   والناس تظنهم أشرار، والعكس البعض 

ا لما يحب ويرضى.   ًً  يهدينا جميعِ

 علا الفولي



 المشاركات

 ١٤آية 

وَالْمَوْعِظَةِ الْحَسَنَةِ ۖ وَجَادِلْهُم بِالَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ ِّۚ إِنَّ رَبَّكَ هُوَ أعَْلَمُ  ادْعُ إِلىََٰ سَبِيلِ رَب ِكَ بِالْحِكْمَةِ  "

 "  (125)   بمَِن ضَلَّ عَن سَبِيلِهِ ۖ وَهُوَ أعَْلَمُ بِالْمُهْتدَِينَ 

عندما يحثك إيمانك على أن توعظ شخص ما، أو تدعو لعمل الخير أو إنكار الفواحش، فيجب  

 التفكر في حال نفسك، هل أنت تدعوه بالحكمة والرشاد في مكنون عقلك، هل درست  عليك أولاً 

 !وتفكرت قبل التفوه بكلمات ورميها كالرصاص

وعند المجادلة والماقشة في امراً ما، فلتجعل جدالك وكلماتك وحجتك بنفس طيبة، هادئة، لا  

وهنا نتذكر الحبيب الجفري،    يصعد الغيظ إلى صدرك، وتجحظ عينيك غيظاً ممن لا يؤيد رأيك،

فلطلاما جعلني استمع إليه بسبب الإبتسامة التي لا تفارب وجهه، وحسن حديثه، وسماحة نفسه،  

 .حت لو كان من هو أمامه كالثور الهائج فيمتص غضبه، بنفسه الطيبة الحسنة

اً من الضال ومن  والله يخبر رسولنا الكريم ويخبرنا جميعاً أنه هو الواحد لا شريك له، يعلم تمام

المؤمن المهتدي ومن المفسد، لذلك لا تنظر بتاتاً في مرآتك متباهياً بنفسك، وبأعمالك الخيرة،  

واحترس أن تلقى بنفسك يوماً فتراها أفضل واتقى من أناس آخرون، ضامناً حالك ونفسك  

 .ومكانتك عند الله 

 .فهو أعلم بمن ضله عن سبيله وهو أعلم بالمهتدين

 قناوي  خديجة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZX6phzvwaFzzC9UpHYDBiBHz7e7OAGFid537-vQ4N-R73y5KSWtVm6Tvu6y2xhZHPg5XCmZc-iadojbq7kw2CRPSGtcHiOjviXLTWQFjyYR4gcLwBgApgUV3Kg8WCX9FHkDnysVC_I5FIASjP2Ipys92q6NFTpaT3NH6Se8Ekl5XWu19pM5_qpOVeixgTDbIXA&__tn__=*NK-R


 

 الآية الرابعه عشر 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 

أحَْسَنُ ِّۚ إِنَّ رَبَّكَ هُوَ أعَْلَمُ  ﴿ ادْعُ إِلىََٰ سَبِيلِ رَب ِكَ بِالْحِكْمَةِ وَالْمَوْعِظَةِ الْحَسَنَةِ ۖ وَجَادِلْهُم بِالَّتيِ هِيَ 

 بمَِن ضَلَّ عَن سَبِيلِهِ ۖ وَهُوَ أعَْلَمُ بِالْمُهْتدَِينَ﴾ 

 

من اوتى الحكمه فقد اوتى خيراً كثيراً وبالاخص حينما تستخدم هذه الحكمه في دعوه الله عز  

 وجل 

 حينما تدعو بالحكمه 

 ستحب الناس الدين اكثر 

 ويستشعرون معانيها وسيسمعون كلماتك  

 فالحكمه تولد الحب سماع الناس ما تقوله فبذلك هى مفتاح الدعوه  

 ولا سيما انها من سمات الانبياء والصالحين ، وانت بذلك تتشبه بالانبياء وياله من شرف عظيم 

والله عز وجل يقول ومن اوتي الحكمه فقد اوتى خيراً كثيراً فالخير مقترن مع الحكمه وبها  

 . الخير ترزق 

 

 احمد النجار



 

 ١٤الآية

 

كَ هُوَ أعَْلَمُ  ﴿ ادْعُ إِلىََٰ سَبِيلِ رَب ِكَ بِالْحِكْمَةِ وَالْمَوْعِظَةِ الْحَسَنَةِ ۖ وَجَادِلْهُم بِالَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ ِّۚ إِنَّ رَبَّ 

 بمَِن ضَلَّ عَن سَبِيلِهِ ۖ وَهُوَ أعَْلَمُ بِالْمُهْتدَِينَ﴾ 

 

 في رأيي الشخصي ان هذه الآية هي قضية من قضايا العصر 

وهي طريقة الدعوة إلي الله والتي يجب ان يكون من أهم مبادئها هو تقبل العاصي او المذنب  

 وان نفرق بين شخصه وبين معصيته  

فانا أكره الذنب فيه لا أكرهه أبغض المعصية التي يمارسها ولكن اتذكر دائما انه أخي في الله  

اتوجه له بالنصيحة بالرفق واللين لعل رفقي به يكون في يوما ما هو سبب رجوعه إلي  و 

 الطريق المستقيم 

حتي الكافر لا أكره شخصه ولكن أكره الكفر فيه أعامله باللين وحسن الخلق وفي ذلك دعوة  

 كافية لدين الله

 وطبقوا مابه والتزموا  اتعجب حين أسمع جملة تجديد الخطاب الديني فلو أمعنوا النظر بكتاب الله

 بهذه الآية مااحتاجوا ابدا لتجديد الخطاب الديني  

 فهي دعوة للرفق واللين واشارة لنصح كل إنسان بالطريقة التي تناسبه وتناسب فكره

وأمر بمجادلة المخالفين بالحسني والمنطق مما لا يجعل مكان للعداوة والبغضاء كل فرقة  

 تتعصب لفرقتها وتكره الآخر وتراه عدو لها مما يزعزع الدين وينشر الفتنة 

وف النهاية يقول الله تبارك وتعالى إن ربك هو اعلم بمن ضل عن سبيله وهو اعلم بالمهتدين  

ن الدعوة الي الله لاتحتاج للشدة او العنف او الخلاف او المبالغة لان في  وكانه عز وجل يخبرنا ا

نهاية الامر هو يعلم سلفا المفسد من المصلح ومن به خير وسيهتدي ومن لايهتدي ابدا مهما  

حدث اي ان مابه خير ابسط الاشياء من الرفق والمعاملة الحسني تهديه ومن لايهتدي لن يؤثر  

 في نصحك له او كنت قاسيا  به شيئا مهما بالغت 

 

 ريم محمد رجب 



 

 ية الخامس عشر الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

نُ لِرَب ِهۦِ كَفوُرٗا ) طِينِۖ وَكَانَ ٱلشَّيۡطََٰ يََٰ نَ ٱلشَّ اْ إِخۡوََٰ رِينَ كَانوُٰٓ  (" 27"إِنَّ ٱلۡمُبَذ ِ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

  كانوا إخوان الشياطين؟المبذرين   كانت هذه الآية تدهشني لماذا

لكني عرفت    كنت أعتقد أنهم يصرفون في أموالهم الحلال طبعًا، ومن حقهم ينفقوا ما يريدون،

الإجابة بالتجربة، ومعرفة نماذج من المبذرين، وكيف يؤثر التبذير على حياتهم وحياة أسرهم  

 بشكل سلبي جداً، وعلى الناس المتعاملين معاهم. 

أو المبذرة يعتادوا على نمط صرف كبير جداً، وبالتالي يعيش الطفل بعيد عن   مثلًا أبناء المبذر

القناعة ويشعر أن كل ما يطلبه لازم يجاب وإلا تكون كارثة، لما بيبدأ يتعامل مع الحياة يفاجأ  

بأن نمط صرفه المعتاد غير متاح بالضرورة طول الوقت، ويتعب في حياته لو الأمور  

  ه بشكل بسيط لأي ظرف، يكون في مشكلة كبيرة.تدهورت، أو حتى قل دخل

كما إن المبذر وأولاده عادة يتصرفون بتلقائية ممكن تثير حسد أو غيرة ناس اقل منه في  

المستوى الإجتماعي، ويفسروها غرور أو تفاخر وقد تكون هكذا، وقد تكون مجرد تصرف  

  رف السبب.فيكون مكروه من الكثيرين وهو لا يع  عفوي بلا قصد التفاخر،

طبعًا لو المبذر انسان طيب    والتبذير سلوك يخرج ضغائن من النفوس، وأحقاد لا داعي لها، هذا

 إنسان متعالي أو متكبر أو يتعمد الإستعراض الموضوع يكون أسوأ  أما لو كان

به،  تبقى النقطة الأهم إن الله يرزق الإنسان مال هو مستخلف عليه، ليستفيد منه ويفيد الناس 

وبالتالي إذا أنفقه في غير موضعه، يضيع وهذا تبديد وكفر بنعمة ربنا، سبحانه المنعم، ربنا  

أعطانا المال لنحسن التصرف فيه وليس لنضيعه، لكن الشيطان يغري الغني بالإسراف  

والتبذير، ويغري الفقير بالسرقة، أو الكيد لصاحب المال، أو حتى بالحقد والحسد، وهي أخطار  

 عية كبيرة. اجتما

لكن هناك فرق بين التبذير وبين السخاء والكرم في موضعه، وقرأت عن مثال مدهش لواحد من  

أحب الفقهاء لقلبي فقيه مصر "الليث بن سعد " و كان من أغنى أغنياء عصره، وطوال حياته لم  

لم يدخر  يدفع زكاة مال، لأن كل ماله يرزق به ،كان يؤدي فيه حق الله ويتصدق بالكثير منه، و 



المال لمدة عام كامل أبداً، فتستحق عليه زكاة المال، وبارك الله له في ماله وفتح عليه كل أبواب  

 الرزق.

وهذا هو الفرق بين التبذير والإسراف الذي يثير الحسد والحقد والإنفاق والتجارة مع الله التي  

ا شفت في حياتي  تؤلف القلوب، وتدخل الفرح والبهجة على الناس، فرق كبير أوي وأن 

النموذجين والاتنين كانوا ناس طيبين فعلًا لكن التبذير يدمر حياة أسر وهم لا يدركون السبب،  

 ربنا يهدينا جميعًا لما يحب ويرضى. 

 علا الفولي



 المشاركات

 ١٥آية  

رِينَ كَانُوا إِخْوَانَ الشَّيَاطِينِ ۖ وَكَانَ   (27) الشَّيْطَانُ لِرَب ِهِ كَفوُرًاإِنَّ الْمُبَذ ِ

 .منذ صغري وأنا اجد نفوراً للتبذير وللبخل الشحيح

وما هيج شعور الضيق والتركيز على التبذير هو هلول شهر رمضان علينا بذلك العام عندما 

بدأت عيناي ملاحظة كمية الطعام التي ترمى بشكل كبير يومياً، وافكر إن كان بعض من الطعام  

ممكن أن ينقذ أسرة من النوم وهم يتضورون جوعاً، فما بال الملابس القديمة التي تملأ  من ال

غرفنا ولم نمسها منذ أعوام، نخزنها عام بعد عام، وباقية الأشياء من الكتب والالعاب التي تلقى  

في سلة المهملات، فعند قراءة تلك الآية، لا يجب أن نغمض الأعين كأن الكلام ليس لنا بل  

 .احشين الثراء، لا بل إن أيضاً لنا، ولو ندرنا لأنفسنا لوجدنا نفسنا فيهاللف

وما بال الناس الفاحشين الثراء، الذي اصبح من الضروري جلب أحدث موديل من كل شيء في  

  .عالم التكنولوجيا كالجوال والأجهزة الكهربائية وغيرها من السيارات وديكور المنزل

د يوم والسبب الرئيسي في ذلك هو اختلاف نمط المعيشة عن ذي قبل  وهذا ما نصبح فيه يوماً بع

فالآن أصبحت الطبقات الاجتماعية أكثر قرباً من خلال وسائل التواصل الإجتماعي، وأصبحت  

الأعين على الأشياء الأعلى سعراً والأكثر ترويجاً مما سبب لنا هاجس في السعي نحو أن نكون  

 .ين ليلة وضحاها انغمسنا في تلك الدوامة لا نستطيع الخروج منهاالأفضل دائماً، فنجد أنفسنا ب

 ً  .لذلك، مراقبة النفس، على أصغر الأشياء، هي مهمة صعبة، يجب أن نفعلها جميعا

 قناوي  خديجة
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 الخامسه عشر الآية 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

رِينَ كَانُوا إِخْوَانَ الشَّيَاطِينِ ۖ وَكَانَ الشَّيْطَانُ لِرَب ِهِ كَفُورًا﴾   ﴿ إِنَّ الْمُبَذ ِ

 

التبذير في شي ربما يجعلك سعيدا ولكن سعاده مزيفه وهذه السعاده تحطم الارض الصلبه التي  

 الحاليه تقف عليها الآن في مرحلتك 

 

 والتبذير يضع غشاوه علي عينيك من اجل ان لا تراه 

مثل التبذير في الطعام سيجعلك تتحمل فوق طاقه جسمك هذا تبذير وشرا لك سيمرضك ويعجل  

الامراض ويهبط المناعه وفي كل مره تبذر فيها في الاكل تجعل جسدك يضعف درجات دون  

 ان تدري 

 

 ومهاوفجاه تأتيك الأمراض فتتعجب عند قد

مع انها ليست فجاه ولكن أتتك خطوه خطوه مع كل درجه تنزل فيها صحتك في المقابل تمكن   

المرض منك خطوه الى ان اكتمل بداخلك وتمكن منك حينها تشعر انه اتاك فجاه ولكن اتاك  

 بالتدرج دون ان تدري 

 وربنا قال كلو واشربو ولا تسرفو ان الله لا يحب المسرفين 

 

 احمد النجار



 

 ١٥الآية

رِينَ كَانُوا إِخْوَانَ الشَّيَاطِينِ ۖ وَكَانَ الشَّيْطَانُ لِرَب ِهِ كَفُورًا﴾   ﴿ إِنَّ الْمُبَذ ِ

 

 الإسلام يدعو للوسطية في كل شئ وقضية التبذير هي قضية إنسانية واجتماعية بحتة  

فلامانع ان يعيش المقتدر حياة مرفهة مادام يؤدي حقوق الله عليه من ذكاة وصدقات ولكن دون  

تبذير أو إفراط فالتبذير ليس رغد العيش ولكنه عدم احترام النعمة وجهل قدرها وضمان عدم  

 نابع من عدم الشعور بمن لايملكها    زوالها ويكون

 

فالتبذير يكون اما في المباحات مثل إهدار الطعام مثلا كالبزخ في الموائد ومن ثم القاء مايفيض  

منها مثل مايحدث في بعض المجتمعات أو إهانة النعمة مثل من يستخدم إهانة النعمة كمادة 

تويات او اهانة الطعام في المشاهد  لكسب المال او لفت الانتباه مثل مايحدث في بعض المح

 السينمائية او التبذير من فيما لاينفع للتباهي أمام الناس وكل هذا اتباع لاوامر الشيطان

 

 والشق الثاني هو إهدار المال في المحرمات مثل من ينفق أمواله في ماحرم الله  

ذير ولكن في تأثر  وقضية التبذير هي قضية نري أثرها السيئ ليس فقط علي من يمارس التب 

الآخرين بهم وأيضا في انتشار الحسد وشعور ضعاف الإيمان بالحقد تجاههم وتمني زول  

 نعمتهم 

 

وهذا شئ بديهي لان شعور الفقير ضعيف الإيمان للغني المعتدل والذي ينفق في سبيل الله  

 المحرمات  مختلفة لمن لايؤدي حق الله كذلك تختلف أكثر لمن يراه يبذر ويهدر الأموال في 

والإعتدال المادي يرتفع بالأمم وينهض بها لان وقتها ستكون أمة لاتقودها المادية والتي  

 أصبحت مسيطرة علي أغلب الناس

 

 ريم محمد رجب 



 

 عشر  ةية السادسالآ

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

لًا ) ةِ ٱلدُّنۡيَا وَهُمۡ يَحۡسَبُونَ أنََّهُمۡ  ( 103قلُۡ هَلۡ نُنَب ِئكُُم بِٱلۡأخَۡسَرِينَ أعَۡمََٰ ٱلَّذِينَ ضَلَّ سَعۡيهُُمۡ فيِ ٱلۡحَيَوَٰ

   (104يحُۡسِنوُنَ صُنۡعًا )

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

تصف الايات حال ناس كثير جداً مع الأسف، ربنا يبعدنا عن الضلال وخسران الأعمال، ناس  

هذا مبدأ خطير لأن أغلب الغايات جيدة، لكن  كتير جداً مقتنعين إن الغاية تبرر الوسيلة، و 

الوسيلة لابد أن تكون مثلها جيدة، وكما إن أغلب الغايات نوايا لا يعلمها إلا خالقنا، والناس لا  

ترى غير وسائل تحقيق الغايات، وبالتالي تتفاعل مع الفعل الذي حصل وليس مع الغاية أو  

  النية.

نات من التعليم بسبب القسوة المفرطة وهو يظن أنه  مثال كم مدرس تسبب في تسرب أولاد وب

أخطر، وفي مجال    مربي فاضل يقاوم اعوجاج التلاميذ، ولو القسوة من أب أو أم فالنتيجة تكون

الدعوة كثير من المتشددين تسببوا في ترك الكثير من الناس للدين وهم يظنون أنهم يحسنون  

   صنعًا.

ها في الحياة الدنيا، من أول العامل الذي يهمل في أداء  وفي كل المجالات نجد ناس يضل سعي

عمله، فيخرج المنتج سيئ بسبب إهماله، والموظف الذي يعطل مصالح الناس بدعوى تنفيذ  

القانون، أو يقول "على قد فلوسهم"، أو أي شخص يتهاون في أداء عمله، ممكن يسبب كارثة،  

 وغيرهم وغيرهم. 

السعي للغاية النبيلة في كل شيء، والمقياس إننا نطبق ما تعلمناه  وظيفتنا في الحياة أننا نحسن 

من خلق رسولنا الكريم، ونتقن أعمالنا، ونتذكر أنه عليه الصلاة والسلام كان يتصف باللين  

والرفق ويحسن معاملة الناس، وهو قدوتنا وعلينا الاقتداء به ونحسن معاملة الناس وأولهم أهلنا  

ناء، لأنهم رزق من الله وهبه لنا، ويجب أن نحافظ عليها، وكفى بالمرء  كلهم، أباء وأزواج وأب 

  إثما أن يضيع من يعول، ربنا يبعدنا عن هذا الإثم. 



صدقوا أو لا تصدقوا إن مشكلة مجتمعاتنا، والمجتمعات التي تعاني من الفقر والجهل، هي  

يحسبون أنهم يحسنون صنعًا،    فيها، الذين ضل سعيهم في الحياة الدنيا وهم  الحال  انتشار هذا

 ربنا يصلح حالنا وحال بلادنا. 

 

 علا الفولي



 المشاركات

 الآية السادسه عشر

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

يَحْسَبوُنَ أنََّهُمْ  ( الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُُمْ فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَهُمْ  103قلُْ هَلْ نُنَب ِئكُُم بِالْأخَْسَرِينَ أعَْمَالًا )"

 "يحُْسِنوُنَ صُنْعًا

 

عندما تفعل عمل خير لأحد ويظن الشخص انك فعلت ذلك من اجل شخصه او لله وإذ به فجاه 

يكتشف بطريقه ما بالقدر انك فعلت هذا المعروف من اجل مصلحه ما فهل مكانتك في قلبه  

ان لم يكون شبه منتهي وإذا كان  تتصاعد بل بالعكس بل ستنزل من نظره كثيراً وسيقل حبه لك 

فاتح قلبه لك لانه يعاملك معامله الصاحب الصادق سجند حارساً على باب قلبه لك لانك لست  

 مخلصاً في صداقته وعندما يتعامل معك وهذا الإنسان 

 ولله المثل الاعلى 

 

صاً ربنا عز وجل ليس يحب من يشرك به في الأعمال اذا اردت ان تفعل شي لله فاجعله خال

 لوجه ولا تفعله من اجل ريا ولا من اجل بشر سوى مرضاه الله ايضل سعيك ان لم تفعل ذلك

ومن اجل ان تحصل على الإخلاص فلابد ان تستشعر حب الله وتفعل الخير ولا تشغل بالك  

بالناس مطلقا اجعل الله هو كل شي في حياتك هو الاول حب الله وتذكر نعمه عليك ونصره لك  

 .ياتك المختلفه وقت الشده كل هذا سيزرع حب الله في قلبك في محطات ح 

 

 احمد النجار



 

 ١٦آية 

( الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُُمْ فيِ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَهُمْ يَحْسَبُونَ أنََّهُمْ  103قلُْ هَلْ نُنَب ِئكُُم بِالْأخَْسَرِينَ أعَْمَالًا )

 (104) يحُْسِنوُنَ صُنْعًا

كان الخوف في جوفي أن اسعى واسعى في تلك الدنيا الفانية، جاهدة في أعمال ظننت  لطلاما 

 .أنها الأفضل، ويتحول ذلك إلى السراب

فكم من مرة اخذنا قرارات، واثقين بأنفسنا تمام الثقة، نعلم أننا على حق، وبآخر المطاف نكون  

البحث والاستشارة كل فترة   قد ضللنا الطريق، فلا تحسب أن كل ماتفعله هو الصحيح، بل يجب

حتى نطمئن نفوسنا أننا على الصواب، وأن ندعو جاهدين أن يرشدنا الله لطريق الحق، فبذلك  

 .يكتمل إيماننا

 

 قناوي  خديجة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%AE%D8%AF%D9%8A%D8%AC%D8%A9_%D9%82%D9%86%D8%A7%D9%88%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXhZSJAW_1cKHUOuNrPaV9TQ_b0YrF_W40xal3cm7sM_yMkwaK2vcw3WjVzzb3vKG5nuMEHK85ILzTyvNHWQ3wxBkNSF6uwM9JJZNQkIOP9ZTRb-QQjZg-8HXOJ2FtckJbiOa8GkZYRcpjdmirzGFPVOZlJ6RS85idNQbMaTtwLpp8e3A_ZUbwFcaHLYfn68JY&__tn__=*NK-R


 

 ١٦الآية

 

( الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُُمْ فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَهُمْ يَحْسَبوُنَ أنََّهُمْ  103قلُْ هَلْ نُنَب ِئكُُم بِالْأخَْسَرِينَ أعَْمَالًا )"

 " يحُْسِنوُنَ صُنْعًا

 

الطويل يجد انه حبط  احين اتأمل الآيات أشعر برهبة شديدة فبمجرد تخيل الإنسان انه بعد السعي 

عمله لانه كان علي باطل شئ مخيف جدا وبرغم ان هذه الآيات كانت للكفار ولكن أول ما بدر  

بذهني حين سمعتها هم هؤلاء الذين يتبنون الأمور الفاسدة والمفسدة مثل القضايا الأخلاقية  

ن الحريات وعن  الخاصة بالفجور والعلاقات المحرمة للدفاع عنها وهم يظنون انهم يدافعوا ع

 حقوق العباد 

 

ايضا المشككين الذين يطعنون في ثوابت الدين وينشرون تفسيرهم الخاطئ المضل ويتخذون  

 منه منهج وطريق يدعون الناس اليه

ومن يطعنون بالأئمة والعلماء بل وأحيانا بعض الصحابة ويتخذوا من إفتراءهم وهراءهم علم  

 وجهاد

  

الله وبجدوا ان كل ماسعوا من أجله كان هو الخسران المبين هم    كيف سيكون حالهم حين يقابلون

 يناضلون في الباطل معتقدين انهم يفعلون شيئا له قيمة 

 وعلي الصعيد الآخر ايضا الآية تأخذنا لنقطة الإخلاص في العمل 

 

او  لان لولا الإخلاص ماقبل العمل فمن يفعل الخير او الأفعال الصالحة ليزداد مكانة بين الناس 

 ليتحدث الناس عن انفاقه وخيره او لأي سبب لا يبغي فيه مرضاة الله فهو عمل باطل 

فالذي يفعل الخير او يمارس العبادات إبتغاء كسب إستحسان ومدح الناس يعرض نفسه للهلاك  

 وإحباط العمل 

 فلابد للإنسان من إصلاح نواياه والإخلاص لله وإلا سيصبح هذا العمل سبب هلاكه 

 

 د رجب ريم محم



 

 عشر  ةية  السابعالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

َ عَلىََٰ حَرۡفٖۖ فَإنِۡ أصََابَهُۥ خَيۡرٌ ٱطۡمَأنََّ بِهِۖۦ وَإِنۡ أصََابَتۡهُ فِتۡنَةٌ ٱ نقَلَبَ عَلىََٰ  "وَمِنَ ٱلنَّاسِ مَن يعَۡبدُُ ٱللََّّ

لِكَ هُوَ   (" 11ٱلۡخُسۡرَانُ ٱلۡمُبِينُ )وَجۡهِهۦِ خَسِرَ ٱلدُّنۡيَا وَٱلۡأٰٓخِرَةَِّۚ ذََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

 

حفظنا الله جميعًا من الخسران المبين، بعض ناس لا تصمد أمام المحن والفتن، لو رزقه الله في  

الدنيا بالخير، يشكر ويصلي ويصوم، ولو حصل عسر بأي شكل يغضب ييأس ويقنط من رحمة  

  ا لو التجربة قاسية يكون التماسك صعب.الله، وممكن يوصل لأحوال صعبة جداً خصوص

وأعتقد إن المقصود بالفتنة ليس فقط الفقر أو ضياع المال ممكن يكون التعرض لظلم أو لقهر أو  

فقد أحبة، أو شر من أي نوع، يجعل الانسان يختار إنه يحيد عن الحق، علينا كمؤمنين التمسك  

  بالصراط المستقيم في كل الأحوال.

التي حصلت    لكنه في تصوري مثال على الآية وهي الفتنة  ائع من تاريخناويحضرني مثل ر

أيام الخليفة المأمون في مسألة خلق القرآن، وموقف الإمام أحمد بن حنبل، وصلابته في الحق،  

قال القرآن كلام الله، ووقف أمام السلطان وقفة قوية، واحتمال الجلد والسجن وعذاب رهيب  

يه أغلب الناس، ومنهم علماء ضعفوا ووافقوا المأمون، وأقروا بما لا  لم يقدر عل   وهو مسن،

  يجوز خوفا من العذاب.

وهو اختبار صعب، ربنا يبعدنا عنه، لأن الثبات على الحق في زمن الفتن، يحتاج إلى إيمان  

العلم    حقيقي، وتمسك بمنهج الله، والخير الذي وهبه الله للإمام ابن حنبل، وأقصد بالخير 

  حفاظ على ما أتاه الله من هذا الخير، ويسره له لنفع المسلمين به في عصره ومن بعده.وال

وأن يعمل بما في كتاب الله، ولا يخاف إلا الله ويعيش حياته بلا ذلل أو ضعف، وهو شيخ كبير  

أمر مدهش وعظيم، فكان مثالًا يحتذى به في الصلابة والوقوف في وجه الظلم والافتراء على  

  الله.



جزاه الله عنا كل خير وفي تصوري كلنا بلا استثناء، حياتنا بها بعض الفتن على قدر طاقتنا،  

علينا ننتبه لها حتى لا نخسر الخسران المبين، ربنا يرحمنا ويثبتنا على طريق الحق، و يتوفانا  

 وهو راض عنا. 

 علا الفولي



 المشاركات

 ١٧الآية

 

َ عَلىََٰ حَرْفٍ ۖ فَإنِْ أصََابَهُ خَيْرٌ اطْمَأنََّ بِهِ ۖ وَإِنْ أصََابَتْهُ فِتْنَةٌ انقَلَبَ عَلىََٰ  وَمِنَ النَّاسِ مَن  يَعْبدُُ اللََّّ

لِكَ هُوَ الْخُسْرَانُ الْمُبِينُ   (11) وَجْهِهِ خَسِرَ الدُّنْيَا وَالْآخِرَةَ ِّۚ ذََٰ

 

اف الإيمان في ربط الإيمان بالمنفعة  هذه الآية تتناول الأنانية في العبودية واستراتيجية ضع

العامة التي تقع عليهم من الله ويخبرنا الله ان من يفعل ذلك فقد خسر الدنيا والآخرة فماعند الله  

 لايؤخذ الا با باليقين وحسن الطلب وبالادب في كل الاحوال سواء اعطي او لم يهب 

 مع الله ومع القضاء والقدرايضا حين اتأمل معناها اشعر بسوء أدب هؤلاء في التعامل  

فحين يتناسي المرء انه عبد خلق للعبادة والعمل والرضا بقضاء الله ويتعامل مع الله في ما  

يخص أقداره وأخذه وعطاياه كما يتعامل مع البشر من الإحسان اليهم علي حسب المنفعة التي  

الحكيم الذي لايعطي ولايأخد الا  تقع عليه منهم ويتناسي انه الإلاه الواحد الأحد الخالق لكل الشئ 

لسبب وحكمة بالغة لا نعلمها بل ومنفعة خفية لانراها ولاختبار إيماننا فهذا جهل بالله وقضاءه 

 وسوء خلق مع الله

 

 وقد قال صلي الله عليه وسلم في الحديث الصحيح 

أصابته سراء شكر فكان  عجبا لأمر المؤمن إن أمره كله له خير وليس ذلك لأحد إلا للمؤمن إن 

 خيراً له وإن أصابته ضراء صبر فكان خيراً له

 

وقد وصف الله بان هذا هو الخسران المبين وهذا لان من يفعل ذلك لم يعرف المعني الحقيقي  

للإيمان بالله والهدف منه وهذا يدل علي ضعف إيمانه وضعف عقيدته والإخلال بالمعني  

تسلام لاوامر الله والرضا بالقضاء خيره وشره فمن جهل ذلك  الحقيقي لكلمة الإسلام وهي الإس

 ولم يفعل به فقد خسر كل شئ وبدد الهدف الذي خلق من اجله

 

 ريم محمد رجب 



 

 الايه السابعه عشر 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

ومن الناس من يعبد الله على حرف فإن اصابه خير اطمأن به وإن اصابه فتنه انقلب على وجه  "

 "   خسر الدنيا والاخره ذلك هو الخسران المبين

 

عباده الله عز وجل ليست عند المصائب والفتن فقط بل في كل الأوقات عند الخير وعند الفتن  

 والابتلات 

الى هذه العباده ستكون عندئذ عباده الله نابعه من باب   الحب حب الله عز وجل هو الذي يصل بك

 حب 

وسينعكس ذلك في جوارحك ومعاملاتك لانك اصلحت الاصل فيك ألا وهى القلب ان في القلب 

مضغه إذا صلحت صلح الجسد وإذا فسدت فسد الجسد او كما قال رسول الله صلى الله عليه  

 وسلم

 

 الفوز العظيم عندما تحب الله عز وجل 

 نظر نعم الله عليك صحتك عينك اذنك لسانك الذي تتحدث به وغيرك محروم من نعمه الحديث ا

 سمعك وغيرك محروم من نعمه الاستماع 

 عينك وغيرك محروم من نعمه النظر 

 وبقيه جوارحك تأمل فيها

عندئذ ستصل الى اول درجات الحب حب الله وستصل الى مراتب عليا منه عندما ستعيش هذه  

 . قلبك يوم بعد يومالمشاعر ب 

 

 احمد النجار



 

 ١٧آية 

 

َ عَلىََٰ حَرْفٍ ۖ فَإنِْ أصََابَهُ خَيْرٌ اطْمَأنََّ بِهِ ۖ وَإِنْ أصََابَتْهُ فِتْنَةٌ ان  قَلَبَ عَلىََٰ  وَمِنَ النَّاسِ مَن يَعْبدُُ اللََّّ

لِكَ هُوَ   (11) الْخُسْرَانُ الْمُبِينُ وَجْهِهِ خَسِرَ الدُّنْيَا وَالْآخِرَةَ ِّۚ ذََٰ

 

التمسك بالله في أشد المواقف، وترك الأمر لله، واليقين أنه لا حول ولا قوة إلا به، ذلك هو  

 .الإيمان الحقيقي النابع من القلب

 

الدنيا المليئة بالفتن والمصائل والشدائد التي تحاوطنا من كل مكان، أمر لا مفر منه، لذلك حتى  

الصدمة عند وقوع أمر ما. يجب التحضر ذهنياً ونفسياً أن يجب التماسك عند   لا ندخل في حالة

المرور باحلك الظروف واولهم التماسك والايمان بالله والا ينتزع يقيننا في الله، حتى نمر بتلك  

 .التجارب بسلام

 

 خديجة قناوي 



 

 عشر  ة ية الثامنالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

تٖ لَّعَلَّكُمۡ تذَكََّرُونَ )"سُورَةٌ  تِۢ بَي ِنََٰ هَا وَأنَزَلۡنَا فِيهَآٰ ءَايََٰ هَا وَفرََضۡنََٰ  (" 1أنَزَلۡنََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

أول سورة النور، بداية مدهشة لسورة فيها دعوة للتفكر، في كل آية فيها، ولو تذكرنا آيات  

  .السورة وعملنا بها، حياتنا وأحوالنا ستتغير تمامًا

 

لأننا نتعدى حدود نزلت في السورة، و نستسهل أمور عظيمة نظلم بها ناس بدون بينة و نخوض  

في أعراض سهوًا أو عمداً ننشر أخبار تظهر بعد فترة أنها غير صحيحة، وحتى لو كانت  

 صحيحة، نحن لم نراها وننشر خبر لا نعرف أبعاده.

 

الوقوع في رمي الناس بالباطل، وعقوبتها    لما لا نسكت عما لا نعلم من باب حفظ النفس من 

عن الله كبيرة، وحتى الأموات لم يسلموا نشر هذه الأكاذيب حولهم ونحسبه هين وهو عند الله  

  عظيم، تخيلوا لو حياتنا خلت من رمي الناس بالباطل، ونشر الأخبار الكاذبة.

 

دخول البيوت، وغض   كما إن السورة فيها نموذج جميل للمعاملات بين الناس، مثل آداب

البصر، والاهم فيها أية النور الرائعة، الله نور السماوات والأرض سبحانه وتعالى، فعلا السورة  

فيها منهج للحياة لو طبقناه سنرى رجال لا تلهيهم تجارة ولا بيع عن ذكر الله، وفيها وعد  

  للمؤمنين الصادقين بالاستخلاف في الأرض. 

 

يتسع المجال لذكرها كلها لكنها تحتاج منا كلنا لدراسة وتفكر، وهي تذكرة  فيها أمور كتير لا  

 دائمة للعمل بما أنزل الله، والبعد عما نهانا عنه، لعلنا نتذكر. 

 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 الايه الثامنه عشر 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 " تذكرون سوره انزلنها وفرضنها وانزلنا فيها ايات بينت لعلكم  "

  

سوره ربنا نزلها وفرضها والله عز وجل حينما يفرض على احد شي فانه خبير عليم به هذا  

 الفرض يرفع من شأن العبد عند ربه ويقيه من اي مرض جسدى كان ام نفسي 

  

فالخير الذي يتلاقاه عظيم ترتفع به درجاته وتملء به كتابه فياتي يوم القيامه بصحاف محمله  

 قد لانه اتبع احكام الله ونفذ فراضه وابتعد عن كل ما حرم وزنها ثقيله ف

 

ولا تسمع لاحد يستسهل ما حرم الله فيفعلها فهو الخاسر المضل يضل حاله بنفسه ولا يعلم ما  

الذي يأتيه من عواقب هذا الفعل المحرم فعواقبه النفسيه أسوأ بكثير من عواقبه الجسديه وفي اي  

 ءشي

 

فيحرمه من اجل ان لا تتعذب وتعيش حياه سعيده فالموانع كلها تقربك من  ربنا حينما يحرم شي 

 الخط الفاصل ما بين الحلال والحرام وعندئذ لا تتحمل عقباه

 

الله حنين على عباده ورحيم علينا الى اقصى درجه عقلك يستوعبها فالله يريد ان تقي نفسك من  

لاختيار ان شئت اسكنت وسعدت وان شئت  الوقوع في الحرام وسلمك مفتاح الاراده ولك حريه ا

 . شقيت وهرمت فاللهم بلغت

 

 احمد النجار



 

 18آية 

 " (1) سُورَةٌ أنَزَلْنَاهَا وَفرََضْنَاهَا وَأنَزَلْنَا فِيهَا آيَاتٍ بَي ِنَاتٍ لَّعَلَّكُمْ تذَكََّرُونَ "

 

 النور وهي إن سورة النور كالنور المشع من اسمها، وذلك لإن بها آية 

جَ  ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ ِّۚ مَثلَُ نُورِهِ كَمِشْكَاةٍ فِيهَا مِصْبَاحٌ ۖ الْمِصْبَاحُ فيِ زُجَاجَةٍ ۖ الزُّ اجَةُ  ۞ اللََّّ

بَارَكَةٍ زَيْتوُنَةٍ لاَّ شَرْقِيَّةٍ وَلَا غَرْبِيَّةٍ يَكَ  يٌّ يوُقَدُ مِن شَجَرَةٍ مُّ ادُ زَيْتهَُا يضُِيءُ وَلَوْ لَمْ  كَأنََّهَا كَوْكَبٌ درُ ِ

ُ الْأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ ۗ   ُ لِنوُرِهِ مَن يَشَاءُ ِّۚ وَيَضْرِبُ اللََّّ ُ بكُِل ِ  تمَْسَسْهُ نَارٌ ِّۚ نُّورٌ عَلىََٰ نوُرٍ ۗ يَهْدِي اللََّّ وَاللََّّ

  شَيْءٍ عَلِيمٌ 

(35) 

وره سبحانه وتعالى، والنور  فهنا نرى أن الله هو نور السموات والأرض، فالكون كله مضيء بن 

 .في أنفسنا وضمائرنا هي من نور الله تتجلى في نفسونا

 

 والآية الأخرى كتحذير وتنبيه لنا وهي 

ُ لَهُ نوُرًا فمََا لَهُ مِن نُّورٍ   (40) وَمَن لَّمْ يَجْعَلِ اللََّّ

 .في هلاك مبينفالله هو الإنارة التى ترشدنا لكل طريق ضللنا فيه وإن فقدنا ذلك النور سنكون 

 

 خديجة قناوي 



 

 ١٨الآية

 

 (1) سُورَةٌ أنَزَلْنَاهَا وَفرََضْنَاهَا وَأنَزَلْنَا فِيهَا آيَاتٍ بَي ِنَاتٍ لَّعَلَّكُمْ تذَكََّرُونَ 

 

الآية تبدأ بتنبيه واضح وهام وصريح للغاية للمؤمنين بان يعلمو بمدي أهمية هذه السورة 

وضرورة الالتزام بما بها من اوامر ونواهي وحين نري القضايا التي تتناولها هذه السورة 

لانتعجب ابدا من هذه البداية القوية فالآيات تبدأ بعدها بقضية الزاني والزانية وهي قضية هامة  

 طيرة للغاية لما يترتب عليها من هدم وفساد المجتمعات  وخ

 

قضية خطيرة تخلف وراءها الكثير من المصائب واهمها القتل وكثرة الاطفال مجهولي النسب  

ويشدد الله في إقامة الحد للتخويف والترهيب والحد من هذا الفعل القبيح الذي يدمر المجتمعات  

تمع والارتقاء به ثم بعد ذلك نجد آية قصف المحصنات  وكان هذه السورة هي دستور لحفظ المج

 تليها فورا  

 

وكأن الله يحذرنا من إلقاء التهم بدون حق او لمجرد الشك بل انه يخبرنا حتي اذا علمنا او رأينا  

شيئا لابد من وجود اكثر من شاهد وهذا دليل علي ان الستر اولي ولأن اتهام امرأة بهذه الجريمة  

هين ابدا بل وتوعدهم بالعذاب الشديد لان أيضا قضية قصف المحصنات هي  ليست بالأمر ال

 قضية خطيرة من الممكن ان تتسبب في دمار عائلة كاملة  

 ليعلمنا الله كيفية بناء مناخ صحي وإيماني تسوده الأخلاق يستطيع ان يعيش فيه الجميع بسلام  

 اخ إيماني وآمن وكذلك كل ماتتناوله هذه السورة هو هام للغاية لبناء من 

 

 ريم محمد رجب 



 

 ية التاسع عشر الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ِ أوَۡزِعۡنيِٰٓ أنَۡ أشَۡكُرَ نِعۡمَتكََ ٱلَّتيِٰٓ أنَۡعمَۡتَ عَليََّ وَعَلىََٰ  ن قَوۡلِهَا وَقَالَ رَب  لِديََّ وَأنَۡ   "فَتبََسَّمَ ضَاحِكٗا م ِ وََٰ

هُ  لِحٗا ترَۡضَىَٰ لِحِينَ )أعَۡمَلَ صََٰ َـٰ  (" 19وَأدَۡخِلۡنيِ برَِحۡمَتِكَ فيِ عِبَادِكَ ٱلصَّ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

 

الملك سليمان بجلالة قدره وعظم ملكه يتبسم ضاحكًا من قول النملة، ويدعو ربه أن يوزعه  

شكر النعم التي أنعم الله بها عليه وعلى والديه، ويرشده للعمل الصالح، و يرزقه العمل بما  

 يرضى الله، ويدخله في عباده الصالحين. 

 

الآية بها الكثير من الدروس، بدأت بسبب الضحك من قول النملة التي تحذر قومها تأمرهم  

بالدخول إلى المساكن خوفًا من سليمان وجنوده، وهو بالطبع حذر في مكانه تمامًا، فهو ملك  

 زمانه، ومسخر له الرياح، والجن، والطير. 

 

يرى بوضوح نعم الله، ويدعوه بالهداية والعمل الصالح، ويدخله برحمته     لنعيمورغم كل هذا ا

في عباده الصالحين، وهذا يعلمنا أن نعتمد على الله مهما بلغت قوتنا، لأن أي إنسان على  

الأرض مستحيل يصل لقوة سيدنا سليمان، وعظيم ملكه وقوة أعوانه وجنوده منهم العبد الصالح  

  لد لبلد في رمشة عين. الذي نقل عرش من ب 

 

كان سيدنا سليمان يرسل رسائل مع الهدهد ويفهم لغة النمل لكنه رغم كل هذا لم يغتر بالملك 

والنعم التي، لن يصل لها أحد بعده، وقد يكون دعائه ألا ينبغي هذا الملك لأحد من بعده من  

  رحمة ربنا بعباده، لأنها فتنة رهيبة تغري بالركون للدنيا والتكبر.



فليس كل الأغنياء مثل سيدنا سليمان يعلم أن الله هو المنعم، وبالتالي من حقه يمنع أي نعمة أنعم  

بها على أي غنسان لأي سبب نعلمه أو لا نعلمه، فيشكر ويطلب الهداية في الدنيا، وان يدخله الله  

  مع عباده الصالحين برحمته، وليس بعمله أو ملكه.

ضربه الله في سورة الكهف، صاحب الجنة الذي    لمثال العكسي الذيهذا يذكرنا بـالنموذج أو ا

لعلنا نتعلم أن النعم منحة حتى العمل الصالح   اغتر بنغمة الله، فكفر وندم بعد عاقب الله له،

والخلق الطيب منحة من الله، علينا أن نشكره عليها، وحتى المصاعب والعقبات والمشكلات  

 فيها منحة، تستوجب شكر كبير، جعلنا الله من الشاكرين.منحة، الحياة نفسها بكل ما 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 الايه التاسعه عشر 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 

ِ أوَْزِعْنيِ أنَْ أشَْكُرَ نِعْمَتكََ الَّتيِ أنَْعمَْتَ عَليََّ وَعَلىََٰ " ن قَوْلِهَا وَقَالَ رَب  وَالِديََّ وَأنَْ  فَتبََسَّمَ ضَاحِكًا م ِ

الِحِينَ   "أعَْمَلَ صَالِحًا ترَْضَاهُ وَأدَْخِلْنيِ برَِحْمَتِكَ فيِ عِبَادِكَ الصَّ

 

الابتسامه كنز عظيم تفتح القلوب المغلقه وتؤلف القلوب ببعضها فتورث المحبه والود والسكينه  

 على قلب من يتلقاها ...  

 

تسم دائما الناس تحبه وتألف قلبه وتحب ونسته  الابتسامه تورث البشاشه والشخص البشوش المب 

مقام السكينه والراحه   ... وتسكن لحديثه ففتصاعد ارواحهما الى مقام فريد قل ما يصل اليه

 النفسيه واللذه التي تتواجد في حضراتهما ... 

 

نطبق في  لا تنساه القلوب مهما بلغ من البعد فالمثل الشائع الى بعيد عن العين بعيد عن القلب لا ي 

هذا الشأن لان تجمعهما صداقه من نوع خاص بوابه الابتسامه واعمده اللطف والتودد  

والاستكانه وحينما يترق في ذاكره احدهما حين يتذكره يظل يذكره بالخير والمواقف التي لا  

 .تشبع من سماعها القلوب ولا تفطر لها النفوس فتظل عاليه فوق سحب الافضال

 

 احمد النجار



 

 ١٩الآية

 

ِ أوَْزِعْنيِ أنَْ أشَْكُرَ نِعْمَتكََ الَّتيِ أنَْعمَْتَ عَليََّ وَعَلىََٰ وَ " ن قَوْلِهَا وَقَالَ رَب  الِديََّ وَأنَْ  فَتبََسَّمَ ضَاحِكًا م ِ

الِحِينَ   "أعَْمَلَ صَالِحًا ترَْضَاهُ وَأدَْخِلْنيِ برَِحْمَتِكَ فيِ عِبَادِكَ الصَّ

 

يخبرنا الله سبحانه وتعالى عن سيدنا سليمان بشكره لله علي نعمة الله عليه وعلي  في هذه الآية  

 والديه والدعاء بالعمل الصالح 

 

 وهنا امران  

 

 اولا إشارة لضرورة المداومة علي شكر الله وان نكون يقظين ومتنبهبن لنعمه علينا وتفكرنا بها 

  

ثانيا الدعاء في السراء والضراء لان الدعاء هو في الضراء إيمان ويقين وفي السراء شكر  

 وأدب مع الله  

 

واكثر مايلفت انتباهي في هذه الآية هو مدي خلق وادب سيدنا سليمان مع الله في الدعاء كسائر  

 جميع الأنبياء والمرسلين بقوله وادخلني برحمتك في عبادك الصالحين  

نبي الله يدعو ادخلني برحمتك في عبادك الصالحين فماذا نقول نحن المقصريين   فإذا كان

 المذنبين 

 

 ريم محمد رجب 



 

 ١٩آية 

 

ِ أوَْزِعْنيِ أنَْ أشَْكُرَ نِعْمَتكََ الَّتيِ أنَْعمَْتَ عَليََّ وَعَلىََٰ وَ " ن قَوْلِهَا وَقَالَ رَب  الِديََّ وَأنَْ  فَتبََسَّمَ ضَاحِكًا م ِ

الِحِينَ   " (19) أعَْمَلَ صَالِحًا ترَْضَاهُ وَأدَْخِلْنيِ برَِحْمَتِكَ فيِ عِبَادِكَ الصَّ

 

يتبسم نبي الله سليمان لما سمع النملة تتحدث لقومها، فتخيل معي تلك النعمة العظيمة أن تسمع ما  

   .يتحدث به الحيوانات، ويدعو نبي الله أن يساعده جاهداً أن يشكره على نعمه

 

ائماً ما ندعو للحصول على الأشياء التي تنقصنا ولا نمتكلها بأيدينا، ولكن هل دعونا مرة أن  فد

 .يعطينا الله نعمة الشكر. على نعمه 

 

 خديجة قناوي 



 

 ية العشرونالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

رِغًاۖ إِن كَادتَۡ لَتبُۡدِي بِهۦِ  بَطۡنَا عَلَىَٰ قَلۡبهَِا لِتكَُونَ مِنَ ٱلۡمُؤۡمِنِينَ  "وَأصَۡبَحَ فؤَُادُ أمُ ِ مُوسَىَٰ فََٰ لَوۡلَآٰ أنَ رَّ

(10 ") 

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

الغريزي على وليدها بشكل رائع، أصبح فؤاد أم موسى فارغًا، أو كما    الآية صورت خوف الأم 

أن الخوف في   "الدم هرب من شدة خوفها" وإن كادت لتبدي به، وهو ما يعلمنا  نقول في العامية

المواقف الصعبة على أحبابنا ممكن يسبب لهم ضرر شديد، لو فقدت أم موسى صوابها كانوا  

  قتلوا وليدها.

من رحمة ربنا بعباده المؤمنين ربط على قلبها، ـ حاولت أعرف الفرق بين القلب والفؤاد، لكن  

اعتقد لتكون من المؤمنين  أخر جملة لتكون من المؤمنين،   الفروق طفيفة جداً ولم تقنعني ـ ،

بوعد الله بإعادته إليها لأنها مؤمنة طبيعي بالله وربنا أوحى لها، وبالتالي صلتها بالله ليست  

  عادية بل صلة قوية جداً. 

لكن طبيعتها كأم غلبتها، فخافت وجزعت في اختبار صعب، ربنا لا يكتبه على أي أحد شيء  

ضره، لكن إيمانها بوعد الله وتنفيذ ما أمرها الله به،  مزلزل، ولولا لطف الله بها، كان خوفها 

حمى وليدها، وهذا يعلمنا نختار دائمًا طريق الحق والخير على صعوبته في بعض الأحيان، لأن  

  مهما كانت الصعوبات هو طريق السلامة في النهاية.

 علا الفولي



 المشاركات

 الايه العشرون  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 

بطَْنَا عَلىََٰ قَلْبِهَا لِتكَُونَ مِنَ "  "الْمُؤْمِنِينَ  وَأصَْبَحَ فؤَُادُ أمُ ِ مُوسَىَٰ فَارِغًا ۖ إِن كَادتَْ لَتبُْدِي بِهِ لَوْلَا أنَ رَّ

 

الخوف الغريزي يقتل الإنسان اذا استسلم له فالخوف الصحي هو ما يجعل الإنسان خائف لفعل  

شي ما دون فعل الأسباب فلو انك تريد ان تقف امام الجمهور وتتحدث لاول مره ياتيك شعور  

خوف غريزي وفطرى فقد لانك اول مره فالخوف هنا نتج لانك اول مره ستفعل هذا الشي 

 ث امام الجمهور ...  وليس لانك ستتحد

 

فالشي الطبيعي هنا المراد فعله هو تذكر الخوف انه شي طبيعي جدا ولكن إذا منعك عن التحدث  

سيكون خوف مكتسب ، فإذا قاومت نفسك وتحدثت وارتبكت وقلقت واترعشت اناملك فهذا  

وستود   طبيعي ولكن ستختفي هذه الأعراض في المرات المقبله مره تلو الاخري ستختفي تماما

 ان لا تفرغ ما بجعبتك  

 

ولكن إذا استطاع الخوف وتملك منك هنا سيكون خوف مكتسب لا يمد للفطره بصله وهنا  

سيمنعك من التقدم في اي شي وستتراكم عليك المشاعر السيئة وتتقلص الفرص امام عينك  

القدوم ومقاومه  وستمنع على نفسك الخير الكثير الذي سوف يلاحقك فقد كل هذا بسبب عدم 

 . الخوف المكتسب وادراك الخوف الصحي الفطرى الذي خلقه الله

 

 احمد النجار



 

 ٢٠آية 

 

بَطْنَا عَلَىَٰ قَلْبهَِا لِتكَُونَ مِنَ   الْمُؤْمِنِينَ  وَأصَْبَحَ فؤَُادُ أمُ ِ مُوسَىَٰ فَارِغًا ۖ إِن كَادتَْ لَتبُْدِي بِهِ لَوْلَا أنَ رَّ

(10) 

 

مرة أصبح فؤادنا فارغ بسبب مصيبة حلت علينا أو عزيز فقدناه أو من أماكن فرقناها،  كم من 

   .ولكن لولا الصبر الذي يصبه الله على قلوبنا ليأسنا من تلك الحياة

 

اج أن  ت ولا ننسى أن الله ذكر بكتابه الكريم أنه يحب الصابرين، فإن الصبر هو شيء عظيم نح 

يوم، ليصبح جزء لا يتجزأ منا فتسكن روحنا ونستقبل أي شيء   نتدرب عليه ونمارسه يوماً بعد

 .بصدر رحب

 

 خديجة قناوي 



 

 ٢٠الآية

 

بطَْنَا عَلىََٰ قَلْبِهَا لِتكَُونَ مِنَ "  " الْمُؤْمِنِينَ  وَأصَْبَحَ فؤَُادُ أمُ ِ مُوسَىَٰ فَارِغًا ۖ إِن كَادتَْ لَتبُْدِي بِهِ لَوْلَا أنَ رَّ

 

الآية تصف حالة ام نبي الله بوصف بديع اصبح فؤادها فارغا اي انها من شدة الحزن والقلق  

اصبح لاهم لها سوي التفكير في امره لدرجة انها كادت تفشي السر وتقول انه ولدها ثم قول الله  

صر من  لولا ان ربطنا علي قلبها وفي هذا اشارة ان لاشئ في هذه الدنيا الا بأمر الله فكما ان الن 

عند الله فان التثبيت في جميع الأمور أيضا من عند الله ومن احتاج شيئا ذهب لمن يملكه فان 

كنت تعلم ايها المؤمن ان حاجتك من قوة وتثبيت وتحمل وصبر هي فقط من عندالله فألجأ إليه  

 وأطلبه منه  

 

 ريم محمد رجب 



 

 ية الحادي والعشرون الآ

 الرحيم بسم الله الرحمن 

يرَۡجِعُونَ    "ظَهَرَ ٱلۡفَسَادُ فيِ ٱلۡبرَ ِ وَٱلۡبَحۡرِ بِمَا كَسَبَتۡ أيَۡدِي ٱلنَّاسِ لِيذُِيقهَُم بَعۡضَ ٱلَّذِي عَمِلوُاْ لعََلَّهُمۡ 

(41 ") 

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

الناس  أعتقد إن العصر مثل واضح للآية الكريمة، الكوكب كله يعاني من التلوث الذي يرمي به 

في البحار والمحيطات، والنفايات التي تدفن في الصحاري، والمناخ الذي يهدد بدمار بعض  

  المدن.

أما الحروب التي من الممكن في لحظة جنون تنهي الحياة على الأرض، حالة رهيبة من الفساد 

د،  بما كسبت أيدي الناس، ربنا خالق الكون نظيف جميل، فيساء استخدامه بقصد أو بدون قص

اخترع الديناميت، كان يقصد تسهيل عملية استخراج المعادن، استخدمه الناس    مثلًا نوبل عندما

 في صنع قنابل مميتة، وفي صيد السمك بطريقة تضر الحياة في المنطقة، وامثلة بلا حصر. 

  نوبل عمل جائزة للسلام هل حلت المشكلة؟ 

ية، لنذيقهم بعض ليس كل الذي عملوا لعلهم  طبعا لا أحد يحتاج اجابة لكن الخطير هو باقي الآ 

 يرجعون، لأن الله يعفو عن كثير، وهنا البعض يتناسى كل نعم الله على البشر، ويقول 

  لماذا يعاقب الله كل الناس لماذا لا يعاقب الظالمين والمفسدين فقط؟  

ومصائب وفيها    وليس دار جزاء ومن طبيعي يكون فيها فتن   ينسى هؤلاء أن الدنيا دار اختبار 

طرق للخروج منها، بدليل آخر الآية لعلهم يرجعون، وربنا يرحمنا برحمته الواسعه، ويلطف  

 بينا يارب ويبعد عن مصائب الدنيا ولا يجعلنا من المفسدين. 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 الايه الواحدة والعشرون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 "الْبرَ ِ وَالْبَحْرِ بِمَا كَسَبَتْ أيَْدِي النَّاسِ لِيذُِيقهَُم بَعْضَ الَّذِي عَمِلوُا لعََلَّهُمْ يرَْجِعُونَ ظَهَرَ الْفَسَادُ فيِ "

 

الفساد في الكون الآن حدث ولا حرج ، شاهد الكون من آلاف السنين قبل الادخنه والكيماويات  

تنفسون هواه نظيفاً في اي وقت  التي تملأ الكون الآن وقتها كان الجو صحي ، الناس نفسهم ي 

والنفس انت متفاعل مع الكون تاخذ من عبقه ويتنفس عبقك فالجسم بالكامل كل خليه تتفاعل مع  

الكون وبالأخص في الصباح حينما يقول الله والصبح إذا تنفس، فتنفس الإنسان في الصباح  

ين ما يجدد به عروقه  بالأخص يتوافق مع تنفس الصباح نفسه فيأخذ من بركه الصبح والأكسج

 كرتواء العروق من الظماء في يوم طويل الصيام والشمس محرقه ويمشي بالصحراء

 

الفساد ظهر في كل مكان في البر والبحر بما كسبت ايدى الناس هذا فعل الناس ربنا خلق الكون  

 . شي لنقيضهعلى طبيعته وفطرته وتناغمه فإذا تمكنت يد الإنسان في الفطره وتبديلها تبدل كل 

 

 احمد النجار



 

 ٢١آية 

 

 رْجِعُونَ ظَهَرَ الْفَسَادُ فيِ الْبرَ ِ وَالْبَحْرِ بِمَا كَسَبَتْ أيَْدِي النَّاسِ لِيذُِيقهَُم بَعْضَ الَّذِي عَمِلوُا لعََلَّهُمْ يَ "

(41)  " 

 

 .الفساد بدأ يحيط بنا من كل جانب، لا نستطيع التنفس من كل شيء سيء حولنا

نستجيع أن نرى مدى انتشار الأمراض وضعف الأجساد عن ذي قبل، والهواء الملوث والسمك  

 .الذي يموت كل يوم بسبب نفاياتنا والبلاستيك الذي نستعمله، وتلوث الأنهار

كلنا مشاركون بنسبة كبيرة في ذلك، لأن لو كل شخص ابتدأ من نفسه سيكون اراح ضميره 

 .ي وراء القطيع ويفسد هو الآخر ويخلي ذمته أمام الله، لا يمش

 

فببساطة ابدأ بنفسك يمكنك أن تأخذ كيس كرتون أو شنطة للبقالة مثلما كان يفعل أجدادنا قديماً 

ونضع فيها الأشياء التي نشتريها، سيكون ذلك صعب في البداية ولكن بالتعود سيكون أمر  

 .اعتيادي

 

 .ابدأ بنفسك ولا ترمي النفايات بالطرق 

ك ولا تنتظر حتى يتعفن الطعام في منزلك وترميه بعد ذلك يمكنك أن تخرجه للقطط  ابدأ بنفس

 .والكلاب أو لأي شخص يحتاجه

 .أن تحاسب نفسك وتنظر لها في المرآة على كل شيء حينها فقط ستشعر أنك إنسان

 

 خديجة قناوي 



 

 ٢١آية

 " كَسَبَتْ أيَْدِي النَّاسِ لِيذُِيقهَُم بَعْضَ الَّذِي عَمِلوُا لعََلَّهُمْ يرَْجِعُونَ ظَهَرَ الْفَسَادُ فيِ الْبرَ ِ وَالْبَحْرِ بِمَا "

 

 هذه الآية عظيمة وهي تفسر لنا كل مايحدث حولنا من فساد ودمار وفقر وجوع واوبئة.....إلخ

فمايحدث لنا هو بما كسبته ايدينا وبمافعلناه سواء من ذنوب او من اهدار وتخريب للطبيعة التي  

 سخرها لنا الله فلا يجب ان لانلوم إلا أنفسنا  

 

 فحين نصلح أنفسنا ينصلح حالنا وحين نصلح الطبيعة تعود كما كانت 

 عود لصوابنا والحكمة في ان يذيقنا الله مافعلناه لحكمة بالغة وهي ان نتعظ ون 

وربما يقول بعض اذا كان الفساد ظهر بإيد المفسدين فماذنب المصلخين في الإشتراك بنتيجة  

ذلك وهنا نعود للآية الكريمة التي فسرناها من قبل ان هناك من المؤمنين مز يصيبهم مايصيب  

ان يعود ذلك  الذين ظلموا لانه ان لم تكن مفسدا فانت لم تقف في وجه هذا الفساد فمن الطبيعي 

 علي الجميع 

 

 ريم محمد رجب 



 

 والعشرون  ةية الثانيالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

لِحُ يَ  َـٰ ةُ جَمِيعًاِّۚ إِلَيۡهِ يَصۡعَدُ ٱلۡكَلِمُ ٱلطَّي ِبُ وَٱلۡعمََلُ ٱلصَّ ِ ٱلۡعِزَّ َّ ةَ فََلِلِ رۡفعَهُُّۥِۚ وَٱلَّذِينَ  "مَن كَانَ يرُِيدُ ٱلۡعِزَّ

ٰٓئِكَ هُوَ يَبُورُ ) َـٰ  (" 10يمَۡكُرُونَ ٱلسَّي ِـَٔاتِ لهَُمۡ عَذاَبٞ شَدِيدٞۖ وَمَكۡرُ أوُْلَ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

   سبحانه المعز طبعا العزة لله جميعًا، يعز من يشاء ويذل من يشاء، ربنا كمل الأية بشكل يوضح

  يرفعه.طريق العزة، إليه يصعد الكلم الطيب والعمل الصالح 

طريق العزة لأن الكلم الطيب يؤلف القلوب، ويزيل الشقاق، ويجمع شتات    لماذا أقول غنه

 الناس، ويوفق بينهم، والعمل الصالح ينمي المجتمعات، ويفيد الأمة، ويدعم الحياة على الأرض. 

لكن كل عصر فيه أشرار يمكرون، ويزرعون الفتن ويعيثون في الأرض فساداً، ولهم عذاب   

ديد قد لا نراه ولكنه عذاب، ومكر الله أسرع من مكرهم حتى لو تحت ضغط الأحوال السيئة لم  ش

  نراه، ومكرهم يبور مهما طال الزمن.

وهنا يحضرني مثل فيلم جميل كتبه الأستاذ وحيد حامد اسمه "معالي الوزير" أحمد ذكي الوزير  

وتوتر علاقته     ، وإهمال اولاده الذكور في الفيلم يعاني من الكوابيس، وكراهية بنته الوحيدة له

  بزوجته، و عايش في عذاب خفي عن أعين الناس.

وفي آخر الفيلم قتل الصديق الوفي الوحيد له، خوفًا من فضح أسراره، هل يرى أحد عذاب الله  

   لهذا المفسد؟

يضر     يءنتيجة حتمية إن المكر الس  عقاب ربنا ممكن نعرفه و ممكن لا، لكنه هناك بالضرورة

 صاحبه قبل غيره، ربنا يرحمنا برحمته الواسعة. 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٢٢الآية

 

الِحُ يَ " ةُ جَمِيعًا ِّۚ إِلَيْهِ يَصْعَدُ الْكَلِمُ الطَّي ِبُ وَالْعَمَلُ الصَّ ِ الْعِزَّ َّ ةَ فََلِلِ رْفعَهُُ ِّۚ وَالَّذِينَ  مَن كَانَ يرُِيدُ الْعِزَّ

ئِكَ هُوَ يَبُورُ   " يمَْكُرُونَ السَّي ِئاَتِ لهَُمْ عَذاَبٌ شَدِيدٌ ۖ وَمَكْرُ أوُلََٰ

  

يخبرنا الله سبحانه وتعالي في هذه الآية ان العزة له ومنه ولله المثل الأعلى من أراد شيئا يطلبه  

 ممن يملكه 

 وتعاليوطالما ان العزة لله ومن الله فلن نحصل عليها الا منه سبحانه  

 اليه يصعد الطيب من القول والفعل والعمل الصالح

  

 فمن أراد من الله شيئا فليطلبه من الله بالكلم الطيب من الذكر والدعاء والعمل الصالح 

اما عن الذين يمكرون السيئات الذي يظهرون الصلاح والإيمان وفي باطنهم الفسق والفساد فإن  

 بو منه شيئا لان الله يعلم باطنهم قبل ظاهرهم مكرهم سيخيب ويبور ولن يفلح ولن يكس

 

 ريم محمد رجب 



 

 الايه الثانيه والعشرون 

 

حيم  ن الرَّ حمَٰ ِ الرَّ  بِسْمِ اللََّّ

الِحُ  ةُ جَمِيعًا ِّۚ إِلَيْهِ يَصْعَدُ الْكَلِمُ الطَّي ِبُ وَالْعمََلُ الصَّ ِ الْعِزَّ َّ ةَ فََلِلِ يرَْفعَهُُ ِّۚ وَالَّذِينَ } مَن كَانَ يرُِيدُ الْعِزَّ

ئِكَ هُوَ يَبُورُ {]سورة فاطر   [ 10يمَْكُرُونَ السَّي ِئاَتِ لهَُمْ عَذاَبٌ شَدِيدٌ ۖ وَمَكْرُ أوُلََٰ

 

 ه لا تأتى الى من عزيز النفس مقدر لقيمته مدرك لانسيانه واعى لما يفعله بصير لما يراهالعز

ومنبع العزه تاتي من الله فالله العزيز فاسم الله العزيز نحن البشر نستمد العزه منه فالله هو خالق  

 البشر فيجب ان نكون اعزاء لأنفسنا اعزاء النفس 

 

قلوبنا تجدها في من بحاجه الى المال ولا يطلبه الى الطعام ولا  فعزه النفس لها مقام عالى في 

يطلبه لا ينطلق به لسانه ولكن تتحدث عينه تحسبه غني من التعفف من كثره العفاف وغلاوه  

 نفسه عند نفسه وعزه نفسه تحسبه غنى 

ان  ولكن قلبك يشعر بما يطلبه نفسه وإذا غوصت في طبقات عينه ستجد ما يبحث عنه ولا يقدر 

 يطلبه 

 

وعندما يتحدث عزيز النفس تجد صوته مكتمل من التعفف والغنى وأقل القليل يرضيه واقل  

 اللبس يغنيه وإذا رزق برغيف عيش يبارك الله فيه 

 

 احمد النجار



 

 ٢٢آية 

 

ةُ جَمِيعًا ِّۚ إِلَيْهِ يَصْعَدُ " ِ الْعِزَّ َّ ةَ فََلِلِ الِحُ يرَْفعَهُُ ِّۚ وَالَّذِينَ  مَن كَانَ يرُِيدُ الْعِزَّ الْكَلِمُ الطَّي ِبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

ئِكَ هُوَ يَبُورُ   " (10) يمَْكُرُونَ السَّي ِئاَتِ لهَُمْ عَذاَبٌ شَدِيدٌ ۖ وَمَكْرُ أوُلََٰ

 

إن أردت القوة من داخلك والعزة في نفسك والحكمة في تفكيرك فذلك كله تستمده من الله، إن  

مؤمناً حقاً به ويقينك به قوي، وليعلى شئنك وتهدأ نفسك فاتقي الله واتبع ارشاداته التي  كنت 

 .تأخذك لطريق السلام

 

أم الأشراء الذين تستوطن قلوبهم فتن الدنيا فاولئك الضلالة على قلوبهم والغمامة على أعينهم لا  

 .هوات أنفسهم فقطيفقهون شيء من الاختبار الذي نمر به لإن أحقادهم جعتلهم يروا ش

 

 خديجة قناوي 



 

 والعشرون  ةية الثالثالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ٰٓئِكَ هُ  َـٰ ُۖ وَأوُْلَ هُمُ ٱللََّّ ٰٓئِكَ ٱلَّذِينَ هَدىََٰ َـٰ بِ )"ٱلَّذِينَ يَسۡتمَِعوُنَ ٱلۡقَوۡلَ فَيَتَّبِعوُنَ أحَۡسَنَهُٰۥِّٓۚ أوُْلَ  (" 18مۡ أوُْلوُاْ ٱلۡألَۡبََٰ

 العظيم صدق الله 

 تعليق 

أعتقد يندهش من أحوالنا، بالطبع الحمد لله مازال لدينا أناس يستمعون    كل من يقرأ هذه الآية

القول فيتبعون أحسنه، والآية تذكرني بقول الرسول "المؤمن كيس فطن "ودائمًا أسأل نفسي أين  

 فيتبعون أحسنه، كان حالنا أختلف. هؤلاء لو لدينا قليلين في موضع اتخاذ القرار يستمعون القول 

الدبة التي قتلت صاحبها،    المؤسف غالبيتنا يستمعون القول وينفذه دون تفكير، فيكونوا مثل 

رغم أن نيتها كانت طيبة شاهدت ذبابة واقفة على رأسه تضايقه وهو نائم ضربت الذبابه بحجر  

  فمات صاحبها. 

القول حسن سيء هو مع نفسه، لا    لم يسمع، وبعض الناس مثل الجاهل يستمع القول وكأنه 

يسمع غير صوته فيحرم نفسه من النصيحة ربما جاءت من لسان حكيم وبها من هدى الله ما 

  يغير حياته للأفضل، وخبرات ممكن تفيده، لكنهم أحرار هذا اختيارهم.

باقتناع وتفكر    المهتدين لأنهم اهتدوا  أما الناس الذين يسمعون وينفذون الحسن من القول، فهم

ونفذوا بذكاء، وإيمانهم إضافة وليس تكملة عدد، وأولئك هم أولوا الألباب، وقادة أي أمة إلى  

الرفعة والتقدم والنصر، ربنا يرزقنا أمة الإسلام بالكثير من الذين يستمعون القول فيتبعون  

 أحسنه. 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٢٣لآيةا

 

ئِكَ هُمْ أوُلوُ الْألَْ ﴿ الَّذِينَ   ُ ۖ وَأوُلََٰ ئِكَ الَّذِينَ هَداَهُمُ اللََّّ  بَابِ﴾ يَسْتمَِعُونَ الْقَوْلَ فَيَتَّبعُِونَ أحَْسَنَهُ ِّۚ أوُلََٰ

 

الآية تتحدث عن أولئك الذين وفقهم الله في تنقيح مايلقي علي مسامعهم واستيعابه واتباع الحسن  

 منه  

 

ومااحوجنا في مثل هذه الأيام لهذه الآية في ظل انتشار الرويبضة وكثرة الآراء والأفكار واللغو  

 في الأمور العميقة والهامة 

 

ماأحوجنا لأن ندعو الله في ظل كل هذا العبث وانتشار الفتن بأن يجعلنا ممن يستمعون القول  

 فيتبعون احسنه 

 

 لطيب والحسن مما نسمعه ومن ثم نتبعه  وان نري الحق حقا وان يوفقنا لكي نميز ا

 ويصف الله المؤمنين الذين يتبعون احسن القول بأنهم أصحاب العقول والذي هداهم الله الي ذلك  

 اسأل الله ان يجعلنا منهم والمؤمنين والمؤمنات والمسلمين والمسلمات

 

 ريم محمد رجب 



 

 الايه الثالثه والعشرون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

ئِكَ هُمْ أوُلُ " ُ ۖ وَأوُلََٰ ئِكَ الَّذِينَ هَداَهُمُ اللََّّ  ". و الْألَْبَابِ الَّذِينَ يَسْتمَِعوُنَ الْقَوْلَ فَيَتَّبِعوُنَ أحَْسَنَهُ ِّۚ أوُلََٰ

 

يجب حينما تسمع كلام احد ان تفلتر حديثهم وتتبع الحسن منه وتترك السئ ، حينما تشاهد  

يال ميديا تتبع الحسن منه وتترك السئ تتبع الذي ينفعك وتترك الذي يضرك منه، حسن  السوش

 الكلام محتاج تكون مدرك لمعانيه ومستشعر ألحانه لكي تجيد التفرقه 

ووقتها ستكون من الذين هداهم الله وهدى الله لك هو دلالته لك للطريق الصواب وانت باجتهادك  

 تستطيع ان تدرك ما يفيدك منه 

 

 لا يغير الله بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم فلازم تغير ما في نفسك الاول حتي يغيرك الله

 اجتهد في اتباع الحسن من القول حتي يغيرك الله

 ابذل الأسباب تأتي النتائج والنتيجه هنا ستكون على حكمه ودرايه ومن الذين اولو الألباب 

ستصل الى مبتاغك فيجب ان تجتهد لكي  ربنا وضعك على الطريق وهداك للطريقه التى بها 

 .تحصل عليها

 

 احمد النجار



 

 ٢٣آية 

 

ئِكَ هُمْ أوُلُ " ُ ۖ وَأوُلََٰ ئِكَ الَّذِينَ هَداَهُمُ اللََّّ  " (18) و الْألَْبَابِ الَّذِينَ يَسْتمَِعوُنَ الْقَوْلَ فَيَتَّبِعوُنَ أحَْسَنَهُ ِّۚ أوُلََٰ

 

والتفكر هي ليست كلمة بسيطة بل يجب التفكر في كل شيء والإنسان أمرنا الله دائماً بالتفكر،  

  .الحكيم ينظر لأي موضوع من كل الزوايا ويرشد نفسه للصواب لا لما يستمعه ويقلد الآخرين 

 

وذكر الله في تلك الآية من يفعل ذلك هم الذين هداهم الله فاختارهم الله بحكمته ليست فطانة  

 .ا ممن يستمعون القول فيتبعون أحسنه وذكاء منهم، فاللهم اجعلن

 

 خديجة قناوي 



 

 ية  الرابعة والعشرون الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

َ بَصِيرُۢ بِٱلۡعِبَادِ ) ِِّۚ إِنَّ ٱللََّّ ضُ أمَۡرِيٰٓ إِلىَ ٱللََّّ ِ  (" 44"فَسَتذَۡكُرُونَ مَآٰ أقَوُلُ لَكُمِّۡۚ وَأفَُو 

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

فرعون يحاول إنقاذ قومه من الهلاك، ومن أنهم السير وراء فرعون ليحاربوا  إنه مؤمن أل 

موسى وقومه، وهو مدرك تمامًا خطورة النصح في زمن البطش، والدعوة للحرب ولا صوت  

  يعلو فوق صوت المعركة.

ومعركة ظالمة لأنهم هربوا من بطش فرعون اتركوا الهاربين لمصيرهم، لكن الغرور والكبر  

قضي عليهم، فكان الواجب وحب الأهل والانتصار للحق، ومحاولة الوقوف في وجه  ضروري ن 

  الضلال والأكاذيب، رغم الآيات البينة الواضحة كالشمس.

لكن أغلب الناس مع الأسف على دين ملوكهم، وألف من يبلغ عنه، وهو مدرك هذا لكنه يبذل ما  

م عن المنكر، وفي نفس الوقت قال لهم  أمر قومه بالمعروف ونهاه  في وسعه معذرة إلى الله، 

  فستذكرون ما أقول لكن بعد فوات الأوان، وفوض أمره إلى الله، لماذا؟

  لأن الله بصير بعباده ونصير لهم، والآية التي تلتها فوقاه الله سيئات ما مكروا.

هذا هو حال  هذا النموذج الذي يتبعه المؤمنين تعمل الخير، وترشد إليه، وتفوض أمرها لله، لأن 

  المؤمن القوي، هل بالضرورة ربنا ينصره بمعايير الدنيا؟

قام بدوره، قال كلمة    لأنه    ربما وربما لا لكنه سينال النصر أو الشهادة، وفي الحالتين سيفوز،

حق في وجه سلطان ظالم، ترك الباقي على الله، يؤيد بنصره من يشاء، لأنه سبحانه من يعلم  

 لا يراها البشر، سبحانه العليم الحكيم.  الصورة الكلية التى

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٢٤الآية

َ بَصِيرٌ بِالْعِبَادِ " ِ ِّۚ إِنَّ اللََّّ ضُ أمَْرِي إِلىَ اللََّّ ِ  " فَسَتذَْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لَكُمْ ِّۚ وَأفَُو 

 

هذه الآية إنذار لكل من توجه له النصيحة ولايقبلها او يستهزا بها وتخبرهم انكم ستتذكروز  

 ماكنت اقوله لكم وستشعرون بالندم حيث لاينفع الندم  

 اما عن الجزء الثاني وأفوض أمري إلي الله ان الله بصير بالعباد 

 

فهي تتحدث عمن اخذ بالأسباب حتي ضاق به الأمر ففوض أمره إلي الله فخرج من قدرته  

 المحدودة إلا قدرة الله اللامحدودة  

وفي هذه الآية رسالة هامة لكل مسلم لكل من ضاق به الأمر ومن لايجد حلول لمشاكله وانتهت  

 عنده الأسباب فر من نفسك إلي الله

 

 قدرة الله اللامحدودة اخرج من قدرتك المحدودة الي

 لاتيأس وفوض أمرك إليه بصدق ويقين فعنده الأسباب والحلول والفرج والنور 

  

 ريم محمد رجب 



 

 

 الايه الرابعه والعشرون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

َ بَصيرٌ   ِ إِنَّ اللََّّ ضُ أمَري إِلىَ اللََّّ ِ  [ ٤٤بِالعِبادِ﴾ ]غافر: ﴿فَسَتذَكُرونَ ما أقَولُ لكَُم وَأفَُو 

 

الايه لفتت نظرى إلى شي وهو انك تدرك وتعي ان الى في ايدك شي افعل ما بيدك فعله والشي 

الى مش بايدك فعله فوض امره لله ولكن اسعي لما هو متاح لك فعله الآن ابدا بالى تحت ايدك  

يس للإنسان إلا ما سعى  الذي تملك فعله والذي لا تملك فوض امره لله ، لازم السعي هنا وان ل

 وان سعيه سوف يرى  

 

فيجب على الإنسان ان يسعي ما بيده ولا يفكر في شئ سوى ما في يده الآن ما الذي يجب عليه  

فعله الآن وليس غدا فالان انت تمتلكه ولكن غداً ما بيدك ولا تضمنه وهذا الحديث يقودنا الى  

على ذلك كم من اناس فعلو خطط ولم يمشو    عدم عمل خطط للمستقبل لاننا لم نملكها والدليل

 . عليها حتي وان سلكوها فلم يكتملو طريقها

 

 احمد النجار



 

 ٢٤آية 

َ بَصِيرٌ بِالْعِبَادِ ) ِ ِّۚ إِنَّ اللََّّ ضُ أمَْرِي إِلىَ اللََّّ ِ  (٤٤فَسَتذَْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لكَُمْ ِّۚ وَأفَُو 

 

قومه)قوم فرعون( هنا كأنه يحدثنا فيقول فستذكرون ما أقول لكم،  عندما يحدث الرجل الصالح 

إن أكثر ما يفزع هنا هو ما عرفناها عن ديننا وسمعناه بشكل صحيح ووصل إلينا ونفعل عكسه،  

إن الخوف الأعظم في يوم الحساب ونتذكر ما قيل لنا وما وصلنا إلينا ولكن فتن الدنيا وضعت  

 .ى ما نريدغشاوة على أعيننا فلم نرى سو 

 

يشعر أكثرنا أننا على الطريق الصحيح، ولكن هل نقوم بالتعالم الدينية على وجهها الصحيح أم  

 .أننا نردد كلمات ونتبع الآخرين 

 

فلنبدأ من جديد التعاليم الاسلامية الصحيحة ونطهر أنفسنا من جديد، ونصبح أناس آخرين  

جديدة ناصعة أولها التوبة الصادقة والعزم على الالتزام  بالاستغفار مما كنا عليه والبدأ بصفحة 

 .بالطريق الصحيح 

 

خديجة قناوي 



 

 والعشرون  ةالخامس الأية

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ا يَشَآٰءُِّۚ  لُ بِقَدرَٖ مَّ كِن يُنزَ ِ زۡقَ لِعِبَادِهۦِ لَبغََوۡاْ فيِ ٱلۡأرَۡضِ وَلََٰ ُ ٱلر ِ إِنَّهُۥ بعِِبَادِهۦِ خَبِيرُۢ بَصِيرٞ  "وَلَوۡ بَسَطَ ٱللََّّ

(27 ") 

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

نرى ونسمع عن بعض الناس يكونوا طيبين إلى أن يفتح الله عليهم بثروة، أو منصب، أو رزق  

من أي نوع، يتغيروا تمامًا ويتعاملون بغرور وتكبر، ويتصرفون بطريقة جارحة خصوصًا 

  وصل لدرجة الأذى لمن ساعده.للناس الذين ساعدوهم، وبعضهم ي

الثروة والمناصب، وقليل من الناس عندما    وبالطبع بعض الناس يحفظوا الجميل، ولا تغيرهم 

  ويبر القريب والبعيد ويتصدق.  يفتح الله عليهم برزق أو منصب يساعد الناس الذين ساعده

رزق والبغي علاقة  والبعض مستغلين يعرفون الناس فقط لقضاء مصالحهم، والعلاقة بين ال

 وثيقة، ومؤثرة بشكل شديد لأنها فتنة الدنيا. 

مثلًا نرى شاب   وكثيرين غيرهم في كل زمن،   مثل صاحب الجنة في سورة الكهف، وقارون

يقود سيارة بجنون ويصيب المارة، وكل مشكلته ما جرى لسيارته، لا يهتم بالناس يلقى لهم  

طان عائلته وينتهي الأمر مع الأسف بالإفلات من  بالفتات ويغريهم بالمال أو يرهبهم بسل

  العقوبة. 

وبالتالي ربنا ينزل الرزق بقدر حسب تقديره الحكيم، لأنه يعلم ما في نفوس عباده، وهو الخبير  

 البصير ربنا يقينا الفتنة بالدنيا، ويجعلنا من عباده الصالحين. 

 

 علا الفولي



 المشاركات

 والعشرون الايه الخامسه  

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ا يَشَاءُ ِّۚ إِنَّهُ بِعِ  “ لُ بِقَدرٍَ مَّ كِن ينُزَ ِ زْقَ لِعِبَادِهِ لَبغََوْا فِي الْأرَْضِ وَلََٰ ُ الر ِ بَادِهِ خَبِيرٌ  ۞ وَلَوْ بَسَطَ اللََّّ

 “ بَصِيرٌ 

 

لعباده لبغو في   ربنا عز وجل اعلم بعبده اكثر من معرفه العبد لنفسه ، فلو بسط الله الرزق 

 الارض لكل ما يغضب الله عز وجل ويستسهل كل شي يغضب الله عز وجل  

 فيعود عليه بالضرر المبالغ فيه لذلك الله عز وجل ينزل الرزق لعباده بقدر ما يشاء

 وربنا خبير وبصير بعباده لانه هو خالقهم ويعلم ما تسرون وما تعلنون  

 

وتزيد قساوه ويغلبه الهوى فالخير الذي وهبك الله اياه من الإحسان منهم من يتكبر على الناس 

 ان تستخدمه فيما يرضي الله عز وجل فهل جزاء الإحسان إلا الإحسان

 

فلم هذا التكبر والغرور وقد شاهدنا اناس يملكون الملايين ومنهم المليارات ولا يستطيعون ان  

ن ان ياكلوها وغيرهم الكثير ومنهم من حبست  ياكل ابسط انواع الطعام وهي الطعميه لا يقدرو

المياه في جسده وبعد وقت والمياه ما زالت في جسد فقد تمنى ان يدفع نصف ثروته او ربما  

 بكاملها من اجل ان يخلص جسده من هذا الماء

 

وهذا يجعلنا نقف ونتساءل ان المال ليس به السعاده الحقيقيه وانما استخدامه هو الذي ينشأ  

 .السعاده إذا استخدم في الخير 

 

 احمد النجار



 

 ٢٥الآية

 

ا يَشَاءُ ِّۚ إِنَّهُ بعِِبَ " لُ بِقَدرٍَ مَّ كِن يُنزَ ِ زْقَ لِعِبَادِهِ لَبغََوْا فيِ الْأرَْضِ وَلََٰ ُ الر ِ  " ادِهِ خَبِيرٌ بَصِيرٌ وَلَوْ بَسَطَ اللََّّ

 

واللانهائي عن سبب وجود طبقات مختلفة لماذا هذه الآية عظيمة جدا وإجابة للسؤال الأبدي  

 هناك فقراء وأغنياء أصحاء ومرضي ..إلخ 

 لماذا ليس الجميع أغنياء ولماذا ليس الجميع فقراء 

 إجابة لكل من يسأل لماذا ابتلاني الله بالفقر 

فلو بسط الله الرزق لعباده لفسدوا وطغوا وتجبروا وظنوا ان ارزاقهم من عندهم وليست من  

 الخالق الرزاق 

 

 الله يعطي كل شخص لسبب وحكمة لانعلمها  

 فهناك من يصلحه الغني وهناك من يصلحه الفقر 

 في أحيان كثيرة يكون المال نقمة علي صاحبه وسبب هلاكه وفساده 

 نشكر واساس الفقر هو ان نصبر  فاساس الغني هو ان 

 فان ايقنا ان كل من عند الله صبرنا وشكرنا  

 حين يري الغني الفقير يشكر الله عطاءه وينفق منه 

 والفقير حينما يري الغني الظالم المتجبر يصبر ويحمد الله علي فقره 

يتحمل المرض  ويبتلي الله كل انسان علي قدر تحمله )لايكلف الله نفسا إلا وسعها( فهناك من  

 لكنه لايتحمل الفقر وهناك من يتحمل الفقر ولايتحمل المرض وهكذا  

ليعطي الله كل علي حسب حاجته وتحمله ومافيه خير له بل ويبدل احوالهم إن شاء من فقر لغني  

 ومن مرض لعافية ايضا لسبب وحكمة  

 بهموكل عنده بمقدار حتي لايفسد ميزان الكون لان الله خبير بعباده بصير  

 

 ريم محمد رجب 



 

 25آية 

 

لُ بِقَدرٍَ مَا يَشَاءُ إِنَّهُ بعِِبَادِ " زْقَ لِعِبَادِهِ لَبغََوْا فيِ الْأرَْضِ وَلكَِنْ يُنزَ ِ ُ الر ِ  هِ خَبِيرٌ بَصِيرٌ وَلَوْ بَسَطَ اللََّّ

*" 

 

أحوال الشعوب  كم من مرة شعرت بالوحشة في داخلك عندما ترى أحوال الفقراء والمساكين أو 

الفقيرة، المعدمة، وتضعها في دائرة المقارنة نظيرة لتلك الغارقة في النعيم، وتشعر من داخلك  

كم أن ذلك العالم غير عادل، وتسأل لماذا لسنا كلنا أغنياء أو على الأقل نشعر بقدر من الراحة  

 .لتلبية احتياجتنا الأساسية

 

ادر على كل شيء هو الرزاق فيعطي بقدر ما يشاء لإنه  الاجابة هي ببساة أن الرزق بيد الله الق

يعلم السر وما أخفى السر الكبير الذي لن يستعوبه عقلك، فيطمئن الله قلبك في تلك الآية ويخبرك  

 .أن لو انزل الكثير من الرزق لفسدنا فالحمدلله على كل شيء بحلوه ومره

 

 خديجة قناوي 



 

 والعشرون  ةالأية السادس

 الله الرحمن الرحيم بسم 

لَةٖ فَتُ  ا بِجَهََٰ اْ أنَ تصُِيبوُاْ قَوۡمَۢ اْ إِن جَآٰءَكُمۡ فَاسِقُۢ بِنَبَإٖ فَتبََيَّنُوٰٓ ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُوٰٓ َـٰ صۡبِحُواْ عَلىََٰ مَا فعََلۡتمُۡ  "يَ

دِمِينَ )  (" 6نََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

الخطأ رهيب، خاصة مع أصحاب الديانات    أغلبنا يقع في هذا  بالرغم من إن الآية واضحة لكن 

والجنسيات الأخرى، ويتعامل مع الناس من دين مختلف، أو من ملة مختلفة، أو من جنسيات  

وهو لا يعرف أحد منهم ولو    ثانية، ويصدق أنهم أعداء الدين أو أنهم أشرار ويكيدوا للمسلمين

مكن لم يسمعوا عن الإسلام، ولم يعرفوا أي مسلم في  قابلهم وعرفهم يكتشف إنهم مسالمين وم 

صورة سيئة عن دينه ووطنه ويظهر شاب    حياتهم، ويجدوا البعض يتعامل معهم بغلظة ويقدم 

متطرف يطعنهم أو يفجر نفسه أو يدهس ناس بلا ذنب أو بينه، ويقتل منهم أطفال ونساء وكبار  

  في الدين؟أو حتى شباب مسالمين لماذا تقتل من لم يحاربك  

  ويحسب من يجهلهم مجرمين، ألا يمكن أن يهديهم الله؟

 لما لا يكون قدوة حسنة لهم فيجعله الله سبب لهداية الناس لدين الله أو يكف أذاه عن الأبرياء.

أنها نزلت في سيدنا "خالد ابن الوليد" سيف   -مع الأسف   -يظن بعض الناس   وهذه الآية نفسها

ا عليه افتراءات كثيرة ،حاشا لله أن يكون إقترفها والرسول تغاضى عنه، أو  الله المسلول ويقولو 

سكت الصحابة لأي سبب، وكم من الشخصيات العظيمة رميت بالباطل، ومازالت تردد عنها  

أكاذيب، وأفضل شيء في هذه الحالة إن أعرض عن الجاهلين، لأن الرد ينشر الأكاذيب وتفنيد  

لتبين، أما من لا يريد التبين ويرمي الناس بجهالة فسيندم حيث لا  موجود لمن يريد ا  الاكاذيب

 ينفع الندم، ربنا يرحمنا برحمته الواسعة، ويهدينا لما يحب ويرضى. 

 

 علا الفولي



 اركاتالمش

 

 الايه السادسه والعشرون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

تصيبو قومآ بجهاله فتصبحو على ما فعلتم  يا أيها الذين آمنوا إذا جائكم فاسقٌ بنبأٍ فَتبينو أن  "

 " نادمين 

 

لازم الانسان إذا جاه فاسق بنبأ لازم يتبين وفي اي شي لازم يتبين ليتاكد من الحق لان من غير  

 التبين ايحصل انكم صتصيبون اقوما بجهاله فتندم بعد كده 

 وليه توصل نفسك لكده طالما قادر على انك تتبين

 

ن الذين بتقولون على زمايلهم سواء في العمل او غيره بغير الحق واقوالهم  لان ما اكثر الناس الا

كذب في كذب فمن الناس من يصدقهم على كذبهم دون التحقق ومنهم من يتحرون الصواب  

 ويسألون كل الأطراف من كل الزوايا من اجل ان لا يظلم احد 

 

دهم به من المشاعر المؤلمه  وهذا يسبب شعور بالظلم والقسوه لدى الشخص الذين يتقولون اح 

 التي تقدر مدى جرح قسوتها والمها على قلبه ما الله بها عليم 

 .فيجب ان نتبين في اي نبأ يأتي إلينا

 

 احمد النجار



 

 

 ٢٦الآية

 

بِجَهَالَةٍ فَتصُْبِحُوا عَلىََٰ مَا فعََلْتمُْ  ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِن جَاءَكُمْ فَاسِقٌ بِنَبَإٍ فَتبََيَّنُوا أنَ تصُِيبوُا قَوْمًا  

 نَادِمِينَ﴾ 

 

كعادة القرآن العظيم يتحدث عن القضايا الإيمانية والمجتمعية الهامة التي ترتقي بالمجتمح  

 وتصلحه وتجعله بيئة إيمانية آمنة والتي ان وجدت تهدم المجتمع وتفسده

  

يتبينوا ويتأكدوا من صدقه وصحته قبل ان يتهموا احد بالباطل  نداء للمؤمنين ان جاؤهم خبر ان 

 ويهدموا حياته بهذا الاتهام الباطل وتندموا علي ذلك

 

وفي هذا حفظ لسمعة وكرامة الإنسان وحفظ المجتمع من إطلاق الشائعات والتهم الباطلة والتي  

 قد يترتب عليها الكثير 

 

وهو مانجده منتشرا في اغلب مجتمعاتنا وخصوصا مع انتشار مواقع التواصل الاجتماعي  

انتشار الشائعات والتهم الباطلة وتصديق الناس لها بل واعادة نشرها دون التأكد من صحتها او  

 كذبها  

 مما يثير ف المجتمع الفتنة وتدمير حياة من تطلق عليهم هذه الشائعات الكاذبة 

 

 ب ريم محمد رج 



 

 26آية 

 

ا عَلىَ مَا فعََلْتمُْ  ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنْ جَاءَكُمْ فَاسِقٌ بِنَبَأٍ فَتبََيَّنُوا أنَْ تصُِيبوُا قَوْمًا بِجَهَالَةٍ فَتصُْبِحُو 

 * نَادِمِينَ 

 

صغيرة،  )الظن، الجهل، الظلم( هم أساس هلاك الأمة أو هلاك المجتمع حتى لو كان قرية 

عندما يسود الظلم الذي ينتج عن الجهل والظن بالمجتمع فيجعله مظلم، أسود، منغمس في  

المصائب، لذلك اتباع كل كلمة كلمة في القراءن الكريم وتطبيقها على أنفسنا وعلى مجتمعنا هي  

   .العامل الذي سينقذنا من الفتن التي تحاصرنا

 

ة له بل موجهة لمن سبقوه بل هي }وَلَقَدْ ضَرَبْنَا لِلنَّاسِ  فكم منا يقرأ آيات الله ويظنها غير موجه

ذاَ الْقرُْآنِ مِن كُل ِ مَثلٍَ{، لذلك التفكر في آيات الله هي من صفات المؤمنين الصاحين الذي   فيِ هََٰ

 .أنعم الله عليهم بتلك النعمة

 

 خديجة قناوي 



 

 والعشرون  ةية السابعالآ

 الرحيم بسم الله الرحمن 

ِ وَلَا يكَُونوُاْ كَ  ِ وَمَا نزََلَ مِنَ ٱلۡحَق  اْ أنَ تخَۡشَعَ قلُوُبهُُمۡ لِذِكۡرِ ٱللََّّ ٱلَّذِينَ أوُتوُاْ  "ألََمۡ يَأۡنِ لِلَّذِينَ ءَامَنوُٰٓ

سِقوُنَ  نۡهُمۡ فََٰ بَ مِن قَبۡلُ فطََالَ عَلَيۡهِمُ ٱلۡأمََدُ فَقَسَتۡ قلُوُبهُُمۡۖ وَكَثِيرٞ م ِ  (" 16)ٱلۡكِتََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

يحين الوقت    ألم يأن أعتقد جاءت من الأوان وهو مجرد تصور منى لم أجد عليه دليل، أي ألم

 حتى تخشع قلوب الذين أمنوا لذكر الله، المقصود القرآن وما أنزل من الحق، 

، ثم تنفيذ ما  والخشوع لذكر الله هنا فيه تعظيم وأكبار لله، واستشعار للحق الذي نزل من عنده

 جاء به الكتاب وطاعة أوامر الله والامتناع عما نهى عنه. 

ولا يكونوا كالذين أوتوا الكتاب من قبل فطال عليهم الأمد، هنا الوقت ذكر مرتين مرة في "من  

  قبل" ومرة "طال عليهم الأمد" ماذا فعلوا عندما طال عليهم الأمد أو العمر؟ 

الخشوع لأن الخشوع بالضروة فيه رقة واعتراف بفضل الله، والقسوة  قست قلوبهم، وهذا عكس 

 تؤدي للفسق عن أمر الله وارتكاب ما نهى عنه.   فيها غلظة، وجحود، إذاً قسوة القلب

الآية مدهشة و يتنبه لخطورة الوقت، والبعد عن التفكر في الذكر، وما نزل من الحق وقت  

والتي تؤدي للفسق ربنا يرحمنا ويمن علينا بقلوب  طويل، لأنه ممكن أن يؤدي لقسوة القلب 

 لذكره، ويبعد عنا قسوة القلب، والفسوق، ويصلح قلوبنا وأعمالنا يارب العالمين.   خاشعة

 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 الايه السابعه والعشرون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ِ وَلا يكَونوا كَالَّذينَ أوتوُا الكِتابَ  ألََم يَأنِ لِلَّذينَ آمَنوا أنَ تخَشَعَ " ِ وَما نزََلَ مِنَ الحَق  قلُوبهُُم لِذِكرِ اللََّّ

 " مِن قَبلُ فطَالَ عَلَيهِمُ الأمََدُ فَقَسَت قلُوبهُُم وَكَثيرٌ مِنهُم فاسِقونَ 

 

  الخشوع في كل شي يجلب النجاح الخشوع التأثر والتركيز فيه فإذا جعلت قلبك يخشع لذكر الله

 ستجد التأثير على قلبك 

 

التركيز في القرآن هو الخشوع والخشوع يطبق في كل نواحي الحياة وليس فقط في الدين فهي  

 كلمه تستطيع ان تطبقها في كل شي في الحياه

 

والخشوع في هذه الايه لكي تفعله فلابد ان تترك كل ما يجعلك مشتت لان التشتت يجعلك لا  

الله فلابد ان تفرغ عقلك لكل ما يجعله مشغول به دون ذكر الله في هذا  تستطيع ان تركز مع ذكر 

 الوقت المخصص او اي وقت تريد 

 

وإذا استطعت ان تفعل ذلك باستمرار سترى العجب العجاب من روحانيه عاليه وسكينه دامغه  

 .ولذه بالإيمان ثاقبه

 

 احمد النجار



 

 ٢٧الآية

 

ِ وَلَا يكَُونوُا۟ كَٱلَّذِينَ أوُتُ ألََمۡ يَأۡنِ " ِ وَمَا نزََلَ مِنَ ٱلۡحَق  وا۟  لِلَّذِينَ ءَامَنوُۤا۟ أنَ تخَۡشَعَ قلُوُبهُُمۡ لِذِكۡرِ ٱللََّّ

سِقوُنَ﴾ ]الحديد  َـٰ نۡهُمۡ فَ  م ِ
ࣱ

بَ مِن قَبۡلُ فَطَالَ عَلَيۡهِمُ ٱلۡأمََدُ فَقَسَتۡ قلُوُبهُُمۡۖ وَكَثِير َـٰ  " [١٦ٱلۡكِتَ

 

 ب الآيات إلي قلبي من أح 

 لكم لامست قلبي هذه الآية وانامراهقة وكانت بداية نضجي الإيماني وتقربي إلي الله

فهي عتاب من الله للمؤمنين المقصرين ألم يأن لكم ان تخشع قلوبكم لذكر الله وتخضعوا له  

 ومانزل من الحق حتي لاتكونوا كالذين اطالو واستهانوا من اهل الكتاب  

 هم الوقت فقست قلوبهم وفسقوا وضلو عن سبيل اللهالذين طال ب 

 

 وفي رأيي الشخصي ان هذا العتاب هو عتاب رقيق عتاب محبة وليس عتاب تهديد او وعيد 

عتاب محبة من الله فهو لم يخلقنا ليعذبنا بل لانه يحبنا ويريد الخير لنا ومحبة الله لنا أكبر من  

محبة آباءنا وأمهاتنا لنا وهو أرحم علينا منهم ومن أنفسنا ودليل ذلك انه استخلفنا ف الأرض  

 وكرمنا علي سائر المخلوقات 

فقط، ولم يكتفي بذلك بل خلق لنا   وسخر الكون لنا بكل مابه من أرض وماء وهواء لخدمتنا

جنات عرضها السماوات والأرض فيها ما لا عين رأت ولا أذن سمعت ولاخطر علي قلب بشر  

لنخلد فيها دون ألم او مرض أو شقاء أو ذرة ملل فقط ليكافئنا علي مايتوجب علي العبد لخالقه 

 من توحيد وإيمان  

 المكافأة  فقط وضع لك الإختبار وعلي قدر اجتهادك تكون  

 

ومع ذلك لم يتركنا ارسل لنا الانبياء والمرسلين ووضع لنا الدستور العظيم القرآن الكريم  

 ليوجهنا ويعلمنا وليحدثنا من خلاله  

 

ونحن مازلنا الا من رحم ربي في غفلة وتقصير وانشغال بالدنيا وبمتاعها الزائل ومع كل هذا  

آمنوا ان تخضع وتزل قلوبهم لذكر الله ولماذا لانه  يعاتبنا بكل حب ألم يحن ويأت الوقت للذين 

 يخشي علينا ان نصبح ممن تهاونوا وطال بهم الأمد فقست قلوبهم وفسقوا وخسروا آخرتهم  

 ماأجمله من عتاب وما أروعه من حب وما أعظمه من خالق

 

ننا وبين  اسأل الله ان يجعلنا ممن تخشع قلوبهم لذكر الله وان يقسم لنا من خشيته مايحول بي

 . معاصيه والمؤمنين والمؤمنات والمسلمين والمسلمات

  

 ريم محمد رجب 



 

 والعشرون  ة الأية الثامن

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ا لَّكُمۡ فَٱحۡذرَُوهُمِّۡۚ وَإِن  دِكُمۡ عَدوُ ٗ جِكُمۡ وَأوَۡلََٰ اْ إِنَّ مِنۡ أزَۡوََٰ ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُوٰٓ َـٰ تعَۡفوُاْ وَتصَۡفَحُواْ وَتغَۡفِرُواْ  "يَ

حِيمٌ ) َ غَفوُرٞ رَّ  (" 14فَإنَِّ ٱللََّّ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

لأن الأسرة حصن الأمان والسكن والمودة   ،كنت ومازلت أرى في الآية الكريمة انذار مخيف 

ف  فإذا دب عداء بين أفرادها يكون ابتلاء صعب، لكنه موجود سواء بسبب اختلا ،والرحمة 

الأقرباء مؤلم أكثر     لكن أثر على النفس قوي ومزلزل، لأن ظلم  أو أي اختلاف أخر، ،الدين

  من ظلم باقي الناس، والحذر واجب دائمًا ولكنه صعب في البيت.

 

لكن باقي الآية مريح ومطمئن للقلوب، يطفئ نار الشر والخلاف والشقاق في الأسر، وهي  

  وى الخطأ، ولا يوجد خطأ مهما كان أكبر من التوبة.فوق مست  تذكرنا إننا بشر ولسنا

 

دائمًا رحمة ربنا أكبر، وسعت رحمته كل شيء، والله يحب التوابين، ويطالب الله المبتلى بعداء 

المقربين أن يصفح ويعفو ويغفر ليعطى المخطئ فرصة للتوبة، ولا يظل موصوم بالخطأ طول  

 العمر، 

لعودته، لأنه رب غفور رحيم، وباب العودة للحق مفتوحـ ربنا يجعلنا  الله يدعو أن نفتح الباب 

 من العافين عن الناس. 

 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٢٨الآية

 

ا لَّكُمْ فَاحْذرَُوهُمْ ِّۚ وَإِن تعَْفوُا   وَتصَْفَحُوا  ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ مِنْ أزَْوَاجِكُمْ وَأوَْلَادِكُمْ عَدوًُّ

حِيمٌ﴾  َ غَفُورٌ رَّ  وَتغَْفِرُوا فَإنَِّ اللََّّ

 

هذه الآية تمثل الواقع الذي نعيشه الآن من صور جحود الأبناء تجاه الآباء وجحود الزوجات  

 تجاه أزواجهم والعكس  

فهناك الإبن العاق الذي يكون عبئا علي والديه وسبب شقاءهم ف الدنيا وهناك الزوجة او الزوج  

 ي يسئ للآخر ويتفنن في عدواته الذ

 ولكن هناك صور أخرى لعداوة الأزواج والأولاد 

فربما حين يقرأ شخص هذه الآية يتعجب قليلا كيف يكون ابنائي أعداء وهنا نذكر الوجه الآخر  

 للعداوة 

فالابناء هم نقاط ضعف آبائهم ومن الممكن ان تكون نقطة الضعف هذه هي سبب هلاك الآباء او  

 ج الأزوا

 

فحين نري الآباء الذين يفعلون المحرمات مثل أخذ الرشاوي او إستحلال الحرام بضغط من  

 الزوجة والأبناء لانهم يطمعون في الثراء ورغد العيش فهذه عداوة تتسبب في هلاك الآباء

وحين نري أيضا الزوجة التي تحرض زوجها علي اهله وترفض مثلا مساعدته لهم فهذه أيضا  

 من ان تعينه علي طاعة الله وبر أهله تفعل العكس عداوة فبدلا  

 

لنجد في هذه الأمثلة ان الازواج والأبناء والذي من المفترض ان يكونوا هم احب واقرب  

 الأشخاص هم سبب الهلاك و العداوة 

 

وايضا تحذير من الله لنا الا ننشغل عن الله بمن نحب او نتنازل في ان نقصر في حق الله او  

م من أجلهم في اتباعنا لهم فيما لايرضي الله لانهم في بعض الأوقات يكونوا اعداء  نرتكب الآثا

 لنا فبدل ان نتبعهم لا بد ان ننتبه ونحذر منهم 

 

 ريم محمد رجب 



 

 الايه الثامنه والعشرون  

 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

ا لَّكُمْ فَاحْذرَُوهُمْ ِّۚ وَإِن تعَْفوُا وَتصَْفَحُوا  يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ مِنْ " أزَْوَاجِكُمْ وَأوَْلَادِكُمْ عَدوًُّ

حيم  َ غَفُورٌ رَّ  " وَتغَْفِرُوا فَإنَِّ اللََّّ

 

العفو من شيم الانبياء والصالحين ولكن يوجد فرق بين فقه العفو فلكي تفرق بين العفو وبين  

 الضعف لابد ان تعي امر مهم وهو

حينما تعفو عن شخص ما فلابد هذا العفو ان يسبقه باب الاستطاعة والقوه ان بامكانك ان تفعل  

 به ما في اطار حقك فيصبح منبع هذا العفو القوه والإرادة

 

وإذا عفوت عن شخص من باب انك لا تستطيع ان تفعل معه شي وليس بامكانك سوي العفو  

 الضعف ومنبعه الضعف فهذا ضعف  فقط لانك ليس امامك طريق اخر فهذا من باب

وشعور العفو عند المقدرة شعور عظيم ويستجلب مشاعر القدره وغيرها من المشاعر التي  

يقذفها الله في قلبك لكي عفوت لله وليس من اجل احد الإخلاص اساسي في هذه الحاله طالما 

وليس من باب مصلحه    قدرت على العفو من باب قوه فلابد ان يكون هذا العفو خالصاً لوجه الله

 .ما او شي يستجلب اشياء دنيويه

 . فهنيئا لك يا صاحب هذا القلب الشجاع

 

 احمد النجار



 

 28آية 

 

ا لَّكُمْ فَاحْذرَُوهُمْ ِّۚ وَإِن تعَْفُوا  وَتصَْفَحُوا وَتغَْفِرُوا  يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ مِنْ أزَْوَاجِكُمْ وَأوَْلَادِكُمْ عَدوًُّ

حِيمٌ  َ غَفُورٌ رَّ  (14) فَإنَِّ اللََّّ

 

يتعجب الكثير عندما يكتشفوا الوجه الآخر لشخص ما من عائلتهم، ذلك الوجه المليء بالحقد  

 والكراهية، المكن للعداء، فهل من المعقول أن يكون أقرب الناس أعدائنا!  

اء المتخفيين، الجالسون حولنا، ولا نشعر بهم إلا في  نعم، فالله يحذرنا في هذة الآية من الأعد

  .ضربة قاضية نأخذها غدراً 

لذلك يجب أن يكون المسلم كيس، فطن ويسترشد بالآيات التي يرسلها الله لها، فيجد فيها النفع  

 .كله

 

 خديجة قناوي 



 

 والعشرون  ةية التاسعالآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ا تشَۡكُرُونَ )"قلُۡ هُوَ  َِّۚ قَلِيلٗا مَّ  ـدِةَ رَ وَٱلۡأفَۡ  (" 23ٱلَّذِيٰٓ أنَشَأكَُمۡ وَجَعلََ لَكُمُ ٱلسَّمۡعَ وَٱلۡأبَۡصََٰ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

الآية هنا تذكرة بنعم الله وفضله، أغلبنا إذا أصابته مصيبة مثل فقد نعمة من نعم الله، يسخط  

  الذنب الذي اقترفهويغضب ويتسائل عن السبب و 

ولا يسأل ماذا فعلت لأستحق نعم الله التى لا تعد ولا تحصى مما نعلم ومما نجهل، ما هو الفعل  

الطيب الذي فعله الرضيع حتى يستحق السمع والبصر والرزق وغيرها لم يفعل شيء هي هبة  

  من الله وفضل لحكمة أعطاها لبعضنا و لحكمة يعلمها سبحانه منعها عن بعضنا.

 

وقد يكون حرمان الإنسان من بعض النعم خير له وهنا أذكر شاب مصطفى خليل فقد رجليه في  

حادث، أكمل تعليمه وعمل وهو يدرس ليساعد أهله وتعلم السباحة ،وانتظم في التمرين سنين  

وله إنجازات كثيرة، يمكن لو لم يفقد   1998و  1994و  1992  واستطاع عبور بحر المانش سنة

   الحادث ربما ظل شخص عاديرجليه في 

حتى لو لم ندركها، ونقبل قضاء الله ونحمده، ونطلب منه العون،     علينا أن نثق في حكمة الله 

وربنا وعد بمساعدة من يلجأ إليه من قلبه، فلنطمئن وندعو الله أن يكتب لنا الخير، ويوفقنا لشكره  

 وحمده. 

 

 علا الفولي



 المشاركات

 ٢٩الآية

 

ا تشَْكُرُونَ﴾ ﴿ قلُْ   هُوَ الَّذِي أنَشَأكَُمْ وَجَعلََ لَكُمُ السَّمْعَ وَالْأبَْصَارَ وَالْأفَْئِدةََ ۖ قَلِيلًا مَّ

 

في هذه الآية يقول رب العزة لرسول الله صلي الله عليه وسلم ان يقيم عليهم الحجة ويخبرهم ان  

لوب التي تحييهم ويشعروا بها  الله هو الذي خلقهم من العدم وجعل لهم السمع والأبصار والق

 وقليلا مايشكرون الله علي هذه النعم  

 

وبالرغم من ان هناك الكثير مما لايعد ولايحصي من النعم التي انعم الله بها علينا سواء كانت  

مادية او معنوية الا ان الله سبحانه وتعالي اختص السمع والبصر والفؤاد لانهم الأداة التي تتحقق  

 بها الإيمان  

 

ة في خلق كل شئ يقع الإيمان  فالإنسان حين يسمع كلام الله بأذنه ويبصر نعم الله وقدرته العظيم

 واليقين في فؤاده مباشرة ويتذوق بقلبه حلاوة الإيمان

 

 ريم محمد رجب 



 

 لايه التاسعه والعشرون ا

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ا  " رَ وَالْأفَْئِدةََ ۖ قَلِيلًا مَّ  " تشَْكُرُونَ قلُْ هُوَ الَّذِىٰٓ أنَْشَأكَُمْ وَجَعلََ لَكُمُ السَّمْعَ وَالْأبَْصَٰ

 

 هذه الحواس لدى الإنسان لا تقدر باثمن أشياء الأرض قدرا

فالله عز وجل خلقها في احسن صوره لها يقول العلماء ان هذه الحواس معقده للغايه في تداخلها  

 في العقل البشري 

 

فكل حاسه من هذه الحواس لها ملايين الخلايه والالياف ومتداخله في شبكات عصبيه اخرى  

 هذا لكى تسمع او تبصر او تشم او تلمس او تشعر وكل 

 

فالرمشه في العين وهذه ابسط الاشياء العين ترمش لا إراديا من غير اي تحكم في العين مطلقاً  

كمثل أعضاء الجسد تعمل دون التحكم بها بارادتك ايها الانسان فسبحان الله كل هذه نعم انعم الله  

 . ما رحم ربي بها علينا وننسي ان نشكره عليها إلا

 

 احمد النجار



 

 29آية 

 

ا تشَْكُرُونَ )  (23قلُْ هُوَ الَّذِي أنَشَأكَُمْ وَجَعَلَ لكَُمُ السَّمْعَ وَالْأبَْصَارَ وَالْأفَْئِدةََ ۖ قَلِيلًا مَّ

}وقليل من عبادي الشكور{،   الشكر هو سمة المؤمنين التي منحها الله لعباده الذين يحبهم، الملك

 }وسنجزي الشاكرين{، }فاشكروا نعمة الله إن كنتم إياه تعبدون{ 

 

فنجد هنا ذكر الشكر في عدة آيات، وهو نعمة عظيمة ولا يمتلكها كل الخلق كما أخبرنا الله عز  

وجل أن الشاكرين عددهم قليل، ونعم الشكر هنا ليست بالقم شكراً با الله، ولكن الشكر هنا يكون  

   . عبادة نابعة من داخلك

عندما تشرب الماء فاتشعر أنك عثرت عليه وحصلته من الله الذي روى عطشك ولم يتركك  

ظمأنا، وأن الكثير في بقع من الأرض يموتون عطشاً ولا يدون رشفة الماء، تشكر الله أن الماء  

مازالت موجودة على سطح الأرض، وتشكره على مالك الذي رزقك به، متأكداً في نفسك أنه  

لك بالمال بتسيره العقبات والصعاب لك حتى حصلت عليه، وبالشكر على الملابس  هو من آتى 

التي تستر جسدك، وتدفئك في ليال البرد القارسة مع الجدران التي تحميك من العواصف  

 .والأمطار، تلك الجدران التي لم بشأنها يوماً، هناك من يتمناها في الخيام

 

ائلة والصحة التي تجعلنا أفضل من غيرنا، والأمن  الشكر على أبسط الأشياء مثل دفيء الع

والاستقرار في أرض الوطن، والشكر على الهواء الذي نتنفسه والشمس التي تسطع كل صباح  

فتجلب لنا جميعاً، وعلى الليل الذي تسكن أجسادنا فيه، فبذلك يصبح الشكر جزء من روحك  

 .وجسدك لا يتجزأ منها

 كيف أكون عبداً شكورا؟ً 

شيء نريد أن نفعله ونلتزم به من خلال التمرين، نعم فالتمرين ليس حكر على الالعاب   إن كل

الرياضية ولا في المناهج الدراسية، ولكن في كل شيء في حياتنا نريد أن نلتزم به والشكر  

 .كذلك، أن نعود عقلنا ولساننا على الشكر فيصبح روتين من يومنا وجزء من حياتنا

 

 خديجة قناوي 



 

 ية الثلاثون الآ

 بسم الله الرحمن الرحيم 

بٗا ) َـٰ  ( 35لاَّ يَسۡمَعُونَ فِيهَا لغَۡوٗا وَلَا كِذَّ

 صدق الله العظيم 

 تعليق 

اليوم عيد الفطر كل عام وأنتم بخير، ففكرت أبشركم بآية جميلة تصف حال المؤمنين في الجنة،  

تحتها الأنهار، وإن التقدم  يظن البعض إن الأغنياء في الدنيا يعيشون في جنات تجري من  

  والامكانيات والتطور وووو جعلت من الدنيا جنة للأغنياء.

أن فيها ما لا عين رأت، ولا أذن سمعت، ولا خطر على قلب بشر، وأن الوصف    وينسون 

الموجود في كتاب الله، أمثلة لنتصور شكل الجنة، لكن هذه الآية من وجهة نظري هي الجائزة  

نة، لا ولن توجد في الدنيا لأن الأغنياء في الدنيا محاطون بأصحاب المصالح الكبرى لأهل الج

المنتفعين ينافقهم و يتوددون لهم وطول الوقت محاطين بكم كبير من اللغو وهم يعلمون أنه لغو  

 وكذب، لكن هذه طبيعة الأمور. 

كذب كيف تكون؟ حياة  أما أهل الجنة لا يسمعون فيها لغوًا ولا كذابًا، تخيلوا حياة بدون لغو و  

 فيها صدق وخير فقط، ربنا يوعدنا جميعًا بالجنة، و يجعلنا من عباده الصالحين. 

 علا الفولي



 المشاركات

 

 ٣٠آية 

 

 " لا يَسْمَعُونَ فِيهَا لغَْوًا وَلا كِذَّابًا "

 

عندما اصطدم في الحياة ببعض من الكاذبين، أو اصادف على سبيل المثال في الطريق بعض  

من الأشخاص يرمون بعضهم بسهام السباب، أو يطعنني بعض أصدقائي المقربين بكلام ليس  

 في ذاتي.  

اتذكر تلك الآية، أنني لن اسمع هذة التراهات مرة آخرى، سأنعم بالاستماع لصوت عذب لم يأت  

مخيلتي من قبلي، شيء ينسيني تلك القاذروات التي حاوطتني في الدنيا من كل جانب،  على 

 .فتجعلني اصبر واحتسب أي اذية لله طمعاً في الجنة

 

 خديجة قناوي 



 الآية الثلاثون 

 

 "لا يَسمَعوُنَ فِيهَا لغَوًا وَلَا كِذَّابًا"

الكيلومترات، ويسلك العديدَ من الطرقات، باحثاً عن حُلمٍ أو  في رحلة الحياة يقطعُ المرء مئات 

 .ساعيًا لتحقيقِ هدفٍ منشود

يتعامل المرء خلالها مع أطيافٍ شت ى من البشر، منهم نقيُّ السريرةِ جميلُ الخُلقُ، ومنهم ذو  

 .الوجهين الذي يظُهرُ خلاف ما يبطن

ا، ولو كانت جدران المكان تنطق لصاحت  ففي هذا المكان منذ بضعة أشهر قد سمع نفاقًا كثيرً 

تحتجُّ على كل هذا النفاق، أما هناك في تلك البقعة التي زارها منذ شهرين قد طرأ على مسامعه  

كذبًا تصُمُّ له الآذان، وغير ذلك الكثير من الضلال والسُباب وشهادة الزور ما يخُلى له بلاد إذا  

 .جازَ التعبير 

 دائمًا، متى الخلاص؟ يسأل المرء نفسه 

 ..مخدوعٌ أنت أيها الإنسان، تحسبهُا تعلمُ وهي عاجزةٌ كل العجز عن الرد عليك

 أما علمتَ أن لذةَ العابدين في المُناجاة؟ 

 "قد جاءك الرد الرباني من العظيمِ سبحانه: "لا يَسمَعُونَ فْيهَا لغوًا وَلَا كِذَّابًا

الآذان، حينها يكون الخلاص، الخلاص من دنيا الكلامُ فيها  هي الجنة إذن، حيث لا شيء يؤذي 

 .يحملُ معانٍ عدة

حين أقرأُ تلك الآية يزداد يقيني بأن الجنة تستحق، ألا إن سلعة الله غالية، ألا إن سلعةَ الله هي  

 …الجنة

 عبدالستار نصرُالله سارة

https://web.facebook.com/hashtag/%D8%B3%D8%A7%D8%B1%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXUQzUvpYTH90WRFcYnpwlLhlaNVLt1tFyOnYq9ZxNUbkCJKb5aI1S0pbORO27RuqyZO51ZnTuRmbINDxvC3vcqlHhR9HREqfmaU91ccGnRVCM6fPeBsPeR3FpT0x6OUXkxt4K_E_DwvoRe9lCMM9BmCSmqOJt_NaKOoH2BARp_gONb0giX_OHtHRXo1Nj3ul8&__tn__=*NK-R


 

 الايه الثلاثون 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 " لاَّ يَسْمَعُونَ فِيهَا لغَْوًا وَلَا كِذَّابًا "

 

 الجنه من النعم الكبيرة والمكاسب العظيمه التى سينعم بها الله علينا في الآخره ان شاء الله

 الجنه لا يكون فيها لغوا ولا كذابا 

 فسبحان الله اللغو في الدنيا ياتى 

 بالاذي للإنسان وفي الآخره لا يوجد هذا اللغو

 

الجنه فيها ما لا عين رأت ولا أذن سمعت ولا خطر على قلب بشر فسبحان الذي سيبصرنا هذه 

الجنه التى من اول خطوه تخطوها فيها تنسيك الدنيا ومن فيها ولما لا وقد خلقها الله عز وجل  

 ٪من حقيقتها فكل متاع الدنيا لا يساوى اي شي في الجنه 1فالعين لا تستطيع تخيلها ولا ب

 اعلى مكان في الجنه هو الفردوس الاعلى  

 

وهذا المكان الذي سيتواجد فيه نبينا محمد صلى الله عليه وسلم وما ادراك ان تمكث في هذا  

 مد صلى الله عليه وسلم المكان العظيم قمه وشرف عظيم بمكوثك في مكان سيدنا مح

واكبر لذه في الجنه هيا لذه النظر في وجه الله الكريم لا بستطيع احد وصفها من فرط شده لذتها  

 سبحانك يارب 

 

 احمد النجار



 

 ٣٠لآيةا

 ﴿ لاَّ يَسْمَعُونَ فِيهَا لغَْوًا وَلَا كِذَّابًا﴾ 

 

 الإستنتاجات حين اتأمل هذه هي الآية أشعر ان وراءها الكثير من 

 فاللغو هو الكلام عديم الفائدة

 

فإذا كانت الجنة لا يوجد بها كذب او حتي الكلام العديم الفائدة فمن البديهي ان هذه الجنة لايوجد  

بها ملل من اي نوع او اي شئ من الممكن ان يعكر مزاج الإنسان ونتيقن انه لايوجد بها سوي  

 السعادة والنعيم والإسترخاء  

 

 محمد رجب ريم  



 

 

 الاء

 قال الله ف كتابة العزيز  

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 في سورة : الممتحنة  

رِكُمْ أنَ  : ن دِيََٰ ينِ وَلَمْ يُخْرِجُوكُم م ِ تِلوُكُمْ فىِ ٱلد ِ ُ عَنِ ٱلَّذِينَ لَمْ يقََُٰ كُمُ ٱللََّّ اْ  لاَّ يَنْهَىَٰ وهُمْ وَتقُْسِطُوٰٓ تبََرُّ

َ يُحِبُّ ٱلْمُقْسِطِينَ   إِلَيْهِمْ ِّۚ إِنَّ ٱللََّّ

 فالاسلام دين المودة والسلام ..ودين العزه والقوة والنصر . والعدل  ..

بالمودة لان ديننا دين السماحة   .ان الله سبحانه يحب ان يتعاملو المسلمين بالشعوب غير المسلمه 

والخلق والوفاء . وما دام هؤلاء قد سالمونا فيجب ان نسالمهم لا نعاديهم .  والاحسان دين السلام 

 لان هذا هو العدل والله يحب العادلين 

 ام الذين يحملهم عداؤهم للإسلام علي قتال المسلمين . واخراجهم من اوطانهم  

 فان الله ينهي المسلمين عن قيام اي صلة وديه 

   معهم . والمسلمين الذين يخالفون ذلك

 يغضب عليهم الله . والله عزبز ذو انتقام 

 يجب ان نسالم من يسالمنا  ..

 ونعادي ونبتعد من يعادينا

 ولا نقترب لهم باي صله 

 قال الله جل جلاله  



 

 في سورة : المجادلة 

لِسِ   اْ إِذاَ قِيلَ لكَُمْ تفََسَّحُواْ فِى ٱلْمَجََٰ ٰٓأيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنُوٰٓ ُ لكَُمْ ۖ وَإِذاَ قِيلَ ٱنشُزُواْ  يََٰ فَٱفْسَحُواْ يَفْسَحِ ٱللََّّ

ُ بمَِا تعَْمَلُ  تٍۢ ِّۚ وَٱللََّّ ُ ٱلَّذِينَ ءَامَنوُاْ مِنكُمْ وَٱلَّذِينَ أوُتوُاْ ٱلْعِلْمَ درََجََٰ  ونَ خَبِيرٌ فَٱنشُزُواْ يرَْفَعِ ٱللََّّ

ا اليها وقد كان الصحابة يتزاحمون  لم يترك القرءان ناحية من نواحي الاحكام والادب الا ارشدن 

 في مجالس الرسول صلى الله عليه وسلم  

 حرصا علي القرب منه والاستمتاع اليه  

فاذا طلب منهم أن يوسعوا مكانا بينهم لقادم عليهم تباطؤا في الاستجابة له فنزلت هذه الايه  

  . ترشدنا والمؤمنين جميعا الي ما ينبغي من آداب المجالس

منهم النهوض الي اي عمل من اعمال الخير من جهاد او صلاه او غيرهما  واذا طلب 

 فليسارعوا

 بالقيام بلا تكاسل او ابطاء 

 وترشدنا هذه الاية الي مراعات اداب المجالس

 ولنفسح مكانا بيننا ليجلس بيننا القادمون .

 نقوم من اماكننا اذا اقتضي الامر ذلك ..

 نه ننصرف من المجالس حين الانتهاء م..

 والله سبحانة وتعالي يرفع درجات المؤمنين  ..

 وبخاصة العلماء وهو خبير بأعمال عباده

 



 

 

 قال تعالي  

 من سورة : التوبة 

حِي  نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَلَيْهِ مَا عَنِتُّمْ حَرِيصٌ عَلَيْكُم بِالْمُؤْمِنِينَ رَءُوفٌ رَّ  مٌ﴾ ﴿ لَقَدْ جَاءَكُمْ رَسُولٌ م ِ

يات يذكر الله العرب بفضله عليهم فيقول لهم . لقد ارسلت اليكم رسولا عربيا منكم  في هذه الا

معروفا لكم . يعز عليه أن يكلفكم بامر فيه ضرر لكم او مشقه عليكم . فما جعل عليكم ف الدين .  

 من حرج ودينه يسر ليس فيه عسر  

 ويحرص كل الحرص ع هدايتكم وهو بمن يستجيب له ويؤمن به . رءوف رحيم  

  . فان الواجب ع العرب . وقد شرفهم الله برسول منهم ان يشكروه وينصروه..

 الرسول رحيم بامته شديد الحرص ع هدايتهم لا يكلفهم مشقه عليهم  وان.

ان الداعيإلى الله ولو كان رسولا مهمته الدعوه والتبليغ فقط وعليه ان لم يستجب الناس الا  ..

 يياس بل يستمر في دعوته ويوثق صلته بالله وهو حسبه وكافيه وناصره

 الاء سمير 



 

 ريم قال الله جل جلاله ف كتابه الك

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 من سورة النحل 

 وَالْأنَْعَامَ خَلَقَهَا ۗ لكَُمْ فِيهَا دِفْءٌ وَمَنَافِعُ وَمِنْهَا تأَكُْلوُنَ 

حثا لهم ع تدبرها . واداء الشكر عليها   .يذكر الله بعض من نعمه العديده . الجليلة ع خلقه..

اطبا كل انسان . لقد خلق الله الأنعام من الابل والبقر والغنم . وسخرها  بطاعته فيقول مخ 

 لمنافعكم تتخذون من اصوافها واوبارها واشعارها . اثاثا ولباسا تلبسونه وتتسترون به 

 ( فان نعم الله كثيره ظاهره امامنا )وان تعدوا نعمة الله لا تحصوها..

 وذلك كله من رحمه الله ع عباده

جب ان نقابل هذه النعم بالشكر . والطاعه . فالشكر يزيد النعم . والمعاصي تجلب  ومن الوا..

 النقم

 الاء سمير 



 

 قال الله جل جلاله ف كتابه العزيز  

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 الانعام   : في سوره

ٰٓ إلِاَّ مِثۡلهََا وَهُمۡ لَا يظُۡلَمُونَ مَن جَآٰءَ بِٱلۡحَسَنَةِ فَلَهُۥ عَشۡرُ   أمَۡثاَلِهَاۖ وَمَن جَآٰءَ بِٱلسَّي ِئةَِ فَلَا يُجۡزَىَٰ

تتحدث هذه الايه فضل الله ورحمته ع عباده . وتشجعهم ع الطاعه . وع الاستزاده من  ..

 رصيدهم ف ثواب الله لهم يوم القيامه 

ه اعماله له عشر امثالها ما عمل ويكافءه الله  فان الذي يفعل الحسنه ياتي يوم القيامه ف صحيف

 عليها بل يضاعف الثواب الي سبعماءه ضعف والي اكثر من ذلك  

ان رحمه الله بعباده واسعه وانه لايظلم احد من خلقه وعلينا أن نستزيد من فضله ورضاء  ..

 وكرمه وحبه وقربه وثوابه 

 الاء



 

 قال الله جل جلاله ف كتابه العزيز  

 بالله من الشيطان الرجيم  اعوز 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 النساء :في سورة

حٍ بَيْنَ ٱلنَّاسِ ِّۚ وَمَ  هُمْ إلِاَّ مَنْ أمََرَ بِصَدقََةٍ أوَْ مَعْرُوفٍ أوَْ إِصْلََٰ ن نَّجْوَىَٰ لِكَ  لاَّ خَيْرَ فىِ كَثِيرٍۢ م ِ ن يَفْعَلْ ذََٰ

ِ فَسَوْفَ نُؤْتِي   هِ أجَْرًا عَظِيمًا ٱبْتغَِآٰءَ مَرْضَاتِ ٱللََّّ

 اخبرنا الله في هذه الايه . ان كثيرا من الناس الذين يناجيهم لم يكن في سبيل الخير  

 وهذا لايليق يليق بمسلم . انما اللائق به اذا تحدث سرا . ان يتحدث بما ينفع الناس  

امه في  ويعود عليهم بالخير ويحثو بعض علي مساعده المحتاجين بماله او يوجهه الي الاستق

 حياته ويعمل ما يرضي ربه  

 ويصلح بين الناس ويزيل ما بينهم من خصومات 

 علينا البعد عن التناجي)الحديث سرا(  ...

 ما امكن فهو مثير للشبهة وعون غالبا ع الشر ولكن اذا كان المقصود منه النفع للمسلمين عام 

 فهو خيرا يبارك الله فاعليه . ويثيبهم ثواب عظيما

 الاء



 

 قال الله جل جلاله 

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم بسم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 من سورة : النساء

َ وَلَا تشُْرِكُوا بِهِ شَيْئاً ۖ وَبِالْوَالِديَْنِ إِحْسَانًا وَبِذِي الْقرُْبىََٰ وَالْيَتاَمَىَٰ وَالْ  مَسَاكِينِ  ﴿ ۞ وَاعْبدُوُا اللََّّ

َ لَا  وَالْجَارِ ذِي  احِبِ بِالْجَنبِ وَابْنِ السَّبِيلِ وَمَا مَلكََتْ أيَْمَانكُُمْ ۗ إِنَّ اللََّّ الْقرُْبىََٰ وَالْجَارِ الْجُنبُِ وَالصَّ

 يحُِبُّ مَن كَانَ مُخْتاَلًا فَخُورًا﴾ 

 في هذه الايه ارشد الله عباده الي اساس العباده الصحيحه والمعامله الحسنه . فامرهم  ...

 ه وحده بالعباده والخصوع والخوف أن يفردو 

 والرجاء . فلا يخشون او يرجون احد سواه

 ثم امرهم بعد ذلك بالإحسان معامله الناس الذين يتصلون بهم من قريب او بعيد 

 واولهم الوالدان الذين تحملو الكثير من اجلك

 لو بقيت عمرك كله لتراضيهم . ما توافيهم حقهم ابدا ابدا 

 الاخلاص ف العباده واجب وامر طبيعي لكل مسلم  .

 حسن معامله الناس جميعا علي اختلاف صلتهم  ..

 ان الله يبغض المستكبرين المزهوين بانفسهم  ..

 ولا يشتم ريح الجنه من كان ف قلبه مثقال ذره من كبر 

 اللهم نسالك العفو والعافيه

 رءانك والرضا والمحبه والوجه القبول المضيء بحبك وجبر وق

 الاء



 

 قال جل جلاله 

 من سورة : البقرة 

ِ كَمَثلَِ حَبَّةٍ أنَبَتتَْ سَبْعَ سَنَابِلَ فيِ كُل ِ سُنبلَُةٍ  ثلَُ الَّذِينَ ينُفِقُونَ أمَْوَالهَُمْ فيِ سَبِيلِ اللََّّ ُ  مَّ ائةَُ حَبَّةٍ ۗ وَاللََّّ  م ِ

ُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ  ِ ثمَُّ لَا يتُْبعُِونَ مَا أنَفَقُوا   .يضَُاعِفُ لِمَن يَشَاءُ ۗ وَاللََّّ الَّذِينَ يُنفِقُونَ أمَْوَالهَُمْ فِي سَبِيلِ اللََّّ

 . مَنًّا وَلَا أذَىً ۙ لَّهُمْ أجَْرُهُمْ عِندَ رَب هِِمْ وَلَا خَوْفٌ عَلَيْهِمْ وَلَا هُمْ يَحْزَنُونَ 

 ن والصدقيحرص الاسلام ع ان يقيم المجتمع الاسلامي علي اسس من التعاو ...

 بين الامه جميعها . وفي هذه الايه الكريمه 

يرغب الله عباده في الانفاق . من اموالهم ع المحتاجين . وع المصالح التي سوف تكون صدقه  

 لك وتاجرعليها لاخره

 والمستشفيات .كالمساجد . والمدارس

 مدي ما ينالون من ثواب عظيم . ع انفاقهم   .فيضرب لهم مثلا يدركون . منه 

 فيقول ان الصدقه الواحده . التي يبذلها المتصدقون . من اموالهم ابتغاءمرضاة الله 

 يتضاعف ثوابها . ويتكاثر مثل الحبه من القمح 

 فيبارك الله فيها وياتي له باضعاف مضاعفه 

 هذا ثواب عظيم الحرص ع الانفاق فيما يرضي الله ما دام الانفاق . ..

 الحزر من جرح شعور المتصدق عليهم وايذاءهم واشعارهم بالتغضيل عليهم ..

 الاء
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 قال الله تعالي 

 في سوره البقرة 

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

َ عَلىَ مَا فِي قَلْبِهِ وَهُوَ ألََدُّ ا لْخِصَامِ؛ وَإِذاَ  وَمِنَ النَّاسِ مَنْ يعُْجِبكَُ قَوْلهُُ فيِ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَيشُْهِدُ اللََّّ

ُ لَا يُحِبُّ الْفَسَادَ، وَإِذاَ قِيلَ لَهُ اتَّقِ  توََلَّى سَعىَ فيِ الْأرَْضِ لِيُفْسِدَ فِيهَا وَيهُْلِكَ  الْحَرْثَ وَالنَّسْلَ وَاللََّّ

ثْمِ فَحَسْبهُُ جَهَنَّمُ وَلَبِئْسَ الْمِهَادُ ومن الناس من يشري نفسه ابتغاء مرضات الله  ةُ بِالْإِ َ أخََذتَْهُ الْعِزَّ   اللََّّ

 والله رءوف بالعباد

 ن شريف  نزلت هذه الايه في الاخنس اب ..

 الذي جاء الي الرسول عليه الصلاة والسلام 

 واظهر اسلامه . وحدثه بحديث أعجبه 

 وهو منافق . يكيد للاسلام والمسلمين 

 ففضحه الله . بهذه الايات 

 وسيكون عبره لمن يستطيع فعله 

 من الناس حلو اللسان تعجب بكلامه ..

 وتنخدع بسحر حديثه . لانك في الحياه 

ا في قلوب الناس وتراه مع حلاوه حديثه . يحلق بالله ويشهد ع انه انسان  لاتستطيع معرفه م

 مخلص . طاهر . القلب . والسريره

 اسود . القلب .مع انه منافق

 شديد الخصومه . والعداوه لك

 فهذه الاشخاص يجب الخزر منه هذه الانواع 

 النار وبهم التكبر والتعالي ع النصح والتوجيه ذنب يؤدي بصاحبه الي ..

 

 الاء



 

 قال الله جل جلاله ف كتابه  

 من سورة : البقرة 

مَا يَنفَعُ  ﴿ إِنَّ فيِ خَلْقِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَاخْتِلَافِ اللَّيْلِ وَالنَّهَارِ وَالْفلُْكِ الَّتيِ تجَْرِي فيِ الْبَحْرِ بِ 

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن   اءٍ فَأحَْيَا بِهِ الْأرَْضَ بَعْدَ مَوْتِهَا وَبَثَّ فِيهَا مِن كُل ِ داَبَّةٍ  النَّاسَ وَمَا أنَزَلَ اللََّّ مَّ

رِ بَيْنَ السَّمَاءِ وَالْأرَْضِ لَآيَاتٍ ل ِقَوْمٍ يَعْقِلوُنَ﴾  يَاحِ وَالسَّحَابِ الْمُسَخَّ  وَتصَْرِيفِ الر ِ

في الكون امامنا من دلائل عظيمه  انزل الله هذه الايه ليذكر الانسان . ويلفت النظر الي تامل ما ..

 . ع وجود الخالق ووحدانيته وتمام قدرته 

 ففي السماوات التي رفعها بغير عمد . التي نري فيها النجوم وما فيها من كواكب ونجوم 

 وفي الارض التي بسطها ليستطيع الانسان العيش عليها . وفيما اودعة في باطنها 

 من معادن . وفي تربتها من خصائص  

 دبير معيشه الانسان عليها وفي مجيء الليل عقب النهار لت 

 واختلافها طولا وقصرا وبروده وحراره 

 وضياء وظلمة . وفي السفن المحمله 

 التي تسير فوق سطح الماء تحمل الناس

 وفي ماء المطر . وغيثه لنا وسقاؤه المزروعات

 . والسحاب المسخر بين السماء

 ولا نهايه   خلق لناجل جلاله اشياء لا حصر لها

 من عظمته وكرمه ومنه إعطاءه ولطفه الواسع ع عباده

 الاء



 

 قال الله ف كتابه العزيز  

 من سورة الحجرات 

ن ذكََرٍ وَأنُثىََٰ وَجَعَلْنَاكُمْ شُعوُبًا وَقَبَائِلَ لِتعََارَفوُا ِّۚ إِنَّ  ِ  يَا أيَُّهَا النَّاسُ إِنَّا خَلَقْنَاكُم م ِ أكَْرَمَكُمْ عِندَ اللََّّ

َ عَلِيمٌ خَبِيرٌ   أتَْقَاكُمْ ِّۚ إِنَّ اللََّّ

 فالناس عند الله سواسيه كاسنان النشط لا يمتاذ عربي ع اعجمي الا بالتقوي والعمل الصالح ...

 واكرمهم عن الله احسنهم دينا وخلقا 

 لا اكثرهم نسبا ومركزا 

 لبشر جميعا بجانب الاخوه الدينيةفان الاسلام يقرر الأخوه الانسانيه بين ا..

 انه يسوي بينهم ويبغض التفاخر بالنسب او اللون او الغني ..

 يجعل العمل الصالح المثمر اساس التفاضل بين الناس 

 الاء



 

 بعد اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم 

 سورة/الحجرات 

ن ن ِسَاءٍ عَسَىَٰ  ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا يَسْ  نْهُمْ وَلَا نِسَاءٌ م ِ ن قَوْمٍ عَسَىَٰ أنَ يَكُونوُا خَيْرًا م ِ خَرْ قَوْمٌ م ِ

نْهُنَّ ۖ وَلَا تلَْمِزُوا أنَفسَُكُمْ وَلَا تنََابزَُوا بِالْألَْقَابِ ۖ بِئْسَ الِاسْمُ الْفُسُوقُ بَ  يمَانِ ِّۚ  أنَ يكَُنَّ خَيْرًا م ِ عْدَ الْإِ

ئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ وَمَن لَّمْ   يَتبُْ فَأوُلََٰ

 نهانا الله سبحانه وتعالى الا يسخر بعضنا من بعض . رجالا كانو او نساء ..

 بطرق السخرية التي يستعملها الناس والاستهزاء من البعض 

 وذلك لان السخريه استهزاءمن المسخور منه 

 وتحقير له واهانه لنفسه وتحطيم لذاته 

 ساخر دينا وادبا وعلما وقد يكون خير من ال

 وليس فقط الاستحقار وان يبغض البعض للاخرين نفسيا فقط ..بلا جسديا والحديث ايضا

 ع ان يناديه باسم غير لأق له ويستحقر منه ومن شانه

وان الله سبحانه رحيم غفور اذا رجع وتاب عن مما كان يفعل بالاخرين سيقبله ويتوب عليه انه  

 التواب الرحيم  

 فينهينا ف هذه الايه ..

 عن البعد مما يفرق الحماعة . ويثير الكراهيه بينها . والبغضاء وشح الانفس من بعضها 

 وطعنهم ومضايقتهم باسماء والفاظ لم يحبونها

 بتطهير انفسنا بالتوبة من هذه السيئات إن وقعنا فيها حتي لا نعرض انفسنا لعذاب اللهالمبادره ..

 الاء



 

 قال جل جلالة ف كتابه 

 من سورة / الحجرات

لىََٰ مَا فعََلْتمُْ  عَ ﴿ يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِن جَاءَكُمْ فَاسِقٌ بِنَبَإٍ فَتبََيَّنُوا أنَ تصُِيبوُا قَوْمًا بِجَهَالَةٍ فَتصُْبِحُوا 

 نَادِمِينَ﴾ 

 عندما بعث الرسول اصحابه )الوليد بن عقبه( 

لاخذ الزكاء من بني المصطلق . ولما علمو بمجيءه خرجو لاستقباله . لكنه ظن انهم يريدو به  

 شر . فرجع الي الرسول عليه الصلاة والسلام 

 واخبره بما حدث 

 فزلت هذا الاية  

 ي هام في حياتنا ترشدنا الي مبدء اجتماع..

 وجوب التثبت من الأخبار التي نسمعها  

 لان التسرع في تصديقها احيانا يؤذي اشخاص 

 دون ذنب . ويفرق اقارب واحباب واصدقاء . وازواج وغيرهم من البشر  

 ولا يقتصر وجوب التثبيت علي الاخبار التي نسمعها من الخارجيين علي طاعه الله  

يتمو نقلها لاخرين . دون الرجوع الي اصحابها وسماع كل شيء  ويصدقون اقوال تقال لهم . و 

 بلسانهم 

 علينا وجوب التثبت في الاخبار التي نسمعها ..

 الاء



 

 قال الله جل جلاله ف كتابه العزيز  

 بعد اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 من سورة/ألاسراء 

رْ تبَْذِيرًا ﴿وَآتِ ذاَ  رِينَ كَانُوا إِخْوَانَ  26الْقرُْبىََٰ حَقَّهُ وَالْمِسْكِينَ وَابْنَ السَّبِيلِ وَلَا تبَُذ ِ ﴾ إِنَّ الْمُبَذ ِ

 . الشَّيَاطِينِ ۖ وَكَانَ الشَّيْطَانُ لِرَب ِهِ كَفوُرًا

 في الايات السابقة من هذه السورة 

 . وبرهما . فرضا الوالدين من رضا الرب امر الله بعبادتة . والاحسان الي الوالدين

 اذا اردت ان يرضي الله عنك بر والديك  

وفي هذه الاية امر كل مسلم بان يعطي الاقارب والمساكين والمحتاجين كلهما ان يخصص لهم  ..

 جزء من ماله قدر المستطاع  

 وقال صل الله عليه وسلم 

 رحمة   من احب ان يبسط له في رزقة . وينسا في اجلة فليصل-

 وقد نهي الله عن التبذير وعدم حسن التصرف في ماله وصرفه في غير مكانه المناسب   .

 فان التبذير يؤدي الي الخراب والافلاس . والندم بعد لا ينفع ندم ولا حسره 

 ويدل ذلك ع عدم تقدير الانسان لنعم الله التي منحها له . وعدم شكره عليها

لكل من حوله من اهله واقاربه وجيرانه . ولين سهل محب  فيجب ان يكون الانسان نافها ..

 للفقراء والمحتاجين ومن قصده بشيء  

 خير الناس انفعهم للناس

 وان يتوسط في انفاقه . حتي لا يكون شبيه بالشياطين المسرفين 

 ان المبذرين كانوا اخوان الشياطين  

 اللهم الفلاح والصلاح دنيا واخره جميع 

 الاء



 

 جلالة قال جل 

 من جاء بالحسنة فله عشر امثالها . ومن جاء بالسيئة فلا يجزي إلا مثلها وهم لا يظلمون ..

 من سورة/ الأنعام  

انه من يعمل الخير بكل افعاله فله اضعاف مما عمل حسنات مصاعفه   .من رحمه الله ع عباده..

 . ويأتي بها يوم القيامه ف صحيفته 

 حسنه ولم يستطع عملها .فله اجرها حسنه واحده باضعاف اضعاف مما عمل . ومن هم ب 

 فانما يتفاوت الثواب . بتفاوت النيه . والاخلاص 

 ومن رحمته انه لا يعامل المسيء هذه المعاملة  

 ويضاعف من عزابهم . ولكن من عمل سيئة 

 واعرض عنها خشية الله

 كتب له ف صحيفتة حسنه 

 فان الله لا يظلم احد من عباده

 حيم وهو الغفور الر

 الاء



 

 قال جل جلاله 

 وإذا حيييتم بتحية . فحيوا باحسن منها . أو ردوها إن الله كان علي كل شيء حسيبا

 من سورة/ النساء

 يعلمنا الله جل جلالة ف هذه الايه الكريم  ..

 نوع من الأدب العامة التي يجب ع المسلمين مراعاتها

 اذا حيانا احد من الناس . فيجب ان نرد باحسن منها او مثلها  ويرشدنا.

 وتحيه الاسلام كامله ولك اجرها  

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته  

 واذا قلت السلام عليكم فلك نصف الاجر ايضا

 ومن ادب التحية للمسلمين . أن يسلم الكبير ع الصغير . والعكس ايضا..

 والراكب ع الماشي 

 والجالس ع الواقف 

 والبدء بالسلام سنه مؤكده

 وقد قال الرسول عليه الصلاة والسلام 

 ف حديثه  

 افشو السلام بينكم تحابوا 

 ونتعلم من هذ..أن يحرص كل مسلم ع حسن صلته بالناس . وتحيته بتحيه الاسلام ..

 ويجب ان يرد التحيه باحسن منها او مثلها  .

 في الصدور لان الله مطلع عليه ويعلم ما تخ 

 وسيؤجر عليها

 الاء

 



 قال الله ف كتابه من سوره النساء 

 اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 ان الله يامركم ان تؤدو المانات الي اهلها . واذا حكمتم بين الناس ان تحكموا بالعدل )

 (ان الله نعما يعظكم به . ان الله كان سميعا بصيرا

 عظيمين هذه الايه تضع لنا مبداين ..

 من مباديء قيام المجتمع الصالح 

 والحكم الرشيد 

 هما ..اداء الامانه .. والحكم بالعدل 

 الامانات كلمه عامه تشمل . كل ما تؤتمن علية . وواجب عليك الحفاظ علية واداؤه لله وللناس  

 وحقوق الله امانه  . فالمال المودع عندك امانه . والسر الذي اؤتمن احدهم لك امانه

 ق الناس امانه . وحقوق الوالدين امانه وحقو 

 وعملك المكلف به . وتاخذ منه مال امانه عليك 

 وقال الرسول الكريم ..لا ايمان لمن لا امانة له..

 اما العدل فهو اساس قيام الملك كله..

 وانتظام اموره . لانه التسويه بين الناس 

 ف إعطائهم حقوقهم . وتوزيع الواجبات عليهم 

أبنائكم عليكم واجب مستحق وامانه رعايتها . وحق الرئيس ع عماله ومن يرءسهم حق  فحق 

 واجب وامانه عليه . يسال امام اللهعليها وع التفريط ف حقها 

 وتعظيم الامانه والعدل . واجب علينا فانهما مطلوبان من كل مسلم ف اقواله وافعاله ..

 ع الناس ان يراقبوا الله ف اعمالهم واداءهم..

 لانه مطلع عليهم وسيجازيهم بما يعملون 



 

 قال الله جل جلاله ف كتابه من سوره  

 ال عمران 

 بعد اعوز بالله من الشيطان الرجيم  

 بسم الله الرحمن الرحيم  

 واعتصموا بحبل الله جميعا . ولا تفرقوا  )

 واذكروا نعمه الله عليكم . إذ كنتم أعداء  

 فالف بين قلوبكم . فاصبحتم بنعمته . إخوانا 

 وكنتم علي شفا حفرة من النار . فانقذكم منها  

 (كذلك يبين الله لكم اياته لعلكم تهتدون 

فكان بين الاوس والخزرج عداوات وكانو يفتنونهم اليهود . بالمدينه . قبل هجره الرسول .  ..

 ودخول الاسلام  اليها

 فلما علم الرسول عليه الصلاة والسلام  .

 عاتبهم وارشدهم . وتلا عليهم هذه الايه 

 فتابو وعاد الصلح بينهم 

 وهذه الايه من الله لهم ولجميع المسلمين ..

الذي ينشيء بينهم بغضاء . وشح . وغضب . وخصام . فنرجع كما رجع الاوس والخزرج  

 وتصديق اليهود ع فتنتهم . وشجارهم تجاء بعض وندمو ع ما فعلو ببعض  

 ولولا هدي الله وارشاد الرسول . لكانو سيلقون بنار جهنم . وعلي وشك الوقوع فيها  

 ف وجوب التمسك بكتاب الله والحرص ع الوحده . والاخوه الاسلامية ..

 ف ظل هدايتة . حتي تتحقق للمسلمين 

 العزه والقوه والنصر . والتوحد . والكثره 

 وع الانسان ان يتذكر نعم الله عليه ..

 والامتنان بها .ويشكرة عليها بحسن طاعتة دائما

 

 سمير  لاءأ



 

 الايه الثانيه 

 قال الله ف كتابه ..اعوز بالله من الشيطان الرجيم من سوره البقره 

 في الحياه الدنيا . ويشهد الله علي ما في قلبه وهو الد الخصام ؛  ومن الناس من يعجبك قولة ."

 فمن الناس صنف حلو اللسان . تعجب بكلامه ..

 وتخدع بسحر حديثة . لانك لا تستطيع الدخول فقلب كل انسان ومعرفه ما يخبيه 

 ويزيد خداعه مع حديثه يقنعك انه صادق جدا . ويحلف بالله . ويكرر حلفانه .

 انه انسان طاهر القلب . صادق ويشهد ع  ..

 وهو الد الخصام اسود القلب والبغضاء لك 

 فاذا قما من مجلس ظهر ع حقيقته السيءه..

 وبات يشيع الفساد ف الارض .وينشر البغضاء والخصام 

 وهذا النوع من البشر ..لديه كبرياء..وان الله لا يحب من كان في قلبه مثقال ذره من كبر ..

 . نصحه احد نصيحه لوجه الله تعصب واثار ونفر عنيد مغرور..اذا..

 وهذا الصنف من البشر ليس له ف الاخره الا نار جهنم يصلوها سعيرا 

 الا من تاب وعمل صالحا . ورجع استغفر 

 وان الله غفور رحيم 

 الاء سمير ..



 

 الايه الاولي لي 

 قال الله جل جلاله ف كتابه العزيز  

 بصوره الضحي 

 "ولا الاخره خير لك من الاولي .ولسوف يعطيك ربك فترضي  "

 ف الله جل جلاله . قال لعباده اجمعين ..

 لا تلهيكم الدنيا . ولا تغرينكم مناظرها . والوانها المزيفه 

 فالدنيا دار فناء ليس بقاء وخلود عليها

 ر من الدنيا  ونبهنا بان الاخره خي  .

نعمل ونعافر بالدنيا لناخذ النتيجه النهائيه التي نريدها .   .فلنعمل لاخرتنا . نعمل لننال الجنه 

 امتحان هذه الدنيا . فمن يفوز بها 

 هو تاركها . وستاتيه الدنيا تحت قدميه والله

ليرضيك .  ولكنه راضيا لم يحتاجها . ولم تكون هي هدفه الذي يسعي من اجلها . فسوف يعطيك 

 لن تخيب ابدا .ويراضيك . ما دمت مع الله 

ولن تفقر ابدا . ولن يضيك بك اي امر اطلاقا بهذه الدنيا. فكن مع رب العباد واترك العباد  

 ودنياهم . فلن يفلح من رغمها ولن يفلح . لا دنيا ولا اخره وليس له ف اخرته شيء 

 رها . ولم يكن له ف الاخره شيء ويعيش عابث . لن يبارك له الله ف دنياه التي اختا

 ما دمنا مع الله .

 تسعد حياتنا  

 وسيعطينا ليرضينا كثيررر كثيرر 

 دنيا واخره مسرورا 

 الاء سمير زينهم 



 

 تمت بحمد الله  

 ورشة تحدي الكتابة الرمضانية  

 من وحي آية 

 أشرفت عليها الكاتبة علا الفولي  

 شكرًا للمشاركين مع تمنياتي لهم بمستقبل مشرق بالنجاح والسعادة 

 أحمد النجار

 خديجة قناوي 

 محمد رجب   ريم

 سارة عبد الستار

 جلال البدري 

 حسنين  ناهد أحمد 

 ولاء سعيد 

 لاء سمير أ



 

 

 


